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Станислав Черчесов рассказал, 
чего ждать 
от сборной 
на Кубке 
Конфедераций
Страница 14

ТРАНСПОРТ Авиабилеты 
на новогодние праздники 
резко подорожали, 
не дожидаясь декабря

Цены уходят в небо

Юлия Кривошапко 

АВИАКОМПАНИИ сетуют на 
убытки из-за того, что россияне 
стали реже пользоваться их 
услугами. Но жаловаться впору 
и самим путешественникам. 

Стоимость и без того недеше-
вых авиабилетов на предново-
годние даты и январские канику-
лы увеличилась на 30—40 про-
центов. А по некоторым, особен-
но популярным направлениям 
цены взлетели в два раза. При 
этом лишь немногие перевозчи-
ки предлагают на этот период 
скидки. А если и делают это, то 
точечно, лишь на некоторых 
маршрутах.

Тарифы авиакомпаний во 
время праздников и так называ-
емых высоких сезонов всегда 
поднимаются. Это закономер-

ная реакция на увеличение спро-
са. Весь вопрос в том, насколько 
растут цены. В этом году, если 
вести речь о новогодних празд-
никах, достаточно заметно, без 
всяких скидок на кризис. 

Стоимость одного билета, к 
примеру, из Москвы в Ростов-на-
Дону на 30 декабря уже сейчас 
начинается с 5,8 тысячи рублей. 
Это без багажа и страховки. 
С ними будет на две с лишним 
тысячи дороже. Примерно такую 
же сумму придется заплатить од-
ному человеку, чтобы 7—8 янва-
ря вернуться обратно в Москву к 
началу нового рабочего года. А 
если путешествует семья с деть-
ми — считайте сами. В ноябре ми-
нимальная стоимость билета на 
этом маршруте была на 
уровне с 2,4—2,9 тысячи 
рублей.

ИНИЦИАТИВА  Владимир Путин 
предложил сделать толкования 
Конституционного суда 
обязательными

Право без сомнений 

Татьяна Замахина, 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Пу-
тин внес в Госдуму законопро-
ект, который серьезно усиливает 
позиции Конституционного суда 
(КС), наделяя его новыми полно-
мочиями. По сути предлагается 
ввести запрет на применение 
любых нормативных актов, если 
с этим не согласен в своем поста-
новлении КС. А уже принятые 
законы должны быть скорректи-
рованы в четко обозначенные 
сроки. В Госдуме обещали при-
нять поправки на эту тему до 
конца осенней сессии.

Как пояснили «РГ» в аппарате 
КС РФ, теперь соответствующие 
органы обяжут учитывать пра-
вовые позиции суда как оконча-

тельные даже в том случае, если 
норма признана в целом соот-
ветствующей Основному закону. 
КС довольно часто дает понять, 
что практика применения того 
или иного нормативного акта 
была некорректной. Но при 
этом, если в решении судей на-
прямую не говорится, что закон 
не соответствует Конституции, 
то такие указания суды общей 
юрисдикции и арбитражные за-
частую оставляют без внимания. 
«Обязательность решений КС 
устанавливалась в законе и ра-
нее. Несмотря на это, на практи-
ке правовые подходы, высказан-
ные КС, подчас игнорируются», 
— пояснил «РГ» доцент кафедры 
коммерческого права Санкт-Пе-
тербургского государ-
ственного университе-
та Андрей Бушев.
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ПАМЯТЬ

ПРОВОКАЦИЯ

Прощайте, Команданте!
Фидель Кастро,

каким мы его
запомним
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Только в «РГ» Первый зампред ЦБ Сергей Швецов 
о реформе ОСАГО, новых пенсиях и ужесточении 
наказания за кибератаки на банки

Пароль «ЦБ»

Марина Гусенко

П
рогрессивная шкала нало-
га на доходы физических 
лиц (НДФЛ) может быть 

введена в России после 2018 года. 
Бедные будут платить меньше 
либо их освободят от подоходно-
го налога, а богатые будут пла-
тить больше. 

О том, что эти перемены уже 
обсуждают в правительстве, не-
давно заявила вице-премьер Оль-
га Голодец. В пятницу ситуацию 
прояснил первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, сообщив, что 
правительство будет стремиться 
не проводить налоговых новаций 
до середины 2018 года, это каса-
ется и НДФЛ. А заиграла тема 
пару недель назад, когда ми-
нистр финансов Антон Силуа-

нов заявил, что  после 2018 года 
может быть рассмотрена воз-
можность введения прогрессив-
ной шкалы. Позже позицию ве-
домства уточнил замминистра 
финансов Илья Трунин. В ны-
нешних сложных условиях, ска-
зал он, изменение порядка взи-
мания НДФЛ будет стимулиро-
вать уход в тень зарплат. Этот 
вопрос может быть рассмотрен 
после 2018 года, когда стабили-
зируется экономика.

Все это породило бурную ди-
скуссию. Эксперты разделились 
на два лагеря. Одни считают, раз-
деление НДФЛ для «бедных» и 
«богатых» только добавит эконо-
мических проблем, другие — что 
реформа сделает налог 
справедливее, а бюджет 
— полнее. 

Юлия Кривошапко

А
вто вл а д ел ь ц ы  п о -
прежнему смогут вы-
бирать — получать по 
ОСАГО деньги или ре-
монт. Но не всегда.

Об этом, а также о том, прекра-
тили ли спекулянты атаковать 
рубль, надежно ли защищены бан-
ки и их клиенты от кибертеррори-
стов, захотят ли граждане участ-
вовать в новой накопительной си-
стеме пенсий, в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал первый 
заместитель председателя Банка 
России Сергей Швецов.

В концепции реформы ОСАГО, 
которая сейчас активно обсу-
ждается, есть пункт, по которому 
страховые компании, имеющие 
много жалоб клиентов на качест-
во ремонта, будут лишать права 
на выплаты в натуральной фор-
ме. Автостраховщикам этот мо-
мент не нравится. Останется ли 
он в итоговом варианте?
СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Этот пункт обяза-
тельно должен остаться. Мы исхо-

дим из того, что качество услуги 
должно обеспечиваться в любой 
ее компоненте. Если страховая 
компания не способна заключить 
договоры со станциями ремонта, 
которые обеспечивают надлежа-
щее качество, то такая страховая 
компания должна лишаться права 
на то, чтобы осуществлять нату-
ральное возмещение. 

То есть в этом случае у клиен-
та страховой компании, если 
ДТП произошло не по его вине, 
будет право выбирать: получать 
ли возмещение ремонтом или 
деньгами.

Если же речь идет о добросо-

вестной страховой компании, то 
ее клиент должен будет восполь-
зоваться натуральным возмеще-
нием без возможности получить 
деньги.

Когда может быть принят закон 
о финансовом омбудсмене и бу-
дет ли он совмещать функции 
финансового защитника на стра-
ховом рынке?
СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Законопроект го-
тов. Но по срокам принятия сей-
час трудно спрогнозировать. 

Хочу напомнить, что у нас на 
финансовом рынке омбудсмен 
уже есть. Другое дело, что его ре-

шения не являются сегодня обя-
зательными. 

Вас это устраивает?
СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Наша позиция за-
ключается в том, что по ряду про-
дуктов желательно иметь омбуд-
смена в качестве обязательной 
опции решения споров на финан-
совом рынке.

Мы считаем, что в качестве пи-
лотного проекта было бы целесоо-
бразно ввести обязательность ис-
пользования института омбудсме-
на для моторных видов страхова-
ния. Они вызывают сегодня наи-
большие нарекания и у самой 
страховой индустрии, и у граждан, 
потребляющих эти продукты.

В остальных сферах обязатель-
ность работы омбудсмена должна 
зависеть от спроса. Если у финан-
совых институтов есть спрос на 
такое регулирование, он будет ра-
ботать и без решения на 
уровне законодательст-
ва.

ДИСКУССИЯ Для кого в России нужно поднять подоходный налог

Плоская и без прогресса

Степень наказания за кибератаки 
в России ниже, чем в развитых 
странах, и ЦБ хочет это исправить.
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Австралийский доллар  48,2046
Азербайджанский манат  37,1151
Армянский драм**  13,4816
Белорусский рубль  32,9765
Болгарский лев  35,0173
Бразильский реал  19,0354

Венгерский форинт**  22,0922
Вон Республики Корея***  54,9585
Датская крона*  92,0948
Доллар США  64,6174
Евро  68,4363
Индийская рупия**  94,3526

Казахстанский тенге**  19,1094
Канадский доллар  47,9749
Киргизский сом**  93,4453
Китайский юань*  93,4453
Молдавский лей*  32,0205
Новый туркменский манат  18,4885

Норвежская крона*  75,4859
Польский злотый  15,5200
Румынский лей  15,1802
СДР  87,4597
Сингапурский доллар  45,2915
Таджикский сомони*  81,9498

Турецкая лира  18,7503
Узбекский сум*** 20,4810
Украинская гривна*  25,1478
Фунт стерлингов  80,3647
Чешская крона*  25,3441
Шведская крона*  70,0581

Швейцарский франк  63,7378
Южноафриканский рэнд*  46,0002
Японская иена**  57,3383

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.11.16 
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 Страховые компании лишат 
права возмещать ущерб 
по ОСАГО ремонтом, если он 
выполняется некачественно

Ю
Р

И
Й

 Б
Е

Л
И

Н
С

К
И

Й
 /

 Ф
О

Т
О

Х
Р

О
Н

И
К

А
 Т

А
С

С

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 В
О

З
Д

В
И

Ж
Е

Н
С

К
А

Я

E
P

A

Какие налоги вынуждены оплачивать граждане разных стран мира, — рассказывают корреспонденты «РГ», с. 13
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ВИЗИТ Глава ФИФА 
похвалил 
Владимира Путина 
за «беспрецедентное» 
отношение к футболу

Пас 
для президента

Татьяна Замахина

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин встретился с главой 
ФИФА Джанни Инфантино. Гость Кремля подарил Путину 
мяч «Красава», созданный для матчей Кубка конфедера-
ций-2017. Кроме того, Путин рассказал о ситуации со ста-
дионом в Санкт-Петербурге.

Джанни Инфантино прибыл в Россию для участия в же-
ребьевке Кубка, а также для запуска часов обратного от-
счета до чемпионата мира-2018. Перед тем как напра-
виться в Казань, глава Международной федерации футбо-
ла нанес визит в Кремль. Свой презент глава ФИФА вру-
чил с ремаркой о том, что благодарен российскому лидеру 
и правительству РФ за активное сотрудничество в подго-
товке предстоящих соревнований. Он напомнил, что уже 
20 лет занимается организацией футбольных турниров.

«Мой опыт сотрудничества с Российской Федерацией, 
тот уровень приверженности делу со стороны правитель-
ства на самом высо-
ком уровне — это что-
то беспрецеден-
тное», — подчеркнул 
президент ФИФА.

Владимир Путин 
в ответ заметил, что 
в России очень лю-
бят футбол. И он над-
еется, что эта лю-
бовь выразится в вы-
соком качестве проведения Кубка. Россия будет стре-
миться к тому, чтобы он стал большим праздником, об-
ещал российский лидер.

«Я уверен, что нас ждут два прекрасных лета, которые 
позволят многим открыть для себя Россию, которую, воз-
можно, они не знали», — подчеркнул его собеседник.

Он имел в виду два следующих года, когда пройдут Ку-
бок конфедераций и чемпионат мира по футболу.

Глава государства заверил, что все стадионы, на кото-
рых планируется провести матчи и Кубка, и чемпионата 
мира, будут своевременно построены.

Это же касается стадиона в Санкт-Петербурге, с кото-
рым возникли проблемы. «Это очень печальная история», 
— признал Путин, добавив, что РФ известны замечания 
ФИФА по этому поводу. Напомним, что данный спортобъ-
ект был заложен в 2007 году, и по плану его собирались 
построить до конца текущего года. Однако проект коррек-
тировали трижды: в 2008, 2010 и 2013 годах.

Позже в разговоре с журналистами Инфантино выра-
зил уверенность, что арена в Санкт-Петербурге будет го-
това в срок. Да и в целом он оценил скорость подготовки 
стадионов как «хорошую». Глава ФИФА поделился впечат-
лением, что над подготовкой к Кубку и чемпионату власти 
РФ «работают со страстью». «Если для россиян что-то 
важно, они могут работать с самоотдачей», —  добавил он.

Как прошла жеребьевка к Кубку — на с. 14

ВЛАСТЬ Совет по стратегическому развитию обсудил меры по продвижению 
нашей продукции за рубежом

Масштаб имеет значение
Татьяна Замахина

В 
пятницу на заседании Совета 
по стратегическому разви-
тию и приоритетным проек-

там в Кремле обсуждалось, как за-
воевать зарубежные рынки нашей 
несырьевой продукцией. Прези-
дент Владимир Путин посовето-
вал, в каких сегментах промыш-
ленности реально «прорваться» за 
границу. Он потребовал предста-
вить эффективные меры в этом на-
правлении до конца следующего 
года.

Страна может зарабатывать 
значительные средства не только 
на экспорте нефти, газа и прочих 
сырьевых товаров, уверен Путин. 
«За последние годы в ряде отра-
слей накоплен значительный — 
причем нереализованный — эк-
спортный потенциал, — объяснил 
глава государства. — Прежде всего 
имею в виду авто- и авиапром, 
сельскохозяйственное и железно-
дорожное машиностроение — то, 
что принято называть производст-
вами с высокой добавленной стои-
мостью». Он добавил, что развитие 
этих отраслей может стимулиро-
вать целую цепочку смежных про-
изводств в тяжелой, легкой про-
мышленности, на транспорте.

«Нужно увеличить сбыт рос-
сийской промышленной продук-
ции, обеспечить широкий выход 
отечественных предприятий на 
внешние рынки, — поставил задачу 
российский лидер. — Для этого не-
обходима единая система поддер-
жки промышленных экспортеров, 
которая могла бы гибко подстраи-
ваться под требования покупате-
лей и делать работу на зарубежных 
направлениях проще и удобней».

В эту концепцию вписывается 
перестройка «оборонки» на гра-
жданские «рельсы». Путин напом-
нил о том, что распорядился нала-
дить экспорт гражданского сег-
мента ОПК в сентябре на совеща-
нии в Туле. Меры должны быть 
представлены к 1 декабря. Пока 
что доля таких поставок ничтожно 
мала. А ведь оборонпром должен 
быть готов к тому, что «масштаб-
ные заказы со стороны миноборо-
ны закончатся», предупредил пре-

зидент. И тогда начнет простаивать 
оборудование, которое закупили 
под нынешние объемы. «А нужно, 
чтобы все не простаивало, а рабо-
тало», — настаивал Путин.

Врио министра экономическо-
го развития Евгений Елин поде-
лился планами кабмина. По его 
словам, ожидается двукратный 
рост несырьевого экспорта к 2025 
году, а по приоритетным отраслям 
(авто-, авиапром и т.п.) — в пять раз. 
В следующем году на стимулирую-
щие меры в данном направлении 
планируется выделить 16,5 млрд 
рублей.

Президент обратился за кон-
сультацией к члену Совета Алек-
сею Кудрину: тот подсказал, что, 
для того чтобы Россия смогла под-
нять экономический рост до 4% в 
год, несырьевой экспорт должен 
расти темпами примерно в 6,8% 
ежегодно.

Кроме экспорта промышлен-
ных изделий у властей большие 
надежды на продажу за рубеж про-
довольствия, сказал Путин. Здесь 
дела идут успешнее. В текущем 
году, по оценкам экспертов, Россия 
поставит за рубеж продовольствия 
на 17 млрд долларов — это на 800 
млн долларов больше, чем годом 
ранее. Однако российским произ-
водителям нужно помочь, чтобы 
они еще активнее выходили на 
внешние рынки, поставил задачу 
президент.

Елин пояснил, что для этого бу-
дет сделано. Минэкономразвития, 
по его словам, предлагает Россель-
хознадзору переориентировать ра-
боту на открытие внешних рынков 
для российской сельхозпродукции. 
«Мы рассчитываем на экспортный 

потенциал таких товарных групп, 
как мясо и субпродукты, масложи-
ровой продукции, зерно и продук-
ты переработки, готовые пищевые 
продукты», — пояснил чиновник.

Один из способов увеличить 
экспорт — убирать торговые барье-
ры. Врио министра анонсировал, 
что до конца текущего года плани-
руется начать переговоры о сво-
бодной торговле с Египтом, Инди-
ей и Ираном.

Глава минсельхоза Александр 
Ткачев поделился масштабными 
планами по экспорту. Россия в 
2017 году рассчитывает открыть 

ряд зарубежных рынков для мя-
сной продукции, сказал министр. 
Это — Китай, Индонезия, Иран, 
Сингапур, Япония, Саудовская 
Аравия, Нигерия, перечислил он. 
При этом к 2020 году реально уве-
личить объем экспорта мяса до 1 
млн тонн мяса. И вкупе с зерном 
можно будет зарабатывать на мясе 
порядка 25 млрд долларов в год, 
очертил перспективу Ткачев.

Только вот никакой рынок Рос-
сию не пустит, если мы не победим 
африканскую чуму свиней (АЧС), 
предупредил министр. Он объя-
снил, что главная беда — это дикие 
кабаны, к которым придется при-
нимать «непопулярные меры». 
«По вашему поручению», — доба-
вил Ткачев. На что Путин попросил 
«не пристегивать» его к отстрелу 
кабанов. «Давайте сами занимай-
тесь и согласовывайте с минприро-
ды», — сказал он, уже серьезно до-
бавив, что бороться с АЧС действи-
тельно надо.

Министр природных ресурсов 
Сергей Донской по просьбе прези-
дента подробно рассказал о борьбе 

с дикими кабанами — в частности, о 
том, что «будет определен мини-
мальный уровень количества каба-
нов по территориям». «Скоро ред-
кими животными у нас будут», — 
заметил Путин.

Чтобы «редкой» не стали и 
остальная флора и фауна страны, 
предстоит улучшать экологиче-
скую обстановку. Этот вопрос стал 
следующим в повестке Совета. 
«Сегодня в России накоплено око-
ло 100 млрд тонн бытовых и произ-
водственных отходов, которые за-
нимают порядка четырех миллио-
нов гектар, — обрисовал обстанов-
ку президент. — Непростая ситуа-
ция и в сфере очистки сточных вод: 
лишь 13 процентов из них подвер-
гаются нормативной очистке, 
остальное поступает напрямую в 
водоемы».

Путин напомнил, что 2017 год 
объявлен в России Годом экологии. 
«Понятно, что за год все проблемы 
в этой сфере, копившиеся десяти-
летиями, не решить. Однако со-
здать механизм их решения крайне 
необходимо», — сказал президент.

В первую очередь глава государ-
ства поручил разобраться с нако-
пленными отходами, «ликвидиро-
вать наиболее крупные залежи му-
сора, которые в прямом смысле 
слова отравляют людям жизнь». Не 
менее важным он назвал и созда-
ние карты мусорных свалок — в 
особенности незаконных. Каждо-
му гражданину надо дать возмож-
ность обращаться к властям с 

просьбой проверить то или иное 
скопление мусора. Водоемы тоже 
требуют комплексных мер по 
очистке, потребовал президент: 
«Их состояние напрямую влияет 
на качество питьевой воды, а зна-
чит, на здоровье людей».

Еще один важный шаг — создать 
экономические стимулы для во-
влечения отходов в производствен-
ный оборот. «Надо добиться того, 
чтобы перерабатывать отходы 
было выгодней, чем сжигать или 
закапывать, или где-то просто сва-
ливать», — сказал Путин.

Глава государства обратился и 
к законодателям, попросив обра-
тить пристальное внимание на 
тему, которая получила широкий 
общественный резонанс. «Имею в 
виду обращение с бездомными 
животными, которые являются 
неотъемлемой частью экосисте-
мы городов», — пояснил Путин. 
«Отсутствие норм и правил в этой 
сфере чревато ухудшением сани-
тарной ситуации, а в отдельных 
вопиющих случаях выливается в 
жестокое, бесчеловечное отноше-
ние к животным», — предупредил 
он. Законопроект на эту тему «без 
движения» находится в парламен-
те, попенял Путин. Надо «продви-
нуть и эту инициативу», чтобы 
«оформить цивилизованный по-
рядок обращения с животными. 
Сразу после заседания в Комитете 
Госдумы по экологии обещали спо-
собствовать принятию этого зако-
нопроекта до конца года. 

ПАРЛАМЕНТ

МПА СНГ 
обсудила 
вопросы 
образования

ОБЩЕНИЕ 
НА РУССКОМ

Виталий Петров, Санкт-Петербург

СОЗДАНИЕ единого образова-
тельного пространства в рамках 
СНГ обсудила Межпарламент-
ская ассамблея Содружества в 
пятницу на пленарном заседании 
в Таврическом дворце Санкт-Пе-
тербурга. 

Спикер Совета Федерации, 
председатель МПА СНГ Валенти-
на Матвиенко высоко оценила 
организованные Ассамблеей 
межпарламентские слушания 
«Качество образования в услови-
ях общего образовательного про-
странства СНГ». По ее словам, 
мероприятие показало, что фор-
ма межпарламентских слуша-
ний, впервые использованная 
Ассамблеей, весьма перспектив-
на для развития взаимодействия 
парламентариев на площадке 
МПА СНГ. 

Министр образования РФ 
Ольга Васильева, говоря о каче-
стве образования в государствах 
Содружества, подчеркнула, что 
ключевым моментом сотрудни-
чества в этой сфере на простран-
стве СНГ является изучение рус-
ского языка как языка межнаци-
онального общения. Она напом-
нила, что в сентябре нынешнего 
года в Москве состоялся IV съезд 
учителей и работников образо-
вания государств — участников 
СНГ, где были высказаны кон-
кретные предложения по разви-
тию взаимодействия в этой сфе-
ре. «Усилия по повышению каче-
ства образования в странах Со-
дружества позволят не только 
решить многие вопросы, но и 
сделают наши страны конкурен-
тоспособными в мире», — увере-
на министр. Она указала на необ-
ходимость сформулировать чет-
кие параметры единого образо-
вательного пространства. 

В свою очередь, первый заме-
ститель председателя Комитета 
Совфеда по науке, образованию 
и культуре Лилия Гумерова отме-
тила, что странами Содружества 
проведена большая совместная 
работа в сфере образования. 
«Практика показывает — сложе-
ние передового опыта, который 
есть у каждой из наших стран, 
приносит пользу всем. Принят 
Модельный образовательный ко-
декс, около тридцати модельных 
законов, сближающих правовые 
системы наших стран. Среди них 
— «О трансграничном образова-
нии», «О патриотическом воспи-
тании», «О дистанционном об-
учении в государствах — участни-
ках СНГ» и другие», — перечисли-
ла она. Кроме того, существует 
решение Комиссии МПА СНГ 
разработать новую редакцию 
модельного закона «О дошколь-
ном образовании». Важно и под-
умать о законодательных мерах, 
направленных на дальнейшее по-
вышение статуса педагогическо-
го работника. 

Ранее Валентина Матвиенко 
предложила создать собствен-
ные национальные и наднацио-
нальные рейтинги вузов. Гумеро-
ва выступила за то, чтобы прове-
сти мониторинг рейтингов вузов 
и в странах СНГ. Также парла-
ментарий считает важным про-
вести анализ проведения олим-
пиад и конкурсов на территории 
Содружества для улучшения ра-
боты в этой сфере.

На пресс-конференции по 
итогам пленарного заседания 
спикеров парламентов СНГ по-
просили подвести итоги 25-лет-
него существования Содруже-
ства. Валентина Матвиенко убе-
ждена, что создание СНГ позво-
лило постсоветским государст-
вам «не замкнуться в своих на-
циональных квартирах, не раз-
бежаться по углам», а также 
обеспечило механизмы для со-
трудничества между ними в раз-
личных сферах от экономики до 
образования. «СНГ позволило 
развиваться суверенным госу-
дарствам, и все наши государст-
ва состоялись, они узнаваемы в 
мире», — отметил председатель 
Совета Республики Националь-
ного собрания Белоруссии Ми-
хаил Мясникович, добавив, что 
Содружество создавало условия 
для суверенного развития. Он 
также подчеркнул, что у каждой 
из стран СНГ есть свои преиму-
щества для успешного разви-
тия, но в одиночку этого недо-
статочно.

Кремль Владимир Путин вручил звезде боевиков российский паспорт 

Автограф в документе

Татьяна Замахина

П
резидент России Вла-
димир Путин вручил 
паспорт гражданина 
России американ-
скому актеру Стиве-

ну Сигалу. На встрече он выразил 
надежду на постепенную норма-
лизацию российско-американ-
ских отношений.

Напомним, что указ о приеме 
уроженца США Стивена Сигала в 
гражданство России глава госу-
дарства подписал в начале ноя-
бря. Голливудский актер тогда со-
общил, что испытывает «глубо-
кое уважение и привязанность к 

России». К тому же, его предки 
были выходцами из нашей стра-
ны. Он обещал делать все, что в 
его силах, для того, чтоб США и 
РФ стали «лучшими друзьями и 
союзниками».

Путин и Сигал уже встреча-
лись: в прошлом году во Влади-
востоке вместе осматривали 
строящийся на острове Русский 
океанариум.

А в конце прошлой недели зве-
зда боевиков прибыл в Москву с 
частным визитом. И, по выраже-
нию пресс-секретаря Путина 
Дмитрия Пескова, был пригла-
шен «зайти» к президенту, чтобы 
«забрать свой паспорт».

«Я вас хочу поздравить и выра-
зить надежду на то, что этот ма-
ленький, но все-таки жест и может 
быть признак постепенной норма-
лизации и наших межгосударст-
венных отношений», — заявил Пу-
тин, выдав новоиспеченному гра-
жданину документ с гербом РФ.

По его мнению, наличие рос-
сийского гражданства облегчит 
американскому актеру как реа-
лизацию его профессиональных 
планов, так и общение с друзья-
ми в России. Как ранее сообща-
лось, американский артист дру-
жит с нашими политиками, на-
пример Дмитрием Рогозиным и 
Рамзаном Кадыровым.

Владимир Путин особо под-
черкнул: «С самого начала мы 
говорили о том, что если это 
произойдет, это будет абсолют-
но деполитизировано». И попро-
сил нового гражданина РФ под-
писаться, пояснив, что без этого 
документ не будет действовать.

Сигал поставил свою под-
пись в нужном месте. «Спасибо 
большое», — отреагировал он по-
русски. И заявил уже по-англий-
ски, что для него является боль-
шой честью находиться в Крем-
ле на встрече с президентом 
России.

Российский лидер в ответ ска-
зал, что хранит все подарки акте-

ра, а также рассчитывает сохра-
нить и личные отношения с но-
вым гражданином России. «Ни-
когда не сомневайтесь в этом», — 
ответил ему собеседник.

Напомним, что гражданами 
России также стали французский 
актер Жерар Депардье и два аме-
риканских спортсмена — боксер 
Рой Джонс-мл. и боец смешанных 
единоборств Джефф Монсон.

Путин попросил собеседника 
поставить подпись в его новом 
документе.

Акцент

 Нужно обеспечить широкий 
выход отечественных пред-
приятий на внешние рынки, 
призвал президент

Как это было — 
видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1336868

Создание СНГ 
позволило постсо-
ветским государст-
вам «не разбежать-
ся по углам»

Все стадионы будут 
своевременно 
построены, 
заверил Путин
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МЕЖДУ ТЕМ
Итальянская газета La Stampa опубликовала статью за подписью Влади-
мира Путина «Пришло время доверять России, общий фронт против тер-
рора». Основные положения в ней представляют собой перевод «междуна-
родной части» речи президента России на заседании дискуссионного клуба 
«Валдай», прошедшем 27 октября в Сочи. Так, президент отметил, что в 
НАТО не произошло адаптации к новым условиям. Приводятся в статье 
заявления и о том, что с терроризмом, несмотря на призывы России, на 
глобальном уровне успехов нет. Также глава государства напомнил о пос-
тоянно звучащем «клише» вроде «российской военной угрозы». И подчер-
кнул, что Россия не имеет никакого намерения атаковать кого-либо. 
«Мнимой истерией» Путин назвал заявления о том, что Россия якобы 
вмешивалась в ход выборов президента США. «Америка является великой 
державой, а не своего рода «банановой республикой» — так российский лидер 
пояснил невозможность влияния на выбор американского народа.
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ЧП МЧС России тушит
пожары под Иерусалимом

Благое дело

Тимофей Борисов

РОССИЙСКАЯ спасательная авиация начала тушить пожа-
ры под Иерусалимом. В МЧС успокаивают: угрозы священ-
ному для многих верующих городу нет. Но огонь угрожает 
городу Натаф. Ситуация близ Хайфы стабилизирована. 

Напомним, что несколько дней назад по поручению пра-
вительства РФ и по запросу израильской стороны из Анапы 
на тушение природных пожаров в Хайфу вылетели два само-
лета-амфибии Бе-200. Огонь, как предполагают израильские 
власти, возник в результате поджогов, а его распростране-
нию способствовали сильный ветер и сухая погода. Предпо-
лагаемые поджигатели уже задержаны властями. Из-за их 
действий на пару дней даже пришлось эвакуировать до 50 
тысяч жителей северных районов Хайфы. 

Российские летчики сразу включились в работу интерна-
циональной группировки авиаторов, прибывших на помощь 
Израилю.  Как рассказал журналистам заместитель началь-
ника национального центра МЧС России Сергей Воронцов, 
нашей авиагруппе сначала отвели зону работы в трех райо-
нах страны — в окрестностях Хайфы, Галила и Кармеля. Пока 
ситуация улучшилась только в районе Хайфы. Эффектив-
ность применения авиации достигается за счет тесного вза-
имодействия с наземной группировкой.   

Наши самолеты по согласованию с израильскими властя-
ми базируются на военной авиабазе Хацор. Чтобы макси-
мально сократить время подлета к очагам пожаров, россий-
ские летчики забирают воду в режиме глиссирования в аква-
тории Средиземного моря. Только за один вчерашний день 
два Бе-200 сбросили 48 тонн воды. 

ДИСКУССИЯ Политологи
обсудили Россию между
выборами

Власть идей

Александра Белуза

В МОСКВЕ состоялась конференция Российской ассоциа-
ции политической науки, в ходе которой около 300 рос-
сийских и зарубежных ученых обсуждали перспективы 
России в условиях новой политической реальности. Но-
вый электоральный цикл на Западе меняет элиты и сам 
курс и, несомненно, скажется, на предстоящих президент-
ских выборах в России. А прошедшие выборы в Госдуму по-
догрели интерес россиян к политике.

В сентябре прошли выборы в Госдуму, в перспективе 
предстоят президентские выборы, поэтому сейчас самое 
время — задуматься над тем, какие задачи стоят на повест-
ке дня, считает президент Российской ассоциации полити-
ческой науки, завкафедрой сравнительной политологии 
МГИМО Оксана Гаман-Голутвина. Она предложила колле-
гам обсудить перспективы страны в условиях новой поли-
тической реальности, одна из особенностей которой — воз-
вращение России в мировую политику.

— Мог ли кто-либо представить, что политика России и 
ее лидер составят едва ли не ядро предвыборной повестки 
в США? Что обсуждение политики России составит значи-
тельную часть дебатов кандидатов на президентский пост 
во Франции? Тем не менее мы все это сегодня наблюдаем, — 
отметила Гаман-Голутвина. — Россия возвращается не 
только в европейскую или американскую повестку, но 
даже фактически вернулась в повестку Ближнего Востока. 
Поэтому можно сказать, что восстановление субъектнос-
ти России как участника мировой политики состоялось.

За последние пять 
лет политические ре-
алии изменились и 
внутри страны. По 
итогам выборов в 
Госдуму 2011 года 
«Единая Россия» по-
теряла 77 мандатов, 
т.е. формально потер-
пела поражение, однако обществом те выборы были вос-
приняты как нечестные, напомнил член Совета Федера-
ции, экс-глава управления президента по внутренней по-
литике Олег Морозов. «Выяснилось, что модель и вся изби-
рательная процедура совершенно не работает на главную 
задачу — избиратель не понимает, как его голос отражается 
на итогах, которые обнародовал Центризбирком», — отме-
тил Морозов.  

По его словам, «понадобилась достаточно серьезная и 
глубокая пятилетняя надстройка нашей избирательной 
системы, чтобы прийти к выборам 2016 года», когда, не-
смотря на сокрушительную победу «Единой России», ре-
зультат был принят и обществом, и другими партиями. Во 
главу электорального процесса теперь поставлено форми-
рование максимального доверия к выборам и к власти, ко-
торая формируется по их итогам.

Эксперты также отмечали, что для оценки выборов 
важны не только инструменты, обеспечивающие их про-
зрачность и легитимность, но и психологическое состоя-
ние самого общества. «Прошедшие в сентябре парламент-
ские выборы стали триггером политических настроений, 
которые будут определять поведение граждан на будущих 
президентских выборах 2018 года», — заметила завкафе-
дрой социологии и психологии политики МГУ им. Ломоно-
сова Елена Шестопал.

Сразу после думских выборов кафедра провела иссле-
дование, показавшее любопытные изменения в массовом 
сознании. Прежде всего выборы несомненно подогрели 
интерес граждан к политике. Разную степень интереса к 
ней сейчас проявляют более 80% граждан, мало следят или 
полностью безразличны лишь около 20%. В прошлом элек-
торальном цикле российское общество было гораздо бо-
лее аполитичным, напомнила Шестопал.

Кроме того, две три (68,9%) опрошенных заявили, что 
готовы голосовать. Этот факт, по мнению политических 
психологов, опровергает распространенное мнение о том, 
что те, кто не пришел на участки 18 сентября, выразили не-
доверие к самому институту выборов. «Разница между ре-
альной явкой и готовностью принять участие в выборах, 
напротив, говорит о принятии выборов как института де-
мократии. Скорее, низкая явка была проявлением проте-
ста против того, как именно прошла эта избирательная 
кампания», — отметила Елена Шестопал. Прошедшая изби-
рательная кампания не дала ни новых смыслов, ни новых 
идей, была просто скучной и не затронула граждан эмоци-
онально, пояснила она. 

Хотя характер и стилистика выборов и привели к опре-
деленной политической демобилизации населения, у гра-
ждан сохраняется запрос на разные формы политической 
активности и готовность признавать избранную ими 
власть, делается вывод в исследовании. Поэтому прези-
дентская кампания должна отличаться от парламентской 
и стилистикой, и содержательно, рекомендуют представи-
тели политической науки. Нужен поиск новых позитивных 
целей, новых ценностей в риторике власти — это повысит и 
явку, и доверие граждан к выборам и к избранной власти.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Турция
сообщила 
о новой
химической
атаке
террористов 
в Сирии

И ВНОВЬ 
ИПРИТ

Константин Волков

ТЕРРОРИСТЫ ДАИШ (запреще-
на в РФ) провели химическую ата-
ку против оппозиционной Свобод-
ной сирийской армии (ССА), вою-
ющей на севере Сирии при поддер-
жке турецких войск. Как заявило 
турецкое командование, пострада-
ли 22 члена ССА. Применение от-
равляющих веществ произошло 
неподалеку от турецкой границы в 
местечке Аль-Рай, из которого по-
встанцы при помощи Турции пы-
таются выбить боевиков. Постра-
давших транспортировали в боль-
ницу турецкого города Килис, рас-
положенного неподалеку от грани-
цы с Сирией. Эвакуация проводи-
лась сотрудниками экстренной ту-
рецкой службы AFAD, облаченны-
ми в костюмы химзащиты.

Между тем российское минобо-
роны еще неделю назад заявило, 
что террористы используют отрав-
ляющие химические вещества при 
атаках, что привело к госпитализа-
ции десятков человек. Согласно 
проведенной специалистами Ми-
нобороны России идентификации 
мин, выпущенных террористами, 
боеприпасы были начинены хло-
ром и белым фосфором. Россий-
ские специалисты уже передали 
сирийской стороне результаты 
анализа проб применяемых терро-
ристами химических боеприпасов. 
«Подтверждено наличие в пробах 
отравляющего вещества иприт, 
произведенного с большой долей 
вероятности кустарным способом, 
что подтверждает наличие у бое-
виков хорошо налаженного произ-
водства химического оружия», — 
сообщает сирийское государст-
венное информационное агентст-
во SANA. По заключению россий-
ских специалистов, «не исключена 
возможность поставки отравляю-
щего вещества иприт и других ток-
сичных химикатов из третьих 
стран».

ПАМЯТЬ 
Олега Пешкова
навечно
зачислили 
в училище,
которое он
окончил

НАВСЕГДА 
СУВОРОВЕЦ

Юлия Мякишева, Екатеринбург

СПУСТЯ год после гибели в Си-
рии, Героя России подполковни-
ка Олега Пешкова навечно зачи-
слили в списки личного состава 
пятой роты Екатеринбургского 
суворовского военного училища, 
которое он окончил в 1987 году с 
серебряной медалью. Приказ об 
этом подписал министр обороны 
РФ Сергей Шойгу.

В комнате, где он жил, об-
устроили памятный уголок с опи-
санием подвига на стене. Здесь 
навсегда останется его кровать, в 
изголовье которой лежит фураж-
ка. Ежедневная проверка будет 
начинаться с фамилии героя, в 
ответ будет звучать: «Подпол-
ковник Пешков пал смертью хра-
брых в бою за свободу и незави-
симость Отечества — Российской 
Федерации». Напомним, 24 ноя-
бря 2015 года российский Су-24 
был сбит турецким истребите-
лем в районе сирийско-турецкой 
границы. Олег Пешков во время 
снижения на парашюте был за-
стрелен турецкими боевиками.

Правительство Дмитрий Медведев потребовал погасить 
задолженности по зарплате

Деньги любят 
дисциплину 

Владимир Кузьмин

Р
аботодатели задержива-
ют зарплаты на сумму 
чуть менее 4 миллиар-
дов рублей. В ноябре 
деньги не получили 70 

тысяч человек. Правительству 
может потребоваться два года, 
чтобы полностью погасить эту 
задолженность.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел селекторное со-
вещание с субъектами Федера-
ции, на котором обсуждалась си-
туация с задолженностью по за-
работной плате. «Все люди хотят 
быть уверенными в завтрашнем 
дне, — подчеркнул он, — иметь 
возможность строить планы и 
для себя, и для своей семьи, опи-
раясь на стабильный доход. А для 
этого нужно получать заработан-
ные деньги вовремя и в полном 
объеме — это аксиома».

К сожалению, утверждение 
это справедливо в стране не для 
всех. Долги по зарплате сегодня 
составляют 3,79 миллиарда ру-
блей и касаются 70 тысяч работ-
ников. Большая часть приходит-
ся на обрабатывающие предпри-
ятия, 25 процентов на организа-
ции строительства.

— Такая ситуация недопусти-
ма, — заявил Медведев. — Даже не-
большая задержка не может 
иметь никаких оправданий, вклю-
чая и ссылки на общую экономи-
ческую ситуацию, тем более когда 
у некоторых работодателей воз-
никает соблазн деньги попридер-
жать или лишний раз их прокру-
тить через финансовые схемы.

Основная причина образова-
ния долгов — отсутствие у органи-
заций собственных средств. На 
нее приходится 97 процентов 
объема. Остальное связано с не-
своевременным перечислением 
денег из бюджетов всех уровней.

«Платежную дисциплину 
нужно укреплять», — потребовал 
в связи с этим глава кабинета ми-
нистров. Для этого ранее прави-

тельство утвердило «дорожную 
карту» по контролю за выплатой 
заработной платы, повысило ад-
министративную ответствен-
ность работодателей, увеличило 
размер компенсации работни-
кам и удвоило процентную став-
ку за каждый день просрочки.

В то же время в кабмине пони-
мают, что регионам сейчас не-
просто, поскольку доходов иног-
да не хватает. Им частично доти-
ровали расходы на оплату труда 
бюджетников. «Но раз проблема 
сохраняется, значит, принятых 
мер недостаточно и нужны до-
полнительные шаги», — заметил 
Дмитрий Медведев.

— И в любом случае имеющие-
ся задолженности нужно пога-
сить, — заявил он.

Быстро сделать это не полу-
чится. «Наверно, на это потребу-
ется как минимум два года, — 
предположила вице-премьер 
Ольга Голодец после совещания. 
— Это очень старые долгие, и они 
имеют очень сложную финансо-
вую природу».

Поручения, которые глава 
правительства дал после прошед-
шего совещания, социальный 
блок рассчитывает отработать в 
течение месяца, чтобы до конца 
года представить конкретные 
предложения.

На «селекторе» звучали соо-
бражения по внесению измене-
ний в закон о банкротстве, чтобы 
повысить очередность выплаты 
заработной платы. «Сейчас зар-
плата стоит в одном пункте вме-
сте с налогами, страховыми взно-
сами, — пояснила зампред прави-
тельства. — Профсоюзная сторо-
на предлагает обозначить пер-
венство заработной платы перед 
налоговыми и стразовыми плате-
жами. Это неординарный шаг, по-
тому что до этого всегда налоги 
списывались в приоритетном по-
рядке».

Подробно обсуждалась тема 
некоторого фонда или целой си-
стемы помощи тем работникам, 

которые имеют задолженность в 
результате банкротства пред-
приятий. Процедура банкротст-
ва часто растягивается на годы, 
и права людей, которые не полу-
чили зарплату, удовлетворяют-
ся в течение нескольких лет. Та-
кое длительное ожидание созда-
ет определенное социальное на-
пряжение в конкретных терри-
ториях. «Было предложение со-
здать такие независимые фонды 
для того, чтобы заплатить (дол-
ги по зарплате. — Прим. «РГ»), а 
потом переуступить права. То 
есть истцом становится тот 
фонд, который обеспечит пога-
шение задолженности по зар-
плате, а затем будет истребо-
вать с предприятия-банкрота 
эти средства», — рассказала 
Ольга Голодец. Многие считают, 
сослалась она, что это может 
стать эффективной мерой по 
развитию серьезной социаль-
ной напряженности в отдельных 
регионах России.

Кабмин рассчитывает за месяц 
выполнить поручения своего руко-
водителя.

Акцент

 Основная причина 
образования долгов — 
отсутствие у организаций 
собственных средств

Выборы подогрели 
интерес граждан 
к политике

Право без сомнений
— Данная поправка как 
раз направлена на то, 
чтобы устранить вся-

ческие сомнения в праве Кон-
ституционного суда давать 
разъяснение нормам действую-
щих законов, — уверен зампред 
комитета Госдумы по законода-
тельству Рафаэль Марданшин. 
При этом органы власти всех 
уровней получат четкую уста-
новку исполнять законы так, 
как было истолковано КС. «Эти 
толкования Конституционного 
суда фактически приравнива-
ются к нормам закона», — доба-
вил парламентарий.

В КС не раз отмечали: необ-
ходимо работать над тем, что-
бы соблюдение правоприме-
нительными органами его ре-
шений стало действительно 
обязательным.

В информационно-аналити-
ческом отчете за 2015 год, под-
готовленном секретариатом 
КС, констатируется, что заяви-
телям отказывают в пересмотре 
дела. Согласно данным на весну 
этого года, неисполненными в 
установленные сроки остава-
лись 35 постановлений суда.

Итак, президент предлагает 
прямо запретить применение 
нормативных актов и законов 
«в истолковании, расходящем-
ся с данным Конституционным 
судом РФ». Согласно поправ-
кам появится новая форма по-
становления КС. В них спорная 
норма может быть признана 
соответствующей Конститу-
ции, но только в данном КС 

толковании. А последнее может 
радикально изменить право-
применительную практику. Те-
перь такие решения должны 
исполняться в те же сроки, что 
и решения о неконституцион-
ности норм. А именно: если 
требуется принятие закона, его 
проект должен быть внесен 
правительством не позднее ше-
сти месяцев после опубликова-
ния решения КС. Если же для 

исполнения решения КС требу-
ется отмена указа президента, 
постановления правительства, 
нормативного акта губернато-
ра или внесение изменений в 
такие документы, на это отво-
дится 2 месяца. В случае когда 
требуется переписать регио-
нальный закон — полгода.

Важно и то, что решение КС 
теперь будет являться основа-
нием для пересмотра уже выне-
сенных судебных решений — за-
явители смогут потребовать 
пересмотра своих дел.

«РГ» попросила у юристов 
привести примеры «нигили-

стического подхода судов», то 
есть случаи игнорирования КС.

К примерам такого отноше-
ния Андрей Бушев относит ре-
шение КС о налоговых уведом-
лениях. Суду пришлось разъя-
снить, что существующая нор-
ма закона предполагает обяза-
тельное вручение уведомления 
от налоговой службы, то есть 
презумпцию. В то время как на 
практике соответствующий до-

кумент может быть и не полу-
чен по обстоятельствам, не за-
висящим от адресата. Опровер-
гнуть этот факт можно при су-
д е б н о м  р а з б и р а т е л ь с т в е . 
(Определение от 8 апреля 2010 
г. № 468-О-О.)

— Потребовались также до-
полнительные разъяснения 
высших судебных инстанций 
по, казалось бы, разрешенному 
в процессуальном законе и по-
этому очевидному вопросу о 
пересмотре принятого ранее 
решения по новым обстоятель-
ствам (статья 311 АПК РФ) в 
случае, когда закон признавал-

ся не соответствующим Кон-
ституции РФ уже после рассмо-
трения спора арбитражным су-
дом, — продолжает эксперт.

Как пример можно привести 
дело по жалобе ООО «БИС», ку-
пившего автозаправочную 
станцию, которая потом была 
признана самовольной по-
стройкой и подлежала сносу. 
Суды общей юрисдикции по-
считали, что снести ее должен 
нынешний владелец. КС РФ 
пришлось разъяснить, что факт 
наличия или отсутствия вины 
покупателя такой постройки 
должен установить суд, хотя 
сама жалоба была отклонена.

К похожим случаям можно 
отнести и рассмотрение дела 
Егора и Веры Власенко. Они 
пытались оспорить статью 90 
УПК РФ, согласно которой све-
дения, установленные решени-
ем суда, принимаются компе-
тентными органами без допол-
нительной проверки. КС при-
знал норму не противоречащей 
Конституции РФ, но позволил 
следователям сомневаться в 
ранее вынесенных решениях 
суда. На практике так почти не 
происходит.

Президентский законопро-
ект Госдума постарается при-
нять до конца осенней сессии, 
заверил первый зампред Коми-
тета по госстроительству и за-
конодательству Юрий Синель-
щиков.
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Фоторепортаж с заседания 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1336795

Акцент

 Толкования 
Конституционного суда 
фактически приравниваются 
к нормам закона

МНЕНИЕ  

Юнкер 
не согласен 
с Обамой
по вопросу
влияния
России в мире

ОШИБКА 
В ОЦЕНКАХ

Надежда Ермолаева

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Еврокомис-
сии Жан-Клод Юнкер подверг пу-
бличной критике заявление пре-
зидента США Барака Обамы о 
том, что Россию следует считать 
региональной державой. «Россия 
— это крупная страна, гордая на-
ция. Обама допустил ошибку, на-
звав ее региональной державой», 
— резко ответил Юнкер, отвечая 
на вопросы журналиста в ин-
тервью телеканалу «Евроньюс». 
Высокопоставленный европей-
ский чиновник также подчер-
кнул, что хотел бы, чтобы Брюс-
сель и Москва вели диалог на рав-
ных. «Россия является для Евро-
союза равноправным партнером. 
Без этой страны невозможно вы-
страивание системы безопасно-
сти в Европе. Мы должны это при-
знать», — сказал Юнкер.

В обоснование своей позиции 
он привел основные сравнитель-
ные данные. «Европейский союз 
занимает площадь в 5,5 миллио-
на квадратных километров. А 
площадь России — 17,5 миллиона 
км2. Нам нужно лучше изучить 
это государство. Мы слабо его 
знаем», — сказал Юнкер.

В заключение еврочиновник 
признался, что Брюссель хотел 
бы заключить с Москвой особое 
соглашение, выходящее за рамки 
нынешнего положения дел в меж-
дународных отношениях и сан-
кционной политики. «Такое со-
глашение необходимо, так как 
без России в Европе нет структу-
ры безопасности», — констатиро-
вал председатель Еврокомиссии. 
Напомним, что в марте 2014 года 
Обама на саммите по ядерной 
безопасности назвал Россию «ре-
гиональной державой». Однако 
спустя два года американский ли-
дер заявил, что считает нашу 
страну «военной супердержа-
вой», у которой есть влияние в 
регионе и мире. 

Документ читайте на сайте 
rg.ru/art/1336644

Видео и фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1337133
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ДИСКУССИЯ Как достичь 
сбалансированной 
пенсионной системы 

Слагаемые 
обеспеченной 
старости

Лариса Розова

ТЕМА пенсионной реформы 
поднимается уже не первый раз, 
но по-прежнему остается акту-
альной. Большинство стран вы-
нуждено вносить изменения в 
сложившиеся пенсионные си-
стемы. Причины тому две — ста-
рение населения и последствия 
экономического кризиса. Три 
четверти стран — участниц Орга-
низации экономического со-
трудничества и развития 
(ОЭСР) провели реформы. Они 
касаются различных аспектов. 
При этом в девяти странах прео-
бразования коснулись всего на-
селения.

В этом плане наша страна на-
ходится в общемировом тренде, 
отметили участники панельной 
дискуссии «Пенсионная система 
России: стратегия и риски», со-
стоявшейся в рамках Финансо-
вого форума, прошедшего в Мо-
скве в прошлую пятницу. 

Центральной темой обсужде-
ния стала концепция индивиду-
ального пенсионного капитала 
(ИПК), которая разработана сов-
местными усилиями Центробан-
ка и Минфина России. При этом 
минфин готов компенсировать 
выпадающие доходы ПФР с вы-
ведением системы ИПК из бюд-
жета. Эти доходы выпадают в 
связи с введением льгот по соци-
альным отчислениям. Сумма вы-
падающих доходов, по расчетам 
замминистра финансов Алексея 
Моисеева, достигает примерно 
40 млрд рублей. Эта сумма пра-
ктически сравнима с той, кото-
рую участники финансового 
рынка предлагают разморозить 
в рамках моратория на пенсион-
ные накопления. 

Напомним, что Ассоциация 
негосударственных пенсионных 
фондов летом этого года предла-
гала временное снижение части 
страховых взносов, поступаю-
щих в обязательную накопитель-
ную систему, до 1 процента. Дан-
ная мера потребует от федераль-
ного бюджета 58 млрд руб. Воз-

никает вопрос, следует ли ло-
мать существующую обязатель-
ную накопительную систему и 
вводить новую, если новация все 
равно потребует бюджетных 
вливаний.

Из слов представителя ПФР 
Николая Козлова можно сделать 
вывод, что повышение уровня 
пенсионного обеспечения для 
соцблока приоритетом не явля-
ется. Это попытка залатать дыры 
в своем бюджете. Большинство 
участников дискуссии не согла-
сились с подобным подходом, от-
метив, что надо прекратить пе-
рекраивать пенсионную систе-
му. 

Сергей Беляков, глава НПФ, 
отметил, что добровольная си-
стема не противостоит, а допол-
няет обязательную накопитель-
ную. Для сбалансированности 
пенсионного обеспечения важ-
ны и распределительная систе-
ма, и обязательная накопитель-
ная, и добровольная. 

Такую позицию поддержал 
замминистра экономического 
развития Олег Фомичев: «Нако-
пительная система — это вторая 
нога, которая обеспечивает 
устойчивость пенсионной систе-
мы в целом». По его словам, в 
распределительной части про-
блем не меньше. Несбалансиро-
ванность ложится нагрузкой на 
бюджет. По сравнению с 2014 го-
дом в 3 раза вырос трансфер в 
ПФР, несмотря на заморозку, ко-
торая должна была покрыть де-
фицит бюджета ПФР.

Недостаточность солидарно-
распределительной части, пере-
веденной в балльную систему, 
отметил руководитель аппарата 
Счетной палаты Юрий Воронин: 
«Кому пришло в голову ввести 
балльную систему при расчете 
пенсий? Это большая ошибка. До 
этого нововведения страховые 
взносы в определенной своей ча-
сти учитывались на индивиду-
альном лицевом счете как день-
ги, рубли. В принципе можно 
сказать: давайте не рубли учи-
тывать, давайте учитывать бал-
лы, некую условную единицу. 
Вопрос же не в этом: главное — 
каким образом этот балл будет 
индексироваться? Вот если бы 
этот балл индексировался исхо-
дя из роста заработной платы, то 
никаких бы вопросов к нему не 
было. А стоимость балла, к сожа-
лению, зависит не от этого, она 
обратным счетом вычитается от 
количества баллов и тех денег, 
которые есть в пенсионном фон-
де на данный момент времени. 
Т.е. чем больше баллов, тем 
меньше их стоимость».

Проект Госдума рассмотрит наказание за опасное 
вождение

Лихачам 
штрафную
Владимир Баршев

П
равительство внесло 
в Госдуму законо-
п р о е к т,  к от о р ы й 
предусматривает на-
казание за так назы-

ваемое «опасное вождение». 
Законопроект предлагает до-

полнить 12-ю водительскую гла-
ву Кодекса об административ-
ных правонарушениях новой 
статьей 12.38, которая устанав-
ливает ответственность в виде 
штрафа в размере 5 тысяч ру-
блей за совершение водителем 
действий, квалифицируемых как 
опасное вождение. 

К «опасному вождению», со-
гласно Правилам дорожного дви-
жения, относится неоднократ-
ное совершение одного или не-
скольких следующих друг за дру-
гом действий, если они повлекли 

создание водителем ситуации, 
при которой его движение и 
(или) движение других водите-
лей в том же направлении и с той 
же скоростью создает угрозу ги-
бели или ранения людей, повре-
ждения транспортных средств, 
сооружений, грузов или причи-
нения другого материального 
ущерба. 

Что это должны быть за дейст-
вия, также расписано в правилах. 
Это невыполнение требования 
при перестроении уступить до-
рогу транспортному средству, 
пользующемуся преимущест-
венным правом движения. Туда 
же подпадает перестроение при 
интенсивном движении, когда 
все полосы движения заняты. 

Правда, есть 
и с к л юч е -
ние: такой 
м а н е в р 

возможен при необходимости 
поворота налево или направо, 
разворота, остановки или объе-
зда препятствия. В «опасное во-
ждение» попало несоблюдение 
безопасной дистанции до движу-
щегося впереди транспортного 
средства и несоблюдение боко-
вого интервала. А также резкое 
торможение, если такое тормо-
жение не требуется для предо-
твращения дорожно-транспор-
тного происшествия. Также в 
«опасное вождение» входит и 
препятствование обгону.

Напомним, что изначально 
сама формулировка вызывала 
много споров. Все дело в квали-
фикации того или иного наруше-
ния. Ведь в КоАП за невыполне-
ние требования правил уступить 
дорогу транспортному средству, 
пользующемуся преимуществен-
ным правом движения, установ-
лен штраф в размере 500 рублей 
(часть 3 статьи 12.14 КоАП). За 
нарушение правил расположе-
ния транспортного средства на 
проезжей части дороги, выража-
ющееся в случае опасного вожде-

ния в перестроении 
при интенсивном 

д в и ж е н и и , 
когда все 

полосы движения заняты, уста-
новлен штраф в размере 1,5 ты-
сячи рублей (часть 1 статьи 12.15 
КоАП). 

То есть инспектору потребу-
ется выявить неоднократность 
совершения этих нарушений. 
При общественном обсуждении 
не раз указывалось на то, что вы-
явить такое нарушение можно 
будет только с помощью видео-
регистраторов, установленных 
на машинах обычных водителей. 

В Госавтоинспекции считают 
иначе. Там напоминают про фик-
сацию нарушения при проезде 
водителем на запрещающий сиг-
нал светофора. Составляют про-
токол за проезд на красный свет. 
При этом не требуется подтвер-
ждение нарушения видеоматери-
алами. Достаточно рапорта ин-
спектора. Точно так же и в ситуа-
ции с «опасным вождением». 
Только необходимо учесть, что 
маневры, которые совершал во-
дитель, должны создавать угрозу 
жизни, здоровью, а также угрозу 
материального ущерба третьим 
лицам. И все это должно быть от-
раженно в протоколе. Кроме 
того, квалифицировать по той 
или иной статье будет не инспек-
тор на дороге, а начальник подра-
зделения или его заместитель.

Депутаты Госдумы утвержда-
ют, что в законопроект будут 
вноситься поправки ко второму 
чтению. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Страхование 
жилья на случай ЧС будет 
добровольным

Зонт от стихии

Ирина Жандарова

МИНФИН подготовил поправки к законодательству о 
страховании жилья, утерянного в результате стихийного 
бедствия. Причем у граждан будет выбор  — получить 
компенсацию деньгами или квадратными метрами.

Предлагается обязать страховые компании включать 
в договор страхования недвижимости положение о чрез-
вычайных ситуациях (ЧС). «Мы говорим о новом меха-
низме, который был инициирован после серии наводне-
ний в Крымске. Было дано поручение разработать зако-
нодательный механизм, который позволял бы снизить 
бремя федерального бюджета и бюджетов местных уров-
ней на восстановление утраченного жилья», — говорит 
Илья Соломатин, замглавы «Ингосстраха».

Если собственник застраховал жилье и утратил его в 
результате стихийного бедствия, при котором на мест-
ном или федеральном уровне вводился режим ЧС, стра-
ховая компания должна возместить ему потери в преде-
лах установленного минимума, сумма которого состав-
ляет 300 тысяч рублей. Но страховые компании уже се-
годня говорят, что этот минимум был установлен давно и 
его нужно обновить, чтобы приблизить компенсацию к 
реальной стоимости имущества в стране.

Минимальная 
компенсация покры-
вает только ката-
строфические ри-
ски. За это собствен-
никам придется за-
платить 360 рублей 
в год. Если недвижи-
мость стоит ощути-
мо больше миниму-
ма, то собственник 
может оформить по-
лис на сумму боль-
шего возмещения с 
доплатой. К слову, 
страхование от ЧС будет добровольным.

За риски, не связанные со стихийными бедствиями, 
собственникам придется заплатить отдельно. К примеру, 
оформить страховку на случай бытовых пожаров и зато-
пления соседями. При этом в процессе возмещения 
ущерба пострадавшим от стихийных бедствий будут 
участвовать регионы. Они должны утвердить «програм-
мы защиты жилищных прав граждан» и прописать, в ка-
ких долях страховщик и регион выплачивают средства 
собственникам квартир и домов. 

 «Застраховавшие свое жилье собственники будут по-
лучать определенную минимальную компенсацию из 
федерального бюджета и дополнительную, выделяемую 
из регионального бюджета, размер которой установят 
сами субъекты», — разъясняет Павел Ивченков, эксперт 
центра «Общественная Дума». Законопроект предпола-
гает, что собственник утраченного жилья может отка-
заться от выплаты и получить недвижимость, имеющую-
ся в наличии у региона.

 По данным чиновников, в России сейчас примерно 60 
миллионов объектов недвижимости, но застраховано не 
более 10 процентов из них. Изменения подталкивают 
собственников к страхованию жилья. «Если квартира 
или дом не застрахованы, то вам предоставят жилье на 
условиях социального найма. Его нельзя продать и рас-
порядиться им», — поясняет Илья Соломатин. 

В законопроекте также прописываются права зареги-
стрированных жильцов, которые не являются собствен-
никами. Если недвижимость не была застрахована вла-
дельцами и взамен ее регион предоставляет помещение, 
то проживать в нем имеют право и прописанные жильцы.

 Со временем компенсации могут полностью лечь на 
плечи страховых компаний. Поправки, которые устано-
вят страховой механизм возмещения ущерба от ЧС, раз-
рабатывают уже несколько лет. После наводнений в 
Крымске в 2012 году было решено разработать меха-
низм добровольного страхования имущества. Госдума 
даже приняла в первом чтении законопроект минфина в 
феврале 2015 года. Однако его подготовка ко второму 
чтению затянулась из-за разных взглядов на идеальный 
механизм защиты жилья граждан. Альтернативный ва-
риант в 2015 году предлагал минстрой.

Ознакомиться с материалами ОВОС, заказчик Общество с огра-
ниченной ответственностью «ЭКО-ИЗЫСКАНИЯ», по проекту тех-
нической документации на агрохимикат на основе осадка сточных 
вод — ЗЕЛЕНЫЙ ГОРОД для выявления общественного мнения 
можно будет по адресам: 601390, Россия, Владимирская область, Су-
догодский  район, д. Вяткино,  ул. Прянишникова, д. 2,  каб. 401, в пе-
риод с 29.11.2016 г. по 29.12.2016 г. в рабочее время с 9.00 до 18.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О продаже ООО «АСВ ресурс»  
объектов недвижимого имущества, расположенных 

в г. Ростов-на-Дону
Общество с ограниченной ответственностью «АСВ ресурс» (ОГРН 

1152304001332) (далее — Общество) предлагает всем заинтересован-
ным лицам приобрести единым лотом следующее недвижимое иму-
щество, принадлежащее Обществу на праве собственности и располо-
женное на территории муниципального образования город Ростов-
на-Дону Ростовской области:

1)  земельный участок общей площадью 6133 кв. м с кадастровым 
номером 61:44:0041006:50, расположенный по адресу: г. Ростов-
на-Дону, ул. Социалистическая, д. 118;

2)  жилое помещение (квартиру) общей площадью 90,1 кв. м (жи-
лая площадь 70,5 кв.  м) с кадастровым номером 
61:44:0041006:395, расположенное по адресу: г. Ростов-на-До-
ну, ул. Социалистическая, д. 120, кв. № 1;

3)  жилое помещение (квартиру) общей площадью 72,4 кв. м (жи-
лая площадь 51,6 кв.  м) с кадастровым номером 
61:44:0041006:400, расположенное по адресу: г. Ростов-на-До-
ну, ул. Социалистическая, д. 120, кв. № 2;

4)  жилое помещение (квартиру) общей площадью 66,3 кв. м (жи-
лая площадь 31,1 кв.  м) с кадастровым номером 
61:44:0041006:373, расположенное по адресу: г. Ростов-на-До-
ну, ул. Социалистическая, д. 120, кв. № 5;

5)  жилое помещение (квартиру) общей площадью 30,9 кв. м (жи-
лая площадь 18,1 кв. м) с кадастровым (условным) номером 
61:44:04000:58339:74/18:20/14, расположенное адресу: г. Рос-
тов-на-Дону, пр. Соколова, д. 20, кв. № 14;

6)  жилое помещение (квартиру) общей площадью 95,2 кв. м (жи-
лая площадь 65,5 кв. м) с кадастровым (условным) номером 61-
61-01/124/2007-061, расположенное по адресу: г. Ростов-на-
Дону, пр. Соколова, д. 20, кв. № 10.

Общая стоимость недвижимого имущества составляет 103 000 000 
(Сто три миллиона) рублей.

Договор купли-продажи недвижимого имущества заключается на 
условиях публичной оферты Общества, размещенной в сети Интернет 
на сайте: www.asv-pm.ru, в разделе «Продажа». 

Для заключения договора купли-продажи недвижимого имущест-
ва необходимо представить в Общество письменный ответ о полном и 
безоговорочном принятии предложения, содержащегося в публичной 
оферте (далее — акцепт).

Акцепты принимаются до 17.00 (время в г. Москве) 9 декабря 
2016 года (включительно) по адресу: 125040, г. Москва, Ленинградс-
кий проспект, дом. 26, корпус 1, подъезд 2, этаж 4, офис ООО «АСВ УА» 
(управляющая организация Общества). 

Более подробная информация об условиях и порядке продажи не-
движимого имущества Общества содержится в сети Интернет на сайте: 
www.asv-pm.ru, в разделе «Продажа».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В России сейчас 60 
миллионов объек-
тов недвижимости, 
но застраховано 
не более 
10 процентов 

Для сбалансирован-
ности пенсионной 
системы важны и 
распределительная, 
и накопительная, и 
добровольная части

СИТУАЦИЯ Генпрокуратура 
и Минкомсвязи разошлись 
в оценках

Дело о премии

Иван Егоров

ГЕНПРОКУРАТУРА в ходе про-
веденной проверки сочла неза-
конной выплату гендиректору 
«Почты России» Дмитрию 
Страшнову бонуса в размере 
95,4 млн рублей.

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель Генпрокуратуры РФ Алек-
сандр Куренной, надзорное ве-
домство добивается возбужде-
ния уголовного дела в связи с на-
рушениями, допущенными при 
выплате 95,4 млн рублей Дмит-
рию Страшнову.  В Генпрокура-
туре пояснили, что в минкомсвя-
зи по результатам деятельности 
ФГУП «Почта России» в 2014 
году его руководителю в июне 
2015 года было согласовано воз-
награждение в размере 95,4 млн 
рублей. Расчет вознаграждения 
осуществлялся на основании 
представленных предприятием 
документов, в том числе о разме-
ре полученной в отчетном перио-
де чистой прибыли в объеме 1,2 
млрд руб.  Но проведенная проку-
рорами с привлечением специа-
листов проверка показала, что 
размер прибыли предприятия 
образовался за счет целевого фи-
нансирования его деятельности 
из федерального бюджета в сум-
ме 5,4 млрд рублей, что позволи-
ло перекрыть убытки «Почты 
России» в размере свыше 4 млрд 
рублей, пояснил Куренной. В ито-
ге Генпрокуратура потребовала 
возбудить уголовное дело в отно-
шении Страшнова по статье «зло-
употребление полномочиями», а 
также в отношении двух глав де-
партаментов минкомсвязи, по 
статье «халатность».

Однако сразу после этого 
громкого заявления в минком-
связи сообщили о некоррек-
тности подсчетов прибыли 
ФГУП «Почта России» за 2014 г. 
без учета субсидий из федераль-
ного бюджета, которые провела 
Генпрокуратура. «Речь идет не 
об убытках «Почты России», а о 
компенсации потерь в доходах, 
которые связаны с социальной 
функцией предприятия по сдер-
живанию роста на доставку под-
писных печатных изданий и с 
работой на Крайнем Севере. По-
лучая субсидию, «Почта Рос-
сии» частично покрывала рас-
ходы, связанные с выполнением 
этой функции», — заявила Ин-
терфаксу представитель мин-
комсвязи Екатерина Осадчая. 
По ее словам, ГП привела некор-
ректный размер субсидии из фе-
дерального бюджета «Почте 
России» в 2014 году. Субсидия 
составила 3 млрд 139 млн руб., 
из них 3 млрд были направлены 
на подписку, 139 млн рублей — за 
работу на Крайнем Севере.

В свою очередь, сам глава «По-
чты России», который в этот мо-
мент находился в командировке, 
выразил удивление эскалацией 
ситуации с его зарплатами и бо-
нусами. О претензиях прокурату-
ры, с его слов, он узнал из СМИ. 
«Исчерпывающая информация 
по существующим доходам и пра-
вилам начисления бонусов, а так-
же правительственным норма-
тивным актам, регламентирую-
щим расчет вознаграждения ру-
ководителям госкомпаний, в со-
ответствии с которыми рассчи-
тываются мои бонусы, была опу-
бликована 3 дня назад», — сказал 
ТАСС Страшнов. 

ПРОЕКТ МВД ищет технические способы снижения аварийности 
на дорогах

Натянут тросы
Владимир Баршев

М
ВД разрабатывает новые 
способы, которые позво-
лят снизить аварийность 

на дорогах. Среди возможных ва-
риантов новый цвет линии раз-
метки, разделяющей потоки про-
тивоположных направлений и 
тросовые ограждения.

Эти предложения предлагает-
ся внести в соответствующий 
план, который должно подгото-
вить правительство по поруче-
нию президента.

Надо сказать, что возмож-
ность применения различных 
технических средств для увеличе-
ния безопасности на дорогах, уже 
использованы практически по 
максимуму. До сих пор не получи-
ло массового распространения 
так называемое тросовое огра-
ждение. Оно должно разделять по-
токи встречных направлений. 
Они пока применяются только в 
экспериментальном порядке. 
Хотя показывают довольно высо-
кую эффективность. Но докумен-
тов об их обязательном примене-
нии на том или ином участке до-
роги пока нет. Для этого требует-
ся внести серьезные изменения в 
нормативные требования к доро-
гам, в том числе в госстандарты.

Между тем тросовые огражде-
ния при разделении потоков ак-
тивно используются в Европе 
даже на дорогах, где предусмотре-
но по одной полосе в каждом на-
правлении. Впрочем, в России та-
кие тросовые заграждения вызы-
вают протест у мотоциклистов. 
Они считают, что в случае, если 
произойдет авария с мотоциклом, 
то и его водителя, и его пассажира 
попросту разрежет этими троса-
ми. Тут надо успокоить мотоци-
клистов. В Европе столбы этих 
тросовых заграждений довольно 
гибки. Они позволяют и мотоци-
клистам не причинять тяжких по-
вреждений, ни вылетать автомо-
билям на встречную полосу.

При этом установка таких ог-
раждений не требует высоких за-
трат. Не требуется отбирать боль-
шого количества асфальта от про-

езжей части. Нужны только про-
веренные технологии. А также 
специалисты по установке.

Примечательно, что именно 
лобовые столкновения отличают-
ся самой высокой тяжестью по-
следствий. Ведь в этой ситуации 
скорости складываются. Также 
стоит отметить, что, согласно ста-
тистики ГИБДД, несмотря на то 
что количество встречных стол-

кновений с каждым годом сокра-
щается, только в этом году их про-
изошло более 9 тысяч.

Еще одно из предложений — 
это сделать заметнее разметку, 
разделяющую потоки. Одно из 
предложений наносить раздели-
тельную сплошную или две 
сплошных желтого цвета. Такая 
разметка используется в некото-
рых штатах США. Однако в Евро-

пе для разделения потоков повсе-
местно используется белая раз-
метка. Желтая применяется толь-
ко для нанесения временной раз-
метки, а также для выделения 
мест, где остановка или парковка 
запрещена и обозначения остано-
вок общественного транспорта.

Таким образом, неожиданное 
введение разделяющих желтого 
цвета вызывают больше вопро-
сов. И самый спорный вопрос в 
том, что она заметнее на дороге, 
чем белая. Если в смеси недоста-
точное количество световозвра-
щающих частиц, то ночью на до-
роге не будет заметна ни та, ни 
другая полоса, какого бы цвета 
она ни была. Если зимой не чи-
стить дороги, то этих полос также 
не будет видно.

В ГИБДД корреспонденту «РГ» 
сообщили, что это только прикид-
ки, стратегические направления, 
в которых можно было бы дви-
гаться, если правительство их ут-
вердит. Главное — сделать так, что-
бы разделение потоков было чет-
ко обозначено.

Другая часть плана намечен-
ного развития — это пропаганда 
соблюдения ПДД и обучения де-
тей их основам. Согласно закону 
телеканалы обязаны 5 процентов 
рекламного времени предостав-
лять бесплатно для социальных 
роликов. Правда, нигде не сказа-
но, что это время должно предо-
ставляться в прайм-тайм. Уже не-
которые депутаты пытаются про-
двинуть идею показа социальных 
роликов именно в то время, когда 
у телевизоров собирается макси-
мальное количество зрителей. Но 
дальше идеи этот проект не про-
двигается. В МВД предлагают по-
казывать в обязательном порядке 
социальные ролики о безопасно-
сти дорожного движения при 
просмотре фильмов, где демон-
стрируются варианты опасного 
вождения. Однако вряд ли телека-
налы пойдут на это добровольно. 
В демонстрацию таких фильмов, 
которые пользуются спросом у 
зрителя, готовы вложится рекла-
модатели, приносящие реальные 
и довольно большие деньги. 

Акцент

 Согласно статистики ГИБДД, 
в этом году произошло 
более 9 тысяч встречных 
столкновений

Акцент

 Квалифицировать по той 
или иной статье будет 
не инспектор на дороге, 
а начальник подразделения

Документ читайте на сайте 
rg.ru/art/1336638
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«Опасное вожде-
ние» обойдется 
нарушителю 
в 5 тысяч рублей.

Введение разделяющих полос желтого цвета вызывает много вопросов.
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ЭНЕРГЕТИКА Россия, Украина 
и Еврокомиссия 
проведут переговоры 
по газу в декабре

«Куб» на «куб» 
не попадает

Александра Воздвиженская

РОССИЯ, Еврокомиссия (ЕК) и Украина могут встре-
титься в ближайшее время для обсуждения  бесперебой-
ного снабжения газом европейских потребителей этой 
зимой, а также для возобновления закупок Украиной 
российского «голубого топлива».

Еврокомиссар по энергосоюзу Марош Шефчович 
предложил провести трехсторонние переговоры в Брюс-
селе, министр энергетики России Александр Новак рас-
считывает, что они состоятся в декабре. Об этом стороны 
заявили после встречи в Москве.

«Учитывая, что в этом году начало зимнего периода 
наступило в более ранние сроки, ожидается более холод-
ная зима, и актуален вопрос надежности транзита евро-
пейским потребителям газа», — подчеркнул Новак. Хо-
лодная зима дает о себе знать с начала ноября. Суточные 
поставки «Газпрома» в дальнее зарубежье в эти выход-
ные установили очередной рекорд  — более 600 миллио-
нов кубов.

По оценкам минэнерго, есть риск, что зимой Украине 
не хватит запасов в ПХГ для одновременного снабжения 
и собственных, и европейских потребителей, а добыча 
внутри страны и закупки у других поставщиков могут не 
покрыть потенциальный дефицит, предупредил Новак. 
Он полагает, что Украине нужно еще приобрести от 1,5 
миллиарда до 4 миллиардов кубометров газа у России. 
Для этого, как уточнил Шефчович, у Украины есть сред-
ства, при этом ЕК работает со Всемирным банком, кото-
рый предоставит стране еще 500 миллионов долларов.

За сутки до встречи в Москве представители ЕК встре-
чались с украинскими коллегами и обсуждали вопрос 
транзита, после чего Украина заверила, что газа для про-
хождения зимы хватит. Трехстороннюю встречу страна 
поддержала. После переговоров Новака с еврокомисса-
ром концерн «Нафтогаз» сообщил, что готов возобно-
вить закупки «голубого топлива» у России, но на услови-
ях предыдущего «зимнего пакета». Минэнерго России 
особо отмечало, что будет действовать только в рамках 
нынешнего контракта — смены условий не будет.

Украина не закупает у России газ с ноября 2015 
года. Последний «зимний пакет» прекратил действие 
1 апреля, цена на третий квартал по формуле в кон-
тракте между странами составляла 167,57 доллара за 
тысячу «кубов», сообщал глава «Газпрома» Алексей 
Миллер. «Нафтогаз» за этот период покупал газ в сред-
нем по 194 доллара. Новак констатировал, что в тре-
тьем и четвертом квартале цена тысячи «кубов» газа 
по формуле в контракте была ниже спотовых цен в Ев-
ропе на 15—30 долларов.

ПЕРЕГОВОРЫ ОПЕК отменила 
встречу с российскими 
экспертами по заморозке 
добычи нефти

Полезли в бочку

Александра Воздвиженская

СЕГОДНЯ в Вене должна была состояться встреча пред-
ставителей Организации стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК) с не входящими в картель государствами, в том 
числе с Россией. На ней планировалось обсудить, какова 
будет квота каждой страны по ограничению добычи, а 
итоговое соглашение должно быть подписано 30 ноября 
на официальной встрече ОПЕК.

Однако в последний момент Саудовская Аравия отка-
залась участвовать в этих переговорах, сообщило агент-
ство Bloomberg со ссылкой на членов ОПЕК. Российская 
делегация в Вену в итоге не поехала.

Причиной отмены встречи стало желание экспертов 
из Саудовской Аравии сначала прийти к консенсусу вну-
три организации. Министр энергетики России Алек-
сандр Новак такой шаг коллег поддержал. «Мы солидар-
ны с позицией, что страны ОПЕК должны достигнуть 
консенсуса внутри организации, прежде чем к соглаше-
нию смогут присоединиться страны, не входящие в 
ОПЕК», — пояснил он журналистам.

В минувшие выходные члены ОПЕК обсуждали сокра-
щение собственной добычи, которая составляет немно-
гим менее 34 миллионов баррелей в сутки, на 1,1 милли-
она баррелей, а для не входящих в картель стран — на 600 
тысяч баррелей. Россия подчеркивала, что готова пойти 
именно на заморозку, так как ограничение на добычу в 
следующем году для компаний будет равносильно сокра-
щению на 200—300 тысяч баррелей. Чтобы урегулиро-
вать разногласия сначала внутри ОПЕК, министр энерге-
тики Алжира Нуреддин Бутарфа решил лично перегово-
рить с Ираном и Ираком, которые просят особые усло-
вия в соглашении. Reuters также сообщил, что сегодня 
Бутерфа и министр энергетики Венесуэлы Эулохио дель 
Пино встретятся с Новаком в Москве после беседы с кол-
легами из ОПЕК.

Если к 30 ноября картелю удастся утрясти разногла-
сия, то, по оценкам Бутерфы, стоимость барреля выра-
стет до 55—60 долларов, если же сделка сорвется, то пе-
риод цен ниже 50 долларов затянется. С таким прогно-
зом согласны эксперты CMC Markets: они полагают, что 
ограничение добычи в ОПЕК на уровне 33 миллионов 
баррелей в сутки поднимет цену бочки до 55 долларов. 
Goldman Sachs считает, что в случае провала перегово-
ров избыток нефти на мировом рынке в начале 2017 
года сохранится на высоком уровне — 0,7 миллиона бар-
релей, однако все равно к середине года начнется движе-
ние к дефициту предложения, что и так позволит ценам 
вырасти.

Транспорт Авиадебоширу нельзя не продать билет или повысить цену на полет 

Высокое отношение
Татьяна Шадрина

А
виакомпании предла-
гают ввести «черные 
списки» авиадебоши-
ров, вообще запре-
тить хулиганам ле-

тать или установить для них по-
вышенные цены на авиабилеты. 
Однако Росавиация против нака-
зания рублем.

Ведомство не поддерживает 
идею увеличения стоимости би-
летов для дебоширов. Если ввести 
такую меру для тех, кто хулиганит 
на борту самолета — курит, пьет, 
пререкается с бортпроводника-
ми, то получается, что за деньги 
пассажир может позволить себе 
любой каприз, пояснил свою по-
зицию «Российской газете» глава 
Росавиации Александр Нерадько.

Инициатива вообще не прода-
вать билетов дебоширам идет 
вразрез с действующими между-
народными нормами. Это просто 
невозможно, подчеркнул замгла-
вы Росавиации Олег Клим: «Про-
дажа перевозки — это публичная 
оферта, компания не продать би-
леты не может».

С этой проблемой уже сталки-
вались европейские авиакомпа-
нии, которые хотели вводить та-
кие меры. Например, в Германии 
решили проблему по-другому. 
Немцы прописали в своем зако-
нодательстве отдельными ста-
тьями правонарушения на воз-
душном транспорте, которые 
подпадают под уголовную ответ-
ственность. И неотвратимость 
наказания оказалась действен-
ной мерой, сказал Клим.

Пока перевозчики могут ве-
сти свои «черные списки» пасса-
жиров, чтобы уделять тем, кто в 
них попал, более пристальное 
внимание. Но это мера скорее 
психологического воздействия. 
О «черном списке», который бы 
стал основанием для отказа в 
продаже билетов, речи не идет.

Более того, сначала надо опре-
делить, кто обеспечивает обще-
ственный порядок на борту воз-
душного судна в небе, настаивает 
Александр Нерадько. И только 
потом уже можно вести разгово-
ры о «черных списках» и других 
мерах наказания авиахулиганов.

Пока ситуация парадоксаль-
ная, никто не знает к кому обра-
титься, когда в воздухе на борту 
самолета дебоширы начинают 
нарушать общественный поря-
док. «Полиция приезжает на вы-
зов (на земле. — Прим. ред.) и 
имеет право для обеспечения об-
щественного порядка приме-
нять спецсредства, задерживать. 
А кто на борту воздушного судна 
это делает? Получается, никто», 

— сказал глава Росавиации. Он 
предложил наделить соответст-
вующими правами экипаж само-
лета.

Либо членам экипажа дадут 
полномочия в полете применять 
меры к нарушителям обществен-
ного порядка, либо каждый борт 
придется сопровождать сотруд-
нику полиции, пока такие права 
есть только у полицейских, отме-
тил Нерадько. Какой статус полу-

чат сопровождающие самолет, 
пока под вопросом.

Многие эксперты апеллируют 
к сопровождению судов так на-
зываемыми воздушными комис-
сарами. Однако они появились не 
для борьбы с хулиганами, а «ког-
да волна терроризма в 70-е годы 
захватила Америку, ввели воз-
душных маршалов в США», уточ-
нил Олег Клим. Кроме того, это 
были сотрудники ФБР. «Сотруд-
ники спецслужб, наделенные 
полномочиями, а не сотрудники 
безопасности авиакомпаний», — 
добавил чиновник.

Пока социальная опасность 
правонарушений на борту авиа-
лайнеров сильно недооценена. 
Самолет движется с огромной 
скоростью на большой высоте. 
Внутри салона избыточное дав-
ление, а повреждение обшивки 
корпуса может привести к мгно-
венным роковым последствиям.

При этом российские и ино-
странные авиакомпании перево-
зят более 100 миллионов росси-
ян в год. А это целая страна, от-
метил Александр Нерадько. Са-
молет как минимум час находит-
ся в воздухе. «Сто миллионов че-
ловек годами висят в воздухе, а 
чем обеспечивается обществен-
ный порядок? — вопрошает чи-
новник. — У нас большие пробелы 
в законодательстве».

Но виноваты не только пасса-
жиры. 95 процентов конфликтов 
происходит после длительных 
задержек рейсов. Просидев в аэ-
ропорту более пяти часов, на 
борту люди зачастую появляют-
ся в довольно сильном подпи-
тии, отметил Олег Клим. Это 
должны понимать и авиапере-
возчики.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ 220 лет с гомеопатией: от споров — к объяснению реальных фактов

Надежда и исцеление
Мария Томкевич,
президент Национальной 

Ассоциации традиционной 

и комплементарной медицины

Владимир Егоров,
зампредседателя Экспертного 

совета по комплементарной 

медицине Комитета Госдумы 

по охране здоровья

В 
последнее время снова стал 
активно обсуждаться гоме-
опатический метод лече-

ния. Сторонники и противники 
гомеопатии дискутируют в СМИ 
и даже пытаются отстоять свою 
точку зрения в суде.

В России в практическом здра-
воохранении применять гомеопа-
тию разрешили в 1995 году, при-
казом тогдашнего Министерства 
здравоохранения и медицинской 
промышленности РФ, при этом 
используются зарегистрирован-
ные государством лекарственные 
препараты. 

Всемирная организация здра-
воохранения начиная с 1977 года 
уделяет большое внимание раз-
витию традиционных медицин-
ских систем, куда относится и го-
меопатия, и призывает страны-
участницы содействовать этому 
развитию и шире внедрять эти 
методы в общепринятую меди-
цинскую практику. ВОЗ рекомен-
дует при оказании помощи ис-
пользовать методы традицион-
ной медицины и видит это через 
обучение врачей таким методам. 
Например, во Франции врач, 
прежде чем назначить сильно-
действующий препарат, оцени-
вает возможность применения 
щадящего гомеопатического ле-
чения. В Германии настолько уве-
рены в эффективности таких 
препаратов и компетенции вра-
чей, что могут использовать эти 
лекарства для оказания скорой 
помощи. В 2015 году правитель-
ство Германии как родины гомео-
патии внесло предложение 
в ЮНЕСКО признать гомеопа-
тию «нематериальным культур-
ным наследием человечества». 
В  Индии практикуют более 
200 тысяч гомеопатов, тысячи 
государственных и частных го-
меопатических клиник, множе-
ство гомеопатических коллед-
жей, непрерывно проводятся 
клинические, эксперименталь-
ные и фундаментальные исследо-
вания по гомеопатии. Руководит 
всем этим министерство по де-
лам традиционной медицины — 

AYUSH (аюрведа, йога, юнани, 
сидха-медицина и гомеопатия). 

Весьма развито это направле-
ние в Великобритании, где коро-
левская семья около 200 лет 
предпочитает гомеопатическое 
лечение. В этой стране более 
150 лет назад был основан Коро-
левский гомеопатический госпи-
таль и Королевский гомеопати-
ческий колледж. Но именно в Ве-
ликобритании ведутся жаркие 
споры вокруг гомеопатии. Ито-
гом этих споров стало открытие 
Исследовательского института 
по гомеопатии, который выдает 
гранты на научные исследова-
ния. 

Гомеопатия со времени свое-
го возникновения 220 лет назад 
значительно осовременилась. 
Производство гомеопатических 
препаратов происходит по об-
щепринятым правилам GMP 
(надлежащей производственной 
практики), причем производят-
ся практически все известные 
лекарственные формы. В Европе 
и Азии имеются отлично осна-
щенные гомеопатические госпи-
тали, во многих странах прием 
у врача-гомеопата и лечение 
в гомеопатическом стационаре 
входит в медицинскую страхов-
ку.

В основе эмпирической пра-
ктики, каковой является гомео-
патия, лежат два с лишним века 
положительного клинического 
опыта. Для пишущих критиче-
ские заметки о гомеопатии — это 
способ самовыражения, прио-
бретения «лайков» и агрессив-
ной самопопуляризации. Для 
нас, ее приверженцев, это сотни 
тысяч, а может быть, и миллионы 
спасенных жизней, обретение 
радости материнства, здоровье 
детей. В некоторых статьях, поя-
вившихся в последнее время в на-
ших СМИ, проводится противо-
поставление типа — вот, что мо-
жет генетика, а гомеопатия этого 
не может. С этим утверждением 
можно согласиться. Точно так же 
можно сказать, что генетика не 
может того, что может гомеопа-
тия. Продолжая этот ряд, можно 
сказать, что генетика также не 
может того, что может хирургия 
и другие медицинские направле-
ния. Мы видим огромный плюс 
в том, что каждое из направлений 
медицины, владея лишь частью 
знаний о человеке, может внести 
свой вклад в общую картину со-
хранения здоровья.

Гомеопатия особенно быстро 
стала распространяться по миру 
после двух эпидемий в Европе, 
когда был наглядно показан эф-
фект применения гомеопатиче-
ских лекарств. Эпидемия холеры 
была и в России в 1831 году, и тог-
да в зарегистрированной группе 
из 1237 человек, заболевших хо-
лерой и получавших гомеопати-
ческое лечение, смертность со-
ставила всего лишь 8%, то есть 
намного меньше общей смертно-
сти при холере. 

После этого в 1833 году Импе-
раторским Указом были разре-
шены гомеопатические аптеки 
и практика врачей-гомеопатов. 
XIX век стал золотым веком гоме-
опатии в России: основополож-
ник российской хирургии Н.И. 
Пирогов применял гомеопатиче-
ские лекарства на театре воен-
ных действий, помещики лечили 
ими крестьян, церковь начала 
широко использовать гомеопа-
тический метод. Сохранились 
сведения о том, что в конце XIX 
века в программу преподавания 
основ медицины в семинариях 
были включены и основы гомео-
патии, более 1000 священников 
пользовались гомеопатическими 
лекарствами. В 1891 году Л.М. 
Чичагов, будущий митрополит 
Ленинградский Серафим, ска-
зал: «Ровно 100 лет тому назад 
возникла новая система лечения, 
называемая гомеопатией. Но, не-
смотря на этот срок, ни предста-
вители медицинских наук, ни ин-
теллигенция не ознакомились 
еще с нею настолько, чтобы 
иметь верное и ясное понятие, 
что такое гомеопатия. Люди нау-
ки даже из предубеждения не чи-
тают ни одной книги о гомеопа-
тии, но зато нападают на нее с по-
дозрительной яростью». 

Как видим, с тех пор мало что 
изменилось. Однако прогрессив-
ные люди своего времени в Рос-
сии приняли этот метод. 17 октя-

бря 1892 года на открытии и освя-
щении гомеопатической аптеки 
в Санкт-Петербурге член Священ-
ного Синода РПЦ протоиерей Ио-
анн Кронштадтский сказал: «Ваш 
метод самый разумный и верный. 
Сама Божественная премудрость 
не нашла более верного средства 
к врачеванию … человечества, как 
врачевание подобного подоб-
ным». Член Государственного Со-
вета Российской Империи, ми-
нистр, адмирал Н.С. Мордвинов, 
изучив результаты лечения холе-

ры гомеопатами, разработал про-
ект внедрения гомеопатии в Рос-
сии и стал последовательно про-
водить его в жизнь. Писатель 
и врач В.И. Даль писал: «…Образо-
ванные, умные, здравомыслящие 
люди сотнями, тысячами призна-
ют основательность гомеопатиче-
ского учения».

В Петербурге и Москве стали 
открываться гомеопатические 
аптеки и амбулатории, образова-
лось Российское общество вра-
чей-гомеопатов, где врачи как 
энтузиасты работали для буду-
щего, собирая клинический опыт 
и обучая желающих изучить этот 
метод. В советское время, когда 
были проблемы с генетикой, про-
должали работать гомеопатиче-
ские поликлиники и аптеки, 
образовались три врачебные 
школы — Московская, Ленинград-
ская и Киевская. В 1937 году под 
руководством академика Е.И. 
Габриловича были защищены 
первые диссертации по гомеопа-
тии, посвященные лечению 
осложнений от дифтерии. 

В годы перестройки многие 
врачи стали искать дополнитель-
ные возможности для лечения 
пациентов и пришли в гомеопа-
тию. Клинический опыт ее при-
менения стал значительно разно-
образней. В это время стали скла-
дываться темы исследований и к 
настоящему времени защищены 
и утверждены более 200 канди-

датских и докторских работ по 
изучению эффективности при-
менения этого метода в медицин-
ской и ветеринарной практике. 

Обмен опытом между колле-
гами всегда продуктивен. В этом 
плане следует отметить Первый 
Евразийский конгресс по гомео-
патической медицине, объеди-
ненный с 25-м конгрессом Азиат-
ской гомеопатической лиги, ко-
торый с большим успехом про-
шел в октябре этого года в Мо-
скве. Проведение конгресса при-
ветствовали руководители Ми-
нистерства здравоохранения РФ, 
Национальной медицинской Па-
латы, Государственной Думы 
6-го созыва, а также медицинско-
го отделения Российской акаде-
мии наук. В конгрессе приняли 
участие около 400 российских 
и иностранных специалистов из 
16 стран. Врачи из разных стран 
делились опытом гомеопатиче-
ского лечения тяжелых состоя-
ний, трудно поддающихся лече-
нию методами академической 
доказательной медицины. Вете-
ринарные врачи убедительно 
продемонстрировали как пра-
ктическую, так и финансовую 
эффективность применения го-
меопатии у животных. Специа-
листы также обсудили реальные 
вызовы, с которыми приходится 
сталкиваться современному че-
ловеку — проблемы мегаполиса, 
нарастающая резистентность 
к антибиотикам. Живая дискус-
сия без идеологической зашорен-
ности — главное преимущество 
этой встречи. Не спорить до хри-
поты, чей метод лучше, а думать, 
что все вместе мы можем сделать 
для здоровья нынешних и буду-
щих поколений. Ведь мы все зна-
ем, что главным критерием исти-
ны является практика, а гомеопа-
тия — это и есть практика. 

Мы принципиально не хотели 
в этой статье писать о научных 
исследованиях, связанных с фе-
номенами и фактами гомеопа-
тии, так как непосредственного 
отношения к практике гомеопа-
тии они не имеют. Однако неко-
торые публикации в Интернете, 
в которых в пылу баталии пра-
ктика была объявлена «лженау-
кой», вынуждают высказаться 
и по этому поводу. Точно об этом 
пишет Нобелевский лауреат 
2008 года профессор Люк Монта-
нье: «Гомеопатия — не псевдонау-
ка. В ней есть реальные факты, 
требующие своего объяснения». 

Да, такие факты есть. В гомео-
патии применяются не только 
нано-, но пико-, фемто- и меньшие 
дозы. Причем все они имеют дли-
тельный позитивный опыт при-
менения в практике и исследова-
ний в науке. Действие этих доз 
подтверждается в научной лите-
ратуре, начиная с исследований 
профессора  Н.П .  Кравкова 
(1924 год) и многих других, в пер-
вую очередь отечественных уче-
ных. Около 40 лет профессор Е.Б. 
Бурлакова, профессор В.П. Ямско-
ва изучали и продемонстрирова-
ли возможность и особенности 
действия сверхмалых доз на био-
логические объекты. В работах 
группы профессора В.И. Лобыше-
ва (2001—2005 годы) была уста-
новлена корреляция между опти-
ческими свойствами и биологиче-
скими эффектами сильно разбав-
ленных растворов. Группа акаде-
мика РАН А.И. Коновалова (2009—
2016 годы) установила, что в рас-
творах сверхмалых концентра-
ций образуются кластерные 
структуры, обусловливающие не-
обычные концентрационные за-
висимости различных физико-хи-
мических свойств. Профессор 
Н.А. Тушмалова (1999 год) пишет 
о том, что «рассмотрение биоло-
гического значения сверхмалых 
доз позволяет классифицировать 
современную гомеопатию, как 
науку, отражающую основную за-
кономерность природоохранной 
тактики — сведение до минимума 
внешних воздействий среды с со-
хранением прогнозируемого оп-
тимального эффекта». 

Академик РАН А.М. Кузин 
(1997 год), рассматривая вопрос 
о роли сверхмалых доз радиации, 
пишет: «Эволюция жизни на на-
шей планете выявила замечатель-
ную особенность живых организ-
мов использовать для своего про-
цветания ультрамалые количест-
ва многих физических и химиче-
ских факторов — вредных и ядови-
тых в больших количествах». 

Таким образом, гомеопатию 
нельзя назвать псевдонаукой. 
А наукой ее сделают ученые, объ-
ясняя те реальные факты, кото-
рые регулярно наблюдают гомео-
паты. Великий русский ученый А. 
Бутлеров еще в 1879 году писал: 
«Факты, необъяснимые сущест-
вующими теориями, наиболее 
дороги для науки, от их разработ-
ки следует по преимуществу 
ожидать ее (науки) развития 
в ближайшем будущем».

Акцент

 Ситуация парадоксальная: 
никто не знает, к кому обра-
титься, когда в воздухе начи-
нают хулиганить

Акцент

 Многие врачи стали искать 
дополнительные возможно-
сти для лечения пациентов 
и пришли в гомеопатию

Сегодня авиадебоширу не грозят 
ни снятие с рейса, ни конвой, 
ни тюремное заключение.

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1336599

МАРШРУТЫ

ЕГИПЕТ 
ПОДОЖДЕТ
В Росавиации считают, что нужна еще 

одна проверка египетских аэропор-

тов. «Мы ждем от египетских коллег 

официального подтверждения устра-

нения недостатков по тем замечани-

ям, которые были сделаны при прове-

дении предыдущих трех проверок», — 

заявил Александр Нерадько.

Пока еще не поступало даже офици-

ального отчета египетских властей о 

выполнении мер по повышению авиа-

безопасности. «Может, оно уже вы-

слано, но я не видел его. Может, оно в 

пути, — предположил глава Росавиа-

ции. — Получим, изучим и будем прини-

мать решение по проверке египет-

ских аэропортов, потому что там есть 

высокие риски». Когда именно будут 

проверять воздушные гавани Египта 

(в Каире, Хургаде, Шарм-эш-Шейхе), 

он не назвал.

Зато полеты в Крым выполняются и 

будут выполняться. Если часть воз-

душного пространства и будет закры-

та над Черным морем, то из соображе-

ний безопасности. Авиакомпании мо-

гут выбрать другой маршрут для поле-

тов в Крым.

Такое пояснение дал «Российской га-

зете» официальный представитель 

Росавиации Сергей Извольский, ком-

ментируя информацию о возможном 

закрытии воздушного пространства 

над полуостровом.

В ведомстве считают недопустимыми 

попытки Украины устанавливать за-

претные зоны в нашем суверенном 

воздушном пространстве.

Напомним, Украина в нарушение 

международного права без каких-ли-

бо консультаций приняла решение о 

ракетных стрельбах в суверенном 

воздушном пространстве России и. 

Украина выпустила авиационное уве-

домление (НОТАМ) об активировании 

опасных воздушных зон  под полуо-

стровом 1 и 2 декабря.

В Росавиации надеются, что уведом-

ление будет удалено в ближайшее 

время.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«290 лет академическому кавказоведению: история 
и современность»
29 ноября (вторник) в 12.00 в медиацентре «Российской газеты» со-
стоится «круглый стол», по проблемам и перспективам изучения 
Кавказа, в рамках которого пройдет презентация проекта «Наши 
лица», посвященного истории и современности Республики Ингу-
шетия. В работе «круглого стола»  примут  участие авторитетные 
ученые, краеведы, издатели, общественные деятели, политики. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Плоская 
и без прогресса

Корреспондент «РГ» 
взяла интервью у двух 
экспертов-антагони-

стов, чтобы выяснить все плюсы 
и минусы обеих позиций. 

Итак, наши собеседники — 
кандидат экономических наук, 
директор ФГБУ «Научно-иссле-
довательский финансовый ин-
ститут» (НИФИ), член Коллегии 
Минфина России Владимир На-
заров и доктор экономических 
наук, проректор Академии труда 
и социальных отношений Алек-
сандр Сафонов. 

Лучше помогите 
материально
Первый вопрос — сразу «в лоб». 
Нам в принципе нужен диффе-
ренцированный НДФЛ или нет? 
 В Л А Д И М И Р  Н АЗ А Р О В : Если мы под 
дифференцированным налогом 
понимаем несколько ставок для 
граждан с разными доходами, то 
я считаю это вредным. 

Прогрессивный подоходный 
налог уменьшает стимулы рабо-
тать и зарабатывать больше, сни-
жает готовность рисковать и за-
ниматься предпринимательской 
деятельностью, а, значит, тормо-
зит экономический рост. Послед-
ние исследования показывают, 
что увеличение прогрессии подо-
ходного налога — это один из са-
мых негативных с точки зрения 
экономического роста способов 
пополнения бюджета.

Задача государства — помо-
гать бедным, а не бороться с бога-
тыми. Лучший способ побороть 
бедность — это экономический 
рост, но как раз ему и мешает 
прогрессивный НДФЛ. 

Но в других странах он есть, и 
ничего — не бедствуют.
В Л А Д И М И Р  Н АЗ А Р О В : Это богатые 
страны могут позволить прогрес-
сию, им не надо расти быстро, но 
это пока не наш случай. 

Кроме того, введение прогрес-
сии меняет сложившиеся прави-
ла игры, увеличивает неопреде-
ленность, что плохо само по себе. 
Растут издержки администриро-
вания. На них, по опыту разви-
тых стран, где введена прогрес-
сивная шкала, тратится пример-
но два-три процента от собран-
ных средств. 

А если переборщить с обложе-
нием доходов, есть риск, что бо-
гатые люди перестанут платить 
налоги, начнут оформлять дохо-
ды как дивиденды, свои личные 
расходы как расходы корпора-
ций и так далее. Например, аме-
риканский миллиардер Уоррен 
Баффетт подсчитал, что вполне 
легально платит налогов в сред-
нем меньше, чем его бухгалтер 
при том, что в США — прогрес-
сивная шкала налогообложения, 
и доходы миллиардера значи-
тельно выше, чем бухгалтера. 

То есть, по вашему, прогрессив-
ный налог — это зло? Но для чего 
-то он нужен, раз он существует?
ВЛАДИМИР НАЗАРОВ: Вот и я говорю — 
зачем он нужен? Если мы хотим 
собрать больше денег, очевидно, 
легче либо их взять в нефтяном 
секторе, больше обложить потре-
бление или имущество. Это не так 
вредно для развития экономики. 

Если мы хотим помочь бед-
ным, то лучше это делать через 
адресную социальную помощь. 
Если мы хотим бороться с нера-
венством, то как показывает ми-
ровой опыт, неравенство растет 
несмотря на прогрессивность 
налогообложения.

Выбирайте: новый НДФЛ 
или акциз на бензин
Александр Львович, что ответи-
те на аргументы Владимира Ста-
ниславовича? Может, и правда, 
не надо нам этой реформы?
АЛЕКСАНДР САФОНОВ: Начнем с того, 
что с введением прогрессивной 
шкалы НДФЛ, на Запад никто не 
убежит, поскольку, во-первых, 
налоги там все равно выше, чем в 
России. 

А во-вторых, люди, выбираю-
щие западное резидентство, пре-
следуют другие цели, например, 
такие, как защита бизнеса. И в 
«тень» не уйдут, если предусмо-
треть за это строгое и неотврати-
мое наказание. Во всем мире есть 
внятные механизмы борьбы с 
уклонением от уплаты налогов. 

В США за это можно попасть 
за решетку. В Италии введена 
презумпция виновности. Если 
налоговая полиция еще только 
подозревает вас в том, что вы 
прячете доходы (например, к те-
кущем году декларируете более 
низкий доход, чем в прошлом), 
вам сразу насчитывается налог с 
максимальной суммы плюс 
штраф, и вы уже сами должны до-
казать, что ничего не прятали, а 
на самом деле меньше заработа-
ли. В Голландии взимается налог 
если человек пересел, скажем с 
личного авто, на корпоративный. 

Но мы не в Италии и не в Голлан-
дии!
АЛЕКСАНДР САФОНОВ: Если сделать 
контроль за налогообложением в 
России более строгим, сопостав-
лять уровень официальных дохо-
дов и расходов и спрашивать за 
«неучтенные» деньги, то можно 
не бояться попыток отдельных 
«богачей» уйти в «тень». 

А прогрессивный налог ну-
жен, потому что он более соци-
ально справедливый. И, на мой 
взгляд, он нужен в качестве аль-
тернативы другим налогам, ко-

торые вводятся или ставки на ко-
торые повышаются. К примеру, у 
нас появился акциз на бензин, и 
он растет. Введена плата для гру-
зовиков за пользование дорож-
ной сетью, и число плательщи-
ков по этой статье будет расши-
ряться. Эти и другие сборы в ко-
нечном итоге ложатся на плечи 
потребителей и ударяют по бед-
ным и среднему классу, потому 
что они — главные потребители. 

Тариф на бедность
Нужно ли полностью освобо-
дить от НДФЛ самых бедных? 
 АЛЕКСАНДР САФОНОВ: Это было бы 
логично. Речь идет о тех, кто за-
рабатывает меньше прожиточ-
ного минимума. 

Сейчас государство одной ру-
кой берет с них подоходный на-
лог, другой — предоставляет им 
различные льготы и субсидии по 
бедности. При этом еще и тра-
тится на администрирование со-
циальных льгот и выплат. 

Освобождение людей от 
НДФЛ, с одной стороны, умень-
шит расходы государства. С дру-
гой — повысит покупательскую 
способность и платежную дисци-
плину людей. Выпадающие дохо-
ды в этом случае можно было бы 
получить за счет повышения на-
лога для богатых. А также — за 
счет введения налогов на ро-
скошь и излишнее потребление.
ВЛАДИМИР НАЗАРОВ: А вот здесь я с 
Александром Львовичем практи-
чески согласен. Отмена налога 
для тех, кто живет за чертой бед-
ности, поможет уменьшить де-
фицит доходов беднейших домо-
хозяйств. 

Хотя я считаю, что для борьбы с 
бедностью и снижения уровня не-
равенства в обществе есть более 
действенные механизмы, чем из-
менение ставок НДФЛ. Прежде 
всего, речь идет об адресных со-
циальных пособиях, ори-

ентированные на наиболее уязви-
мые слои населения. Ведь далеко 
не все бедные работают, среди них 
много детей, есть неработающие 
пенсионеры. Им отмена подоход-
ного налога ничем не поможет.

Поэтому в борьбе с бедно-
стью первейшее средство — это 
адресная социальная помощь, 
все остальные меры имеют мень-
шую значимость. 

С неравенством же лучше бо-
роться введением платного обра-
зования для богатых слоев насе-
ления, потому что сейчас наи-
больший эффект от образователь-
ных услуг получают именно бога-
тые семьи, именно дети из них 
имеют возможность заниматься с 
репетиторами, лучше всего учат-
ся, легче поступают в вузы на 
«бюджетные места». Свой вклад в 
снижение неравенства могут вне-
сти и более высокие налоги на до-
рогую недвижимость. 

Ставка больше, чем...
Если прогрессивный налог все-
таки ввести, как он должен вы-
глядеть? С какого годового дохо-
да должна браться повышенная 
ставка, и до какого уровня ее 
стоит поднять?
ВЛАДИМИР НАЗАРОВ: Очень хороший 
вопрос. Каждый легко определит 
«правильный» порог. Посчитает 
свой годовой доход, умножит его 
примерно на два и скажет: полу-
чившаяся сумма – та самая, с ко-
торой нужно брать более высо-
кий подоходный. 

Фельдшер на селе скажет, что 
прогрессию надо вводить уже с 
30 тысяч рублей в месяц, потому 
что это огромные деньги, а ра-
ботники «Москва-Cити» пожа-
луются, что на 300 тысяч в месяц 
в Москве невозможно прожить. 

Надо применить научный под-
ход!
ВЛАДИМИР НАЗАРОВ: Определение 
этого порога — дело субъектив-
ное, и никакой «научностью» 
определить его нельзя. 

Если вы хотите очень малое 
количество людей затронуть 
этой мерой, надо устанавливать 
прогрессию на очень высоком 
уровне, например, для людей, за-
рабатывающих миллион рублей 
в месяц. 

А если вы будете спускаться 
вниз, к более низким зарплатам, 
рискуете захватить средний 
класс, и тогда он начнет сдувать-
ся. Если установить для самых 
богатых подоходный на уровне 
даже 17 процентов, бюджет по-
лучит не так много денег. Но 
при этом обществу будет 
дан сигнал о том, что 
процесс запущен, и в 
ближайшее время могут 
произойти и другие нега-
тивные изменения.  
АЛЕКСАНДР САФОНОВ: А я считаю, 
что прогрессию надо вводить 
с дохода в миллион рублей в 
месяц. И брать с них 20 про-
центов. 

Вы знаете, что по дан-
ным  Credit Suisse 
Research Institute10 
процентов самых 

богатых людей владеют 89 про-
центами всего благосостояния в 
России. В США этот показатель 
78 процентов, в Китае — 73 про-
цента.

В Европе уровень бедности 
определяется, исходя из того, ка-
кую часть своего дохода человек 
или семья тратит на продукты 
питания. Если больше 50 процен-
тов, значит, семья бедная. Дан-
ные Росстата показывают, что 48 
процентов розничного потребле-
ния в нашей стране приходится 
на продовольствие. А это значит, 
что по европейской методике, до-
брую половину наших сограждан 
можно отнести если не к малои-
мущим, то к тем, кто приближа-
ется к порогу бедности. И повы-
шать налог для основной массы 
жителей, значит, толкать их в 
бездну. 

А, правда ли, что дифференциа-
ция НДФЛ увеличит неравенст-
во регионов, как говорят некото-
рые эксперты? 
ВЛАДИМИР НАЗАРОВ: Правда. Подо-
ходный налог оседает в регио-
нальных бюджетах. Как извест-
но, самые богатые регионы Рос-
сии — северные нефтегазовые ре-
гионы и Москва. Повышение 
ставки приведет к тому, что боль-
ше денег будет собираться имен-
но там. Беднейшие же регионы 
потеряют от освобождения бед-
ных от уплаты НДФЛ. 
АЛЕКСАНДР САФОНОВ: Да, это так. Но в 
этом нет ничего страшного. Во-
первых, можно пересмотреть ме-
ханизм распределения налогов. А 
во-вторых, в любом случае, 
остальные регионы после введе-
ния такой меры беднее не станут. 

Кстати сказать, Минфин Рос-
сии уже пошел по пути выравни-
вания доходов регионов. Со сле-
дующего года он будет изымать в 
пользу федерального бюджета 
один процент от налога на при-
быль. Ранее этот налог полностью 
приходил в бюджеты субъектов. 
Основная причина именно в том и 
состоит, что собранную в пользу 
федерального бюджета часть 
минфин собирается передавать 
бедным регионам для финансиро-
вания проектов развития.

Кошелек Смогут ли турецкие томаты сбить наши цены

Урок томатериализма
Сергей Куликов 

Ц
ены на свежие помидо-
ры в России рванули 
вверх. С конца октября 
они уже прибавили 17 
процентов, подсчитали 

в Росстате. Рост — по пять с лиш-
ним процентов в неделю. 

И в разгар этой сезонной вак-
ханалии цен Плодоовощной 
союз России просит власти не 
отменять эмбарго на поставку в 
Россию турецких помидоров 
как минимум до 2020 года. К 
этому времени производители 
обещают полностью заместить 
импорт. 

А что за этот срок будет с це-
нами? Не станут ли красные по-
мидоры золотыми? Президент 
Национального плодоовощного 
союза Сергей Королев уверяет, 
что никакой катастрофы не слу-
чится, тем более что цены на то-
маты не растут уже третий год. И 
даже снижаются. 

Но это в среднем по году. А в 
прошлом ноябре подорожание 
едва не достигло 30-процентной 
отметки. Бывал сезонный рост и 
на 80—100 процентов, уточняет  

глава Института аграрного мар-
кетинга (ИАМ) Елена Тюрина. 

Вот этих скачков и хотелось 
бы избежать. Поэтому турецкие 
помидоры были бы к нашему 
столу весьма кстати. Тем более, 
курс турецкой лиры к россий-
скому рублю упал почти на 30 
процентов. «Цены на томаты 
могут сразу снизиться процен-
тов на 10—15», — признает Сер-
гей Королев. Отлично, обраду-
ются те, кто покупает томаты в 
магазинах! 

Катастрофа — откликнутся те, 
кто их производит! «Это как ми-
нимум дает преимущество для 
турецкой продукции. А как мак-
симум — подстегивает стремле-
ние экспортеров занять домини-
рующее место на нашем рынке», 

— пугает Королев. При этом, по 
его словам, не стоит обольщать-
ся появлением конкурентов. 

«Да, цены сначала могут 
упасть, — поясняет эксперт. — Но 
затем последует вымывание с 
рынка местных производителей, 
и тогда может начаться диктат 
цен». Турецкие производители, 
продолжает он, входят на рынок 
с товаром, заведомо более выиг-
рышным по таким категориям, 
как цена, срок хранения. Напри-
мер, турецкий помидор может 
храниться как минимум полто-
ра месяца. Российский же — мак-
симум 20 дней. Конечно, можно 
поспорить о качестве... 

И отраслевики гнут свое: 
«Возврат на рынок турецкого 
продукта снизит инвестицион-

ную привлекательность отра-
сли», — предупреждает директор 
по развитию Ассоциации произ-
водителей и поставщиков про-
довольственных товаров Дмит-
рий Востриков. И это так. Одна-
ко потребитель платит здесь и 
сейчас, и ему ждать 2020 года 
тоже не с руки. 

По экспертным прогнозам, в 
2016 году производство отечест-
венных помидоров хоть и до-
стигнет рекордных 297 тысяч 
тонн, но импорт составит почти 
в два раза больше. По мнению 
Елены Тюриной, пока наши про-
изводители не могут обеспечить 
потребности рынка, так как 
большинство проектов по им-
портозамещению будет реали-
зовано в 2017—2018 годах. Так 
что власти, говорит эксперт, 
придется решать, какие дейст-
вия предпринимать, чтобы и по-
требители не страдали от повы-
шения цен, и производители мо-
гли развиваться.  

Акцент

 Задача государства — помогать 
бедным, а не бороться 
с богатыми. Лучшее лекарство 
от бедности — рост экономики

Акцент

 С приходом на российский 
рынок турецких помидоров 
цены могут упасть на 10—20%

Читайте также: Названы 
5 продуктов, полезных 
для печени
rg.ru/art/1335021

СПРАВКА «РГ»
Сейчас в России действует пло-
ская шкала подоходного налога — 
13 процентов, и нет минималь-
ного необлагаемого размера до-
ходов.
А с 1992 года была введена про-
грессивная шкала. От 12 про-
центов, которые платили с до-
хода до 200 тысяч рублей, до  40 
процентов — сверх 600 тысяч в 
год. Эта система просущество-
вала до 2001 года. И была отме-
нена, главным образом, для 
того, чтобы вывести зарплаты 
«из конвертов».
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Лев Фролов

Т
ранспортный самолет но-
вого поколения — одно 
из направлений, которые 

обеспечивает компания «Лени-
нец» в интересах повышения 
обороноспособности России, 
должен войти в состав ВВС Рос-
сии к концу 2017 году. Самолет 
начнет летную вахту с именем 
«Владимир Коблов», начертан-
ном на борту. Такое решение 
принято Министерством оборо-
ны РФ по предложению холдин-
говой компании «Ленинец», где 
более четверти века проработал 
этот человек — замечательный 
ученый, организатор производс-
тва, Главный конструктор, созда-
тель многих типов радиотехни-
ческих систем для военной 
и гражданской авиации. И ныне 
Владимир Леонидович не преры-
вает связей с родным предпри-
ятием, являясь советником гла-
вы компании.

— Вошло в добрую традицию 
называть воздушные суда в честь 
крупных деятелей отечествен-
ной культуры, промышленности 
и науки, прославивших своим 
творчеством, талантом, ярко-
стью личности нашу страну, — го-
ворит президент «Ленинца» Ана-
толий Турчак. — Многие самоле-
ты, к примеру Аэрофлота, или 
бомбардировочной авиации ВВС 
имеют персональные названия, 
а в 2015 году на самолете морс-
кой разведки ИЛ-38 было начер-
тано на борту «Федор Золоту-
хин», вице-президента «Ленин-
ца», создавшего ряд образцов 
навигационного поискового обо-
рудования для авиации ВМФ. Те-
перь вот и ИЛ-76МД-М — это мо-
дификация самолета КБ Илью-
шина — получит имя нашего кол-
леги. И вскоре самолет «Влади-
мир Коблов» возглавит серию 
Илов нового поколения, при-
званных значительно повысить 
как боевые характеристики рос-
сийской транспортной авиации, 
так и ее конкурентоспособность 
в гражданской модификации.

Владимир Леонидович как 
никто другой заслужил такую 
честь. Ибо почти семь десятиле-
тий — с момента окончания Ле-
нинградского института авиа-
приборостроения в 1949 году 
и по сей день — он верно служил 
небу, самолетам, авиапромыш-
ленности, возглавляя в свое вре-
мя реализацию уникальных про-
ектов при разработке различных 
образцов бортовой радиоаппа-
ратуры.

— Анатолий Александрович, 
что, на ваш взгляд, представляет 
из себя генеральный или глав-
ный конструктор, что это за спе-
циалист, что отличает его от ос-

тальных коллег, вообще какова 
это личность, — интересуюсь 
у Анатолия Турчака.

— Уверен, что главный, или ге-
неральный конструктор — это 
не просто запись в трудовой 
книжке в графе «Занимаемая 
должность». Это — призвание, 
порыв души, страсть, в некото-
ром роде фанатизм, — говорит 
руководитель компании. — Ина-
че просто невозможно осущест-
вить идею, мысль, замысел, за-
частую не имеющих аналогов 
в науке, промышленности, тех-
нологии. И, конечно, «главный» 
должен обладать еще одним ка-
чеством — сплачивать, увлекать 
людей, занятых общим делом, 
уверенно вести их к общей цели, 
конечному результату. Даже са-
мый выдающийся руководитель 
в одиночку ничего сделать не в 
состоянии, это очевидно исходя 
из опыта и истории всех круп-
ных достижений в области тех-
ники, технологии, науки. Такими 
качествами в полной мере обла-
дал Владимир Леонидович в пору 
его конструкторской деятель-
ности в нашей фирме, ученики 
и последователи которого ус-
пешно трудятся у нас и на родс-
твенных предприятиях отрасли 
по настоящее время.

Среди тех, кто сейчас достой-
но несет эстафету новизны, по-
иска, интересных начинаний, 
опережающий ритм которой за-
дал Коблов, руководитель хол-
динга называет Бориса Турчака, 
Кирилла Сидоренко, Николая 
Белоусова, Андрея Буракова, 
Александра Жука, Александра 
Горбунова, Александра Курано-
ва, Сергея Ветрогонского, Вале-
рия Козлова, Юрия Смирнова, 
Андрея Шестуна, Вениамина 
Кублановского, Владимира Кри-
вопуска, Сергея Баранова, Вла-
димира Зарецкого, Вадима По-
лякова, Павла Казановича, На-
тальи Марченко, Александра 
Каплина, Дмитрия Гаврилова, 
Дмитрия Григорьева, Александ-
ра Саваровского, Константина 
Жука, Никиту Буракова и дру-
гих талантливых ученых и спе-
циалистов.

Качества творца, новатора, 
патриота с большой буквы, про-
водника оригинальных идей 
в полной мере проявил Коблов 
при создании тяжелого военно-
транспортного самолета АН-22 
(Антей). По мнению Анатолия 
Турчака, это был «воистину ре-
волюционный проект не только 
для отечественной , но и миро-
вой авиации». Работы начались 
в конце 50-х начале 60-х годов 
прошлого века, когда ВВС СССР 
поручили промышленности ре-
шить стратегическую задачу 
— обеспечить транспортировку 

на большие расстояния всей но-
менклатуры военной техники, 
крупного десанта. Командова-
ние требовало спроектировать 
машину принципиально нового 
поколения — по скорости, грузо-
подъемности, оснащением авио-
никой, то есть бортовой аппара-
турой с обязательным условием 
— наличием новой элементной 
базы. КБ Олега Антонова присту-
пило к созданию необычного са-
молета — там было все внове. Воз-
душный «грузовик» мог брать 
на борт около 60 тонн груза, или 
полную роту десантников, или 
1-4 единицы техники на борту. 
На машине стояли соосные тур-
бовинтовые двигатели особой 
мощности, до того времени 
не применявшиеся. Но… Требо-
валось, чтобы груз, парашютис-
ты десантировались в опреде-
ленную точку, с минимальным 
отклонением от боевого зада-
ния, с учетом ветра, облачности, 
видимости, обеспечив точность 
приземления. Аппаратуру пору-
чили создать «Ленинцу». Возгла-
вил работу заместитель главного 
инженера НИИ радиоэлектрони-
ки Владимир Коблов, которому 
в то время не исполнилось и со-
рока лет. 

Все было впервые — комплек-
сы для АНа строились на базе 
только осваиваемой цифровой 
вычислительной техники, где за-
дачи решали компьютеры. К при-
меру, они подсказывали пилотам 
оптимальный курс в строю, под-
сказывали до секунды время на-
чала десантирования. Испыта-
ния комплекса как лаборатор-
ные, так и натурные в воздухе, 
дальнейший запуск «Антея» 
в массовую серию подтвердили 
расчеты. Недаром друзья про-
звали тогда Коблова «снайпером 
электронного десантирования». 
За «выдающиеся заслуги в созда-
нии, испытании и производстве 
тяжелого военно-транспортного 
самолета АН-22 Владимиру Коб-
лову было присвоено звание Ге-
роя Социалистического Труда».

Именно в те годы формиро-
вался коллектив под началом 
этого руководителя. Бесспор-
ными лидерами, опорой главно-
го конструктора по праву явля-
лись Николай Аверин, Лев Зай-
ков, тогда руководитель «Ле-
нинца», в дальнейшем предсе-
датель исполкома Ленгорсове-
та, руководитель ВПК СССР, Ле-
онид Михеев, Владислав Поте-
хин, Леонид Головач, Рамутис 
Багдонас, Анатолий Громов, Ев-
гений Зазорин, Евгений Боча-
ров, Анатолий Лобанов, Арка-
дий Оводенко, Ефим Левин, Ген-
надий Шляпников, Рубен Пир-
задян, Валентин Дошин, Влади-
мир Фрайштадт, Татьяна Бер-

шадская, другие яркие инжене-
ры, технологи, конструкторы. 

Затем созданный на АНе-
«двадцать втором» задел Коблов 
и его команда с успехом примени-
ли на новой, еще более важной ма-
шине. Речь идет о разработке при-
цельно-навигационного пилотаж-
ного комплекса «Купол» для реак-
тивного военно-транспортного 
самолета ИЛ-76. Ныне это одна 
из самых массовых, надежных ма-
шин, находящихся в эксплуата-
ции. Они применяются как воен-
ными, так и гражданскими летчи-
ками не только России, но и мно-
гих зарубежных государств. И, на-
конец, самая последняя разработ-
ка учеников Владимира Леонидо-
вича создание «зорких» систем 
для ИЛ-76МД-М, первый серий-
ный образец которого, как гово-
рилось выше, будет носить имя 
Коблова. А до этого еще были раз-
работанные специалистами «Ле-
нинца» комплексы для Ан-124 
«Руслан» и Ан-225 «Мрия». Все 
это было сделано во многом бла-
годаря созданному Владимиром 
Леонидовичем Кобловым научно-
му заделу.

Для меня Владимир Леонидо-
вич стал наставником после вы-
хода Приказа Министра Радио-
промышленности Петра Степа-
новича Плешакова от 23 сентяб-
ря 1985 года, в соответствии 
с которым НПО «Ленинец» пер-
вым в стране среди предприятий 
ВПК получило права Главного 
управления, и я стал подчинять-
ся непосредственно заместите-
лю Министра В.Л. Коблову.

Как сообщил Анатолий Тур-
чак, Владимир Леонидович в 80—
90-е годы прошлого века трудил-
ся на высоких должностях уже 
в ранге крупного руководителя 
в министерстве радиопромыш-
ленности, различных ведомс-
твах, организациях, преподавал 
в Московском институте радио-
техники, электроники и автома-
тики, писал статьи для научных 
журналов, монографии. С 1987 
года — первый заместитель пред-
седателя Военно-промышлен-
ной комиссии Совета Минист-
ров СССР. В период работы 
в Москве Владимир Леонидович 
ни на день не прерывал связей 
с родной «альма матер», фир-
мой «Ленинец», входящих в ее 
структуру заводов и институ-
тов, всегда при необходимости 
мог дать ценный совет, оказать 
помощь, провести консульта-
цию. Причем никогда не отказы-
вал в наших просьбах, даже сей-
час, в свои почтенные и такие 
уважаемые всеми нами годы. Се-
годня В.Л.Коблову исполняется 
90 лет. 

С днем рождения Вас, доро-
гой Владимир Леонидович. 

ПЕРСОНА 90 лет исполнилось выдающемуся российскому ученому 
в области радиоэлектроники Владимиру Коблову

Снайпер электронного 
десанта

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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С введением прогрессивной шкалы НДФЛ на Запад никто не убежит, поскольку налоги там выше, чем в России.
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АБСУРД Парламент Латвии разрешил увольнять учителей за нелояльность 

Проверка на преданность
Анна Федякина

Н
емедленное увольнение 
грозит школьному учите-
лю в Латвии, если его ули-

чат в нелояльности республике, 
ее конституции или в «непра-
вильном» обучении детей. Соот-
ветствующие поправки к закону 
об образовании, которые в пер-
вую очередь ударят по препода-
вателям русскоязычных школ, 
одобрил латвийский сейм. 

Законопроект подготовлен 
министерством образования ре-
спублики и утвержден латвий-
ским правительством в начале 
октября. Он дает возможность в 
кратчайшие сроки уволить педа-
гога или руководителя государ-
ственного учебного заведения, 
если установлено, что тот «нело-
ялен к государству». Как поясни-
ли латвийские законодатели, 
речь идет об учителях, которые 
«в ходе учебного процесса фор-
мируют неправильное отноше-
ние к себе, другим, труду, приро-
де, культуре, обществу и госу-
дарству». Решение об увольне-
нии нелояльного будет прини-

мать директор, а об увольнении 
директора — учредитель учебно-
го заведения с привлечением 
компетентных органов. При 
этом четкие критерии нелояль-
ности в документе не прописаны. 

При голосовании в сейме по-
правки поддержали 56 депута-
тов, 35 были «против». Предсе-
датель комиссии сейма по обра-
зованию, культуре и науке Илзе 
Винькеле назвала поправки «не-
уместными и несвоевременны-
ми» и заявила, что намерена про-
сить президента Латвии не ут-
верждать их.  

Инициатором законопроекта 
и его лоббистом стал глава мино-

брнауки Карлис Шадурскис. Рус-
ская община Латвии обратилась 
к премьер-министру страны Ма-
рису Кучинскису с просьбой рас-
смотреть вопрос об увольнении 
самого Шадурскиса. Как пояснил 
руководитель русской общины 
Владимир Соколов, поправки к 
закону об образовании дают ла-
зейку для необоснованного 
увольнения учителей, которые 
преподают одновременно на ла-
тышском и русском языках. 

По данным местных СМИ, 
если новые правила вступят в 
силу,  увольнения будут грозить 
трем десяткам учителей и дирек-
торов в школах Латвии.

СЛЕДСТВИЕ

Впервые 
под арестом 
оказался 
генерал 
Федеральной 
службы 
охраны

ПОПАЛ 
ПОД СТРАЖУ

Иван Егоров, Наталья Козлова

ГАРНИЗОННЫЙ военный суд в 
Москве арестовал на два месяца 
генерала ФСО Геннадия Лопыре-
ва.

Заседание 94-го гарнизонно-
го военного суда в Москве прош-
ло в закрытом от прессы и слу-
шателей режиме. После много-
часового совещания, которое 
закончилось глубокой ночью, 
судья огласил только резолю-
тивную часть. «Избрать в отно-
шении Лопырева меру пресече-
ния в виде заключения под стра-
жу сроком на два месяца, до 23 
января», — сказал судья Алексей 
Колесников. Адвокаты обвиняе-
мого уже заявили, что обжалу-
ют решение суда. По мнению за-
щиты, с учетом личности и ста-
туса были все возможности из-
брать иную меру пресечения, 
например, домашний арест. По 
сообщениям информагентств 
Лопырев отвечал за многомил-
лионные госзакупки для кавказ-
ского подразделения ФСО. За-
держали генерала в Сочи, после 
чего отвезли в Москву.

«В ходе внутренней провер-
ки ФСО России, проведенной в 
подразделениях Службы охра-
ны на Кавказе, были выявлены 
признаки серьезных нарушений 
действующего законодательст-
ва», — сообщил «РГ» замести-
тель начальника Центра по свя-
зям с прессой и общественно-
стью ФСО Денис Симонов. В 
Службе охраны не стали уточ-

нять, в чем именно подозревает-
ся генерал Лопырев, а также не 
стали раскрывать обстоятельст-
ва его задержания, сославшись 
на тайну предварительного 
следствия.

В свою очередь, как сообщи-
ла корреспонденту «РГ» офици-
альный представитель СКР 
Светлана Петренко, по материа-
лам Федеральной службы охра-
ны совместно с оперативными 
службами ФСБ России Главным 
управлением по расследованию 
особо важных дел СК России 
возбуждено уголовное дело в от-
ношении руководителя Службы 
охраны на Кавказе ФСО России 
генерала Геннадия Лопырева. 
Он подозревается в получении 
взяток в особо крупном размере 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ) от руководи-
телей ряда коммерческих 
структур за общее покровитель-
ство при заключении и исполне-
нии государственных контрак-
тов на проведение ремонтно-
строительных работ.

В СКР суммы взяток не уточ-
няют. Некоторые СМИ успели 
сообщить, что взятка была в 
«несколько миллионов рублей», 
а информагентства со ссылкой 
на неизвестный, но близкий к 
правоохранителям источник, 
заявили, что при обыске у Ло-
пырева обнаружено более мил-
лиарда рублей. Но защита циф-
ры не подтверждает.

Из-за того, что большинство 
информации в деле генерала за-
секречено, точных фактов из-
вестно немного. По одним све-
дениям, генерала подозревают в 
хищении при распределении 
участков под строительство 
объектов к Олимпиаде 2014 
года в Сочи. Позднее стало из-
вестно, что Лопырева подозре-
вают в получении взятки. По ин-
формации от самого ФСО Лопы-
рева задержали в связи с нару-
шениями, обнаруженными в 
ходе проверки подразделений 
службы охраны на Кавказе. И 
тогда были «выявлены призна-
ки серьезных нарушений дейст-
вующего законодательства».

Якобы проверка проводи-
лась в течение нескольких не-
дель. Мэр города Анатолий Па-
хомов проходит по делу в каче-
стве свидетеля. Впрочем, в мэ-
рии Сочи эту информацию 
опровергли. А еще якобы по 
делу проходит ряд высокопо-
ставленных чиновников из ад-
министрации. А это не исключа-
ет, что возможны и другие за-
держания.

Акцент

 Русская община в знак проте-
ста предложила найти другую 
работу нынешнему министру 
образования и науки  

Все материалы автора
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РОДИТЕЛЬ — 
ЭТО ЗВУЧИТ ГОРДО
Я ВЕДЬ не только колумнист «Российской газеты», я 
еще ее и читатель. И вот на прошлой неделе читаю ин-
тервью с новым министром образования и науки РФ 
Ольгой Васильевой. Пока министр только приступила к 
своим обязанностям, и оценивать мы можем не столько 
деятельность, сколь намерения. И еще — открытость. Мне 
кажется, очень важно, что министр образования откры-
то говорит о тех проблемах, которые стоят перед шко-
лой. Проблем много.

Во всех своих книжках и лекциях я, когда говорю о про-
блемах воспитания, всегда обращаюсь к родителям. В пер-
вую очередь потому, что убежден: именно родители в пер-
вую очередь отвечают за то, чтобы ребенок рос образо-
ванным, умным, счастливым, наконец. История про то, 
что мы отдадим своего ребенка в школу, и она его воспита-
ет — не работает по разным причинам. Поэтому как только 

в обществе опять вы-
растает интерес к 
школе, мне тут же хо-
чется привлечь к раз-
говору пап и мам.

Многие родители 
вздыхают: «Ну, нет у 
нас на детей време-
ни». Честно скажу, не 
понимаю этих вздо-
хов. Почему многим 
родителям искренно 
кажется, что даже 

для того, чтобы вырастить на даче помидор или картошку, 
нужно время, а ребенок вроде как сам по себе вырастет?

Некоторым папам я советую: впишите в свой органай-
зер такое ежедневное дело: общение с сыном (или доч-
кой). Некоторым кажется, что вот, мол, сделаю все свои 
дела, тогда и до ребенка руки дойдут. Не доходят… А так — 
может лучше организуетесь? Что хотите делайте, но най-
дите его. Сами по себе, без внимания, вырастают только 
сорняки. Вы отдаете себе отчет в том, что когда вы не тра-
тите на свое чадо ни времени, ни сил, он вырастает сорня-
ком?

Чего более всего не хватает современному школьни-
ку? На мой взгляд, человеческого отношения. Обратите 
внимание: практически все изменения в школе происхо-
дят без учета мнения школьников. Парадоксальная ситу-
ация, не так ли? Взрослые решают за детей, как им будет 
лучше.

Не только в России, но и во многих странах мира укре-
пилась философия, что ребенок — это не человек, а некое 
существо, которое позже станет человеком. Между тем 
дети — это люди. Они не готовятся к жизни, но уже живут. 
Здесь и сейчас страдают, радуются, негодуют, мучаются…

Когда родители ругают человека за двойку, он страдает 
ничуть не меньше, чем, скажем, его папа, которого ругает 
начальник. Но почему-то детские переживания нам ка-
жутся несерьезными. Хотя подчас именно они оказывают 
решающее влияние на всю человеческую жизнь.

Родители должны видеть в своем чаде не объект для 
воспитания, а живого мятущегося человека. Такой взгляд 
— это главная защита ребенка.

Ко мне на консультацию приходят родители, у которых 
потерян контакт с собственными детьми. Очень часто я 
спрашиваю их: «А вы знакомы с собственным ребенком? 
Вы знаете, какие проблемы его мучают? Вам известно, о 
чем он думает, чем тревожится? С кем дружит? Чем инте-
ресуется?» Увы, нередко у родителей нет ответа на эти во-
просы.

Неприятная тенденция последнего времени: все чаще 
родители задают вопрос: «Я не знаю, о чем говорить со 
своим сыном или дочкой». Представляете? Как такое мо-
жет быть? Запросто, если в сыне или дочке не видеть чело-
века, не видеть личности. С объектом для воспитания об-
щаться невозможно, а с личностью, наоборот, невозмож-
но не общаться.

Нашим детям категорически не хватает общения. И не 
стоит кивать на Интернет — мол, им там интереснее. Им 
там интереснее, когда ни в школе, ни дома их не замечают. 
Куда ж им еще деваться?

Например, родители боятся говорить детям о своих 
проблемах. Но откуда же ребенок будет знать, что надо де-
литься с близкими своими вопросами, если близкие этого 
не делают?

Сегодня снова заговорили о необходимости профори-
ентации в школе. Очень правильно. Но в той ситуации, ко-
торая существует сейчас, именно родители должны по-
мочь найти ребенку свое призвание.

Что такое призвание? Это желание, невероятное 
стремление делать что-то. Вот главный критерий. Не день-
ги, которые потенци-
ально будут зараба-
тываться, а именно — 
желание. И именно 
родители должны по-
мочь ребенку его 
разглядеть.

Великий педагог 
прошлого Иоганн 
Генрих Песталоцци 
придумал свой метод 
воспитания и обуче-
ния, который назвал 
«метод природосоот-
ветствия». Он счи-
тал, что ребенка надо учить не тому, что представляется 
важным нам, взрослым. А тому, к чему у него самого ле-
жит душа. Задача разглядеть это и развить. И тогда насту-
пает — не побоюсь этого слова — счастье.

Ребенок, который обрел призвание, принципиально 
отличается от того, у кого не получилось это сделать. На-
пример, перед ним не стоит пресловутая проблема ото-
рваться от компьютера — у него просто нет времени, он за-
нят любимым делом. Он уважает себя потому, что при 
деле. Ему интересно жить.

К слову сказать, Песталоцци считал, что человек дол-
жен обрести призвание — внимание! — в пять-семь лет. Ну, 
хорошо. В десять. В двенадцать. Но не в шестнадцать, когда 
школьник вместе с родителями выбирает не призвание, а 
вуз. Родители отдают себе отчет в том, что если ребенок, 
оканчивая школу, не знает, чем ему заняться, — он выра-
стает в несчастного человека? И разве тот факт, что вокруг 
немало таких людей, оправдывает тот факт, что наше кон-
кретное чадо не будет счастливо?

Задайте себе простой вопрос: часто ли вы сосредотачи-
ваетесь на собственном чаде? Думаете о нем? Тратите 
свое время на него? Нет никого, кто мог бы проверить ваш 
ответ. Кроме самого ребенка. То, каким он вырастет, и бу-
дет ответом на эти важнейшие вопросы.

Чего более всего 
не хватает совре-
менному школьни-
ку? Человеческого 
отношения

С объектом для вос-
питания общаться 
невозможно. 
С личностью 
наоборот — невоз-
можно не общаться

Генерала Геннадия 
Лопырева следст-
вие обвиняет 
в получении взяток 
в особо крупном 
размере

Вкл

Андрей Максимов
писатель, телеведущий

Память Сегодня исполняется 110 лет со дня рождения Дмитрия Лихачева 

Больше чем филолог 
Елена Яковлева 

С
егодня исполняется 
110 лет со дня рожде-
ния выдающегося уче-
ного-литературоведа 
Дмитрия Лихачева. О 

человеке, запомнившемся нам как 
«совесть нации», — наш разговор с 
его учеником, писателем Евгени-
ем Водолазкиным.

Вы были приглашены в Пушкин-
ский дом Дмитрием Лихачевым. 
Чем он запомнился при непо-
средственном общении? Чего в 
нем не понять, не увидев?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Тем, как он по-
могал людям, к которым хорошо 
относился. Хотя «хорошо относил-
ся», конечно, растяжимое поня-
тие: он почти ко всем хорошо от-
носился. Но с теми, с кем работал, 
он был человеком действия. Если 
видел, что человеку плохо, у него 
трудности — немедленно вмеши-
вался и делал все возможное и не-
возможное. Нужно сказать, что 
невозможного для него тогда уже 
было мало. Он был чрезвычайно 
влиятельным человеком.

Он был человеком деятельно-
го сочувствия. Людей просто со-
чувствующих много, но он, почти 
пять лет проведший в лагере, хо-
рошо понимал, что такое непо-
средственная человеческая по-
мощь. Я сам не раз попадал под 
энергию его помощи.

Он предложил мне работу в 
Пушкинском доме, но мест там не 
было. Чтобы я мог туда прийти, 
надо было кого-то отправить на 
пенсию, но это было неприемлемо 
как для меня, так и для него. Тогда 
Лихачев позвонил президенту 
Академии наук СССР, и Пушкин-
ский дом расширили на одно 
штатное место. Это все выглядело 
тогда просто невероятным. Но ему 
были доступны такие вещи.

Есть какая-то загадка в том, что 
чрезвычайно важной для страны 
фигурой вдруг стал… филолог. 
Не писатель, что привычно для 
нас еще с XIX века, не историк — 
филолог. В этом есть какая-то 
большая неожиданность. Понят-
но, что XX век был веком вели-
ких филологов — Лосева, Бахти-
на, но они прятали в филологию 
свой философский, мыслитель-
ный дар. А Лихачев же чистый 
филолог. Филолог как значимая 
для всех фигура — это феномен 
времени?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Лихачев был не 
просто филологом, но филоло-
гом-медиевистом. Филологом, 
изучающим древность. Человек 
обычно проникается тем, что ис-
следует. А древнерусская литера-
тура, как и вся средневековая ев-
ропейская литература, особенна. 
Это даже не литература, мы гово-
рим о ней «литература», уступая 
традиции, на самом деле вернее 
называть ее письменностью или 
книжностью. Это все удивитель-
ные по своему этическому нака-
лу тексты — библейские толкова-
ния, жития. И летопись в высшей 
степени религиозное сочинение. 
Особенно ранняя. Просто это не 
все знают.

И погруженный в эту книж-
ность Лихачев был не просто фи-
лологом, но носителем великой 
культуры, которая в советское 
время была под запретом. Даже 
нам, в Пушкинском доме, публи-
ковавшим под знаменем науки 
религиозные тексты, жития 
нельзя было назвать житиями. 
Писали «повесть о жизни».

И вот то, чем Лихачев зани-
мался, отразилось на нем. Как и 
на значимости Сергея Сергееви-
ча Аверинцева отразился пред-
мет его филологического иссле-
дования — византийская литера-
тура.

Аверинцев — несомненный ку-
мир, но интеллигенции. У Лиха-
чева было общее признание.
Е В Г Е Н И Й  В О Д ОЛ АЗ К И Н :  В Дмитрии 
Сергеевиче было еще, я бы ска-
зал, пастырское начало. Нет, он 
не обращался ко всем с поучени-
ями и поучать не любил. А когда 
однажды кто-то написал, что он 
«учит всех, как жить», резко от-
ветил: «Я — не Рабиндранат Та-
гор». Тут речь идет о другом. Он 
показывал людям путь — который 
точно есть и о котором, может 
быть, не все знают — самоотвер-
женной любви к ближнему. На 

этом пути помогают людям, по-
павшим в беду. Он хоть отчасти 
возвращал то, что было потеряно 
в советское время — мысль о Боге, 
о жизни и смерти в самом глубо-
ком их измерении. К концу совет-
ского времени был огромный 
этический голод и возникло ожи-
дание человека, подобного Лиха-
чеву. И он появился. В его появле-
нии особенную роль сыграла 
о с т а н к и н с к а я  п р о г р а м м а 
«Встречи со зрителями». На сле-
дующий день очень известный в 
научных и культурных кругах 
ученый был «открыт» и «при-
нят» всей страной. Это показыва-
ет и то, что страна ждала такого 
человека, и невероятную притя-
гательность его самого как лич-
ности. Стоило академику Лиха-
чеву один раз выступить по теле-
визору, как в него влюбилась вся 
страна.

Однажды моя коллега брала ин-
тервью у филолога, который «не 
под диктофон» долго ниспровер-
гал Лихачева. У нас возник спор, 
итогом которого стало резюме: 
Лихачев утвердил древнерус-
скую литературу в мировом мне-
нии как высочайшую культур-
ную вершину. Это так?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Я знаком с не-
гативными высказываниями в 
адрес Лихачева и знаю людей, ко-
торые их тиражировали. Время 
от времени повторяются обвине-
ния, что его «назначили главным 
интеллигентом», и поэтому во-
круг него начала складываться 
мифология. Я, однажды услышав 
это, не стал возражать автору 
этого высказывания, просто 
спросил: а почему вас не назна-
чили главным интеллигентом 
страны и вокруг вас не сложи-
лась мифология. И это был убий-
ственный вопрос.

Да, диалектика необходимого 
и случайного заставила власть 
приблизить к себе Лихачева. Но 
это была не добрая воля власти, а 
простое понимание, каков ка-
либр этого человека. Власть же-
лала опоры на него. Дело было в 
качествах самого Лихачева, они 

вынуждали власть идти к нему 
как к главному неформальному 
авторитету страны.

Что касается его научных до-
стижений, то у него было много 
направлений деятельности. Он 
не принадлежал к категории лю-
дей надмирных, не вникающих в 
конкретный материал и по наи-
тию выдвигающих глобальные 
теории, которые обрушиваются с 
той же легкостью, что и выдвига-
ются. Он был в первую очередь 
ученым-эмпириком и на началь-
ном этапе своего исследователь-
ского пути очень многое открыл 
в эмпирической сфере. Потом 
стал строить концепции, кото-
рые привели в некую гармонию 
всем нам известные факты о 
древнерусской литературе. По-
пытки это сделать были и до него, 
и после него, но лихачевская кон-
цепция — наиболее убедительная. 
Иногда после выхода книг его ис-
правляли в каких-то частностях. 
Но легко исправлять или что-то 
добавлять, когда есть маги-
страль. Он дал эту магистраль.

И еще важный момент — Лиха-
чев писал очень глубоко и очень 
просто. В простоте с ним сравним 
только Юрий Михайлович Лот-
ман, тоже писавший без зауми. И 
оказалось, все, не примитивизи-
руя, можно выразить простым 
языком. И поэтому его читали 
очень многие. Хотя вообще-то, 
прямо скажем, немногие люди у 
нас читают литературоведческие 
работы. Он писал без установки 
«быть понятным» или «нравить-
ся всем». Просто его мысли были 
настолько мощны и глубоки, что 
не нуждались ни в каком слове-
сном орнаменте. У него не было 
терминологического кружева, 
через которое не продраться. Он 
писал предельно просто и ясно. И 
это тоже повлияло на успех того, 
что он делал.

А появление Александра Пан-
ченко, второго блистательного 
петербуржского украшения рус-
ской филологии XX века, было 
связано с Лихачевым? 
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Выдающийся 
ученый и выдающаяся личность 
Панченко — птенец гнезда Лиха-
чева. Как ученый он сформиро-
вался в секторе древнерусской 
литературы Пушкинского дома. 
Умнейший человек, он был очень 
привлекателен как личность. 
Удивительно рассказывал о 
Древней Руси, как будто все про-
исходило с его родственниками. 
Потом ушел из отдела, возглавил 
сектор XVIII века. Я никогда не 
забуду его ответ на вопрос сту-
дента «Как вы относитесь к Льву 
Гумилеву?». Немного подумав, 
он сказал: во-первых, Лев Нико-
лаевич пишет замечательную на-
учную прозу, а во-вторых, он из 
хорошей семьи. Какой же достой-
ный — и очень петербуржский — 
ответ.

Конечно, талант Панченко 
проявился бы неизбежно. Но без 
той научной высоты, что утвер-
дилась при Лихачеве в секторе 
древнерусской литературы, при 
абсолютно самостоятельном 
пути он достиг бы меньшего. В 
науке очень важна среда. Когда 
каждую минуту в тебя вливается 
удивительный настой знаний и 
вокруг образуется просто какая-
то ноосфера, ты становишься бо-
гаче. 

Акцент

 Ученые Петербурга предлага-
ют назвать безымянную набе-
режную против Пушкинского 
дома «набережной Лихачева»

КОММЕНТАРИЙ 

Ефим Рачевский, 
заслуженный учитель школы России, директор московского центра 
образования №548:

—  Если учитель математики всегда вовремя приходит на работу, справедлив и 

строг с детьми, интересно ведет урок, ответственно проверяет домашние зада-

ния, то для патриотизма он делает, может, даже больше, чем тот, кто бьет себя ку-

лаком в грудь и кричит: «Я — патриот!».  Патриотизм проявляется делами, а не ло-

зунгами. Раньше из нашей школы в военные училища уходили 1—2 человека. 

Сейчас 10—12. Эти ребята готовы защищать Родину, но никто им лекций про па-

триотизм не читал. 

Сергей Шаргунов, 
писатель:

— Это «черная метка» здравому смыслу. Балтия шлет нам весточку из маккарт-

истского прошлого. «Новые» правила на самом деле для Европы и Америки — 

старые. Они воскрешают практику запретов на профессию. Напомню, осново-

положник маккартизма, или «охоты на ведьм», американский сенатор Джозеф 

Маккарти нелояльность предлагал рассматривать как «неправильные» или 

иные действия и взгляды. То есть инакомыслие. Этот же подход применительно 

к системе образования и педагогам воспроизвел полвека спустя парламент Лат-

вии. В США почти двадцать лет ушло на то, чтобы понять:  «охота на ведьм» рас-

калывает общество. В Европе поменьше, но и ей запреты аукнулись француз-

скими студенческими бунтами 1969 года и массовыми акциями протестов про-

тив «запретов на профессию» в ФРГ. Что, как выясняется, ничему не учит неофи-

тов от молодых демократий. 

Подготовили Владимир Емельяненко и Ирина Ивойлова

Масштаб и глубина личности 
Дмитрия Лихачева сделали его 
моральным авторитетом своего 
поколения.  
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Полный текст читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1337130
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СКАНДАЛ Трамп: Попытки 
пересчета голосов — 
мошенничество 
и попытка набить карманы

«Зеленые» 
достали счеты

Игорь Дунаевский, Вашингтон

ИЗБРАННЫЙ президент США Дональд Трамп резко 
раскритиковал инициативу бывшего кандидата от пар-
тии «зеленых» Джилл Стайн о пересчете голосов избира-
телей в ряде ключевых штатов. «Эта схема — попытка 
Стайн набить карманы деньгами, большую часть кото-
рых она никогда не потратит на смехотворный пересчет 
голосов», — подчеркнул Трамп. Позже в своем Twitter он 
отчитал и демократов, присоединившихся к этой иници-
ативе, а также назвал пересчет «невозможным», хотя и 
не пояснил, по какой причине.

В пятницу Стайн официально направила запрос о пе-
ресчете голосов властям штата Висконсин, а также рас-
считывает добиваться этого в Мичигане и Пенсильвании. 
Избирательная комиссия Висконсина сообщила, что пе-
ресчет начнется на следующей неделе, после того как бу-
дет внесена оплата за процедуру, и должен быть завершен 
не позднее 13 декабря. Согласно официальным результа-
там обработки бюллетеней, в этом штате Трамп набрал 
на 22 тысячи голосов больше, чем Клинтон при почти 
трех миллионах проголосовавших. Стайн собрала в под-
держку пересчета голосов около 5 миллионов долларов. 
Примечательно, что ранее за всю предвыборную кампа-
нию ей удалось привлечь всего 3,5 миллиона долларов.

Напомним, что 
именно эти три шта-
та определили исход 
выборов президента 
США, состоявшихся 
8 ноября. Вопреки 
прогнозам социоло-
гов во всех трех реги-
онах Трамп с неболь-
шим перевесом опе-
редил демократа 
Хиллари Клинтон, 
что обеспечило ему 
необходимое число голосов выборщиков и победу. Стайн, 
которая на выборах президента получила менее 1 про-
цента голосов, утверждает, что ее инициатива не направ-
лена на поддержку Клинтон. Бывший кандидат «зеленых» 
объясняет свои действия беспокойством за доверие аме-
риканцев к своей избирательной системе.

Ранее, по сообщениям местных СМИ, группа экспертов 
по кибербезопасности пыталась убедить штаб Хиллари 
Клинтон добиваться пересчета голосов, намекая, что есть 
признаки взлома или подтасовки итогов в этих трех шта-
тах. Однако никакого подтверждения этих теорий не на-
шлось. Отвергли их и в Белом доме. «Выборы были честны-
ми и справедливыми с точки зрения кибербезопасности», 
— заявил представитель администрации Барака Обамы га-
зете Politico. Непосредственно после выборов пресс-секре-
тарь Белого дома Джош Эрнест отмечал: «Разница в Вис-
консине не настолько мала, чтобы требовать пересчета».

Большого ажиотажа инициатива Стайн не вызвала до 
тех пор, пока в субботу представитель предвыборного 
штаба Хиллари Клинтон, не заявил, что там намерены 
«присоединиться к процессу пересчета». «Мы не видели 
свидетельств внешнего воздействия или взлома систем 
голосования, а потому сами не планировали добиваться 
пересчета, — сказал Марк Элиас, являвшийся главным 
юристом штаба Клинтон. — Но раз уж в Висконсине это 
произойдет, мы собираемся поучаствовать и убедиться в 
том, что процесс будет честным по отношению ко всем 
сторонам».

В то же время Элиас признал, что особых шансов на 
изменение результата не видит. Наименьший из трех 
штатов отрыв Трампа от Клинтон в Мичигане — около 12 
тысяч голосов. По словам юриста, «еще никогда пересчет 
не менял исхода голосования» при такой большой разни-
це. Кроме того, даже если теоретически предположить, 
что в одном из штатов пересчет сделает победителем 
Клинтон, а не Трампа, на исход выборов это не повлияло 
бы. Чтобы Трамп уступил, все три штата должны отдать 
своих выборщиков Клинтон.

Как сообщает газета The Hill, между Белым домом и 
сторонниками Клинтон «идет борьба вокруг вопроса о 
том, поддерживать или нет инициативу о пересчете голо-
сов». Источник из окружения Клинтон рассказал газете, 
что многие из ее предвыборного штаба и из националь-
ного комитета демократов не хотят официально иметь 
отношения к пересчету, поскольку «попытки перевер-
нуть исход выборов дурно выглядят».

В Белом доме никакой поддержки инициативе не вы-
сказывали и попыток поставить исход выборов под сом-
нение не делали. «Мы уверены в результатах выборов, 
которые верно отражают волю американского народа», 
— заявили в администрации. Более того, как сообщила га-
зета The Hill, в день выборов звонок президента Барака 
Обамы сыграл решающую роль в том, чтобы Клинтон 
официально признала поражение на выборах, хотя ее со-
ветники хотели тянуть до последнего.

После заявлений 
Элиаса на инициати-
ву о пересчете отреа-
гировал и Трамп. 
«Это мошенничест-
во «зеленой» партии 
по отношению к вы-
борам, результаты 
которых признала и 
проигравшая сторо-
на и которые необхо-
димо уважать, а не 
ставить под сомне-
ние», — заявил Трамп 
согласно тексту, рас-

пространенному его пресс-службой. Он обрушился с 
критикой на Стайн, но обошел стороной Клинтон, кото-
рая пока не делала никаких заявлений в отношении пере-
счета и не пыталась ставить итоги выборов под сомне-
ние, признав поражение.

Едкий комментарий озвучила агентству Bloomberg 
один из старших советников избранного президента Кел-
лиэнн Конуэй: «Горстка страдающих неудачников. После 
того как во время кампании они миллион раз спрашивали 
Трампа, признает ли он исход выборов, теперь команда 
Хиллари и их новый лучший друг Джилл Стайн не могут 
принять реальность». Она назвала пересчет «растратой 
денег» и «отрицанием демократического процесса».

Самые отчаянные сторонники Клинтон продолжают 
цепляться за то, что официально результат выборов 
определится только 19 декабря, когда станут известны 
итоги голосования коллегии выборщиков. Трамп должен 
набрать 306 голосов выборщиков против 232 у Клинтон. 
Однако, по сообщениям местных СМИ, группа выборщи-
ков-демократов пытается убедить коллег из тех штатов, 
где победил Трамп, не отдавать за него свои голоса. И уже 
нашлось шесть республиканцев, которые заявляют, что 
не будут голосовать за Трампа. На исход выборов это не 
повлияет — он должен лишиться поддержки по меньшей 
мере 37 выборщиков.

Евгений Шестаков

Р
ешение Украины провести 
ракетные стрельбы над тер-
риториальными водами 

России «на всех высотах с захва-
том воздушного пространства в 
зоне ответственности РФ» — оче-
редная преднамеренная прово-
кация Киева, рассчитывающего 
на жесткий ответ со стороны Мо-
сквы. После избрания президен-
том США Дональда Трампа руко-
водство Незалежной окончатель-
но осознало наличие на Западе 
«украиноусталости». 

Как пишет Die Presse, «сделка 
в духе мышления Трампа — отка-
заться от поддержки Украины в 
обмен на примирение с Россией 
звучит довольно привлекательно 
для многих прагматиков». К тому 
же в последнее время Киев терпел 
одно внутриполитическое пора-
жение за другим. До сих пор не ут-
вержденный Евросоюзом безви-
зовый режим с Украиной, не ра-
тифицированное Соглашение об 
Ассоциации Украины с ЕС, про-
блемы с получением очередного 
транша МВФ из-за высокого 
уровня коррупции и нереализо-
ванных реформ — все эти «проко-
лы» режима Порошенко снижали 
интерес к Украине со стороны ее 
былых покровителей. К тому же 
Киев совершил серьезную ошиб-
ку, поставив не на ту «лошадь» — в 
ходе американской предвыбор-
ной кампании украинские чинов-
ники изощрялись в сарказме, да-
вая оценки кандидату, которого 
считали аутсайдером — Дональду 
Трампу, и превозносили таланты 
его соперницы Хиллари Клинтон. 
Нынешний глава МВД Украины 
Арсен Аваков называл Трампа 
«опасным маргиналом», делаю-
щим «бесстыдные заявления». А 
экс-премьер Арсений Яценюк об-
винял избранного президента 
США в том, что тот «бросает вы-
зов ценностям свободного мира». 

Не слишком церемонились в 
оценках Трампа и другие дол-
жностные лица Украины в расче-
те на то, что победившая Клинтон 
в полной мере оценит их лояль-
ность. Когда же стало окончатель-
но ясно, что «маргинал Трамп» 
возглавит Америку на следую-
щий срок, украинские чиновники 
как по команде стали трусливо 
затирать в соцсетях свои выска-
зывания.

В Киеве хотели бы забыть, что 
в самый разгар избирательной 
кампании в США украинские 
власти сфальсифицировали уго-
ловные производства, связанные 
с руководителем штаба Трампа 
Полом Манафортом. Была под-
брошена информация о якобы 
его причастности к «черной кас-
се» украинской Партии регио-
нов. Несмотря на то что эти обви-
нения не были доказаны, Мана-
форт был вынужден уйти со свое-
го поста в самый напряженный 
момент предвыборной гонки. Не-
удивительно, что, комментируя 
внешнеполитические последст-
вия от избрания Трампа, бывший 
посол США в России Майкл Мак-
фол написал: «Главным проиг-
равшим на выборах стала Украи-
на».

Но несмотря на откровенно 
хамское поведение в отношении 
Трампа, которое демонстрирова-
ли украинские должностные 
лица, по-прежнему остающиеся 
во власти и не собирающиеся по-
давать в отставку, Киев как ни в 
чем не бывало продолжает всех 
уверять в том, что США остаются 
главным покровителем Украины. 
Столь бесстыдное, лживое, но 
вполне соответствующее мента-
литету режима Порошенко пове-
дение украинские власти пыта-
ются подкрепить провокацией — 
ракетными стрельбами в воздуш-
ном пространстве РФ, которая, 
по их мнению, заставит Белый 
дом вновь повернуться лицом к 

Украине. В том, что именно на та-
кой сценарий рассчитывают 
украинские политические аван-
тюристы, сомнений нет — на днях 
Порошенко объявил о том, что 
«Украина имеет очень мощную 
двустороннюю поддержку обеих 
палат в конгрессе США».

В несогласованном с компе-
тентными органами России авиа-
ционном уведомлении НОТАМ 
Киев, по оценкам Росавиации, 
«нарушил требования Конвен-
ции о Международной граждан-
ской авиации от 1944 года и по-
ставил под угрозу безопасность 
международной аэронавигации».

В условиях тотального разру-
шения военно-промышленного 
комплекса Украины никто из эк-
спертов не может поручиться, 
что выпущенные ракеты достиг-
нут заданных районов и не откло-
нятся от цели. Тем более что в 
украинской «ракетной истории» 
подобные трагические прецеден-
ты, сопровождавшиеся человече-
скими жертвами, уже были. В 
2000 году ракета «земля — зем-
ля», запущенная в ходе учений в 
Черниговской области, попала в 
жилой дом в городе Бровары. Был 
разрушен один из подъездов. 
Очевидцы сообщали о 18 погиб-
ших, но Киев официально при-
знал смерть только трех человек. 
Причем, несмотря на найденные 
на месте взрыва фрагменты раке-

ты, власти утверждали, что при-
чиной взрыва было «устройство 
неустановленного образца». Не 
меньшее бесстыдство Киев проя-
вил во время трагедии с самоле-
том Ту-154 авиакомпании «Си-
бирь», совершавшим рейс Тель-
Авив — Новосибирск в 2001 году. 
На высоте 11 100 метров лайнер 
был сбит над Черным морем 
украинской зенитной ракетой, 
которая из-за ошибки оператора 
комплекса отклонилась от цели. 
Погибли 78 человек. Но вопреки 
множеству представленных до-
казательств, в 2011 году Киев-
ский апелляционный суд опреде-
лил, что следователям Межгосу-
дарственного авиационного ко-
митета не удалось доказать, что 
самолет был сбит украинской ра-
кетой. 

Новые ракетные учения Кие-
ва, а на них, по мнению экспер-
тов,  может  быть  испытана 
300-миллиметровая корректиру-
емая ракета «Ольха», могут обе-
рнуться новыми трагедиями как 
в воздухе, так и на земле — Украи-
на заинтересована в громкой 
истории, чтобы вновь вернуть ре-
жим Порошенко на первые поло-
сы западных газет в качестве 
«жертвы агрессии» со стороны 
Москвы. А значит, нужны «са-
кральные жертвы», которые бы 
заставили Кремль жестко отве-
тить украинским провокаторам. 

В фокусе Экс-президент Украины Виктор Янукович обещал раскрыть новые 
подробности об организации госпереворота

Майдан суда боится
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Александр Гавриленко, 
Николай Грищенко, 
Ростов-на-Дону

С
егодня в два часа по 
московскому време-
ни экс-президент Ук-
раины Виктор Януко-
вич начнет давать по-

казания по делу о беспорядках на 
майдане в феврале 2014 года. 
Речь идет об убийстве 48 демон-
странтов в Киеве во время госпе-
реворота. Напомним, в этих пре-
ступлениях обвинили несколь-
ких бывших сотрудников «Бер-
кута». Янукович сам вызвался 
выступить в суде в качестве сви-
детеля и обещал представить 
суду сенсационные материалы, 
которые прольют свет на истин-
ных организаторов массовых 
убийств. В том числе информа-
цию о преступлениях нынешней 
киевской власти и доказательст-
ва фальсификаций в материалах 
обвинения. 

В пятницу, 25 ноября, экс-
президент Украины не смог дать 
показания в Ростовском област-
ном суде по делу о стрельбе на 
майдане в феврале 2014 года. 
Причина тому — неспособность 
или нежелание нынешних укра-
инских властей обеспечить явку 
в Святошинский суд Киева пяте-
рых подозреваемых бойцов спец-
подразделения «Беркут». Однако 
бывший глава государства не от-
казался от запланированной ра-
нее пресс-конференции и предъ-
явил журналистам три тома до-
казательств о «настоящих ини-
циаторах кровавых беспоряд-
ков». Правда, раскрывать под-
робности он пока не стал, поя-
снив, что не хочет давать фору 
нынешним киевским властям 
подготовиться к его выступле-
нию. Все материалы он намерен 
предъявить Святошинскому 
суду 28 ноября во время нового 
судебного заседания.

На пресс-конференцию Януко-
вича прибыли свыше сотни пред-
ставителей СМИ. Несмотря на то 
что беседа длилась более полуто-
ра часов, задать свои вопросы 
смогла лишь небольшая часть 
журналистов. Зато беседа получи-
лась очень откровенной и интере-
сной, несмотря на несколько рез-
ких и провокационных вопросов 
со стороны украинских коллег. 
Спрашивали Януковича о самом 
разном — и о кровавых событиях в 
Киеве, и о предстоящем суде, и о 
личной жизни. Но больше всего 
журналистов интересовало то, 
как сегодня экс-президент Украи-
ны воспринимает события двух-
летней давности. Янукович при-

знался, что отказ ввести военное 
положение в феврале 2014-го он 
считает своей слабостью и глав-
ной ошибкой. При этом он под-
черкнул, что и теперь не пошел бы 
на кровопролитие.

— Это был единственный спо-
соб остановить радикалов, но я 
не смог. И если вернуться назад, 
то я вынужден признать, что у 
меня и сегодня бы не поднялась 
рука, — заявил экс-президент Ук-
раины.

Янукович и бывший команду-
ющий внутренних войск МВД Ук-
раины генерал-лейтенант Ста-
нислав Шуляк опровергли слухи 
о том, что силовики по приказу 
тогдашнего президента выдавали 
оружие неким наемникам, кото-
рых затем якобы использовали 
против майдана.

— Такое даже теоретически не-
возможно, — пояснил генерал-
лейтенант. — Оборот оружия 
очень жестко контролируется, 
неучтенного на складах просто 
не существует.

Уже после пресс-конферен-
ции в беседе с корреспондентом 

«Российской газеты» Станислав 
Шуляк признался, что «в любом 
случае не стал бы использовать 
оружие против мирных граждан, 
даже если бы на это поступил 
прямой приказ главы государст-
ва».

А Янукович на пресс-конфе-
ренции рассказал и о своей лич-
ной жизни в России.

— У меня растут внуки. Вы знае-
те, младший внук остался без 
отца. Они — моя семья, им я посвя-
щаю свое свободное время. Одна-
ко мне никуда не деться и от лю-

дей, которые пострадали от пере-
ворота и были вынуждены уехать 
из Украины в другие страны. Они 
просят меня о помощи, и я не могу 
отказать, — заявил политик. При 
этом он опроверг обвинения в вы-
возе денег и наличии неких спря-
танных счетов в зарубежных бан-
ках. — На сегодняшний день ни в 
одном банке мира не обнаружено 
ни цента моих денег. Я с Украины 
ничего не вывозил, кроме личных 
вещей. Сегодня все эти расследо-
вания в Киеве показали, что это 
все, как и майдан, который возник 

на лжи, — фальсификация на хоро-
шо подготовленной пропаганде. 
Просто людей обманули, — сказал 
Янукович.

Он подтвердил, что намерен в 
понедельник снова заочно пред-
стать в Святошинском суде Кие-
ва и выступить в качестве свиде-
теля. Правда, никто до конца не 
уверен, что этот суд состоится. 
Адвокат Януковича Виталий Сер-
дюк сообщил, что, по его данным, 
подозреваемых по делу о майда-
не сотрудников «Беркута» даже 
не планировали привлекать в ка-
честве ответчиков. По его сло-
вам, украинские власти заинте-
ресованы в срыве открытого су-
дебного заседания, поскольку 
иначе весь мир узнает правду о 
том, «кто был зачинщиком бес-
порядков и кто какие роли вы-
полнял». Министр внутренних 
дел Украины Арсен Аваков сам 
признался, что силовики способ-
ствовали срыву открытого судеб-
ного заседания. «МВД Украины 
не будет вступать в силовой кон-
фликт с протестующими, — напи-
сал он у себя в «Фейсбуке». — Точ-

ка зрения и мотивы этих людей 
нам понятны и во многом мы их 
разделяем».

Адвокат Януковича Виталий 
Сердюк обвинил Авакова в нару-
шении Конституции. И обратился 
к генеральному прокурору с тре-
бованием возбудить уголовные 
дела по двум статьям «Служебная 
халатность» и «Нарушение права 
человека на защиту». Тем не ме-
нее доставку обвиняемых в суд 
украинские силовики обеспечат 
лишь тогда, «когда будет техниче-
ская возможность», сообщил сво-
им интернет-друзьям украинский 
министр. Не пояснив, впрочем, 
что он имеет в виду. Ведь в пятни-
цу Святошинский суд Киева даже 
поблагодарил ростовских коллег 
за то, что они предоставили тех-
ническую возможность допро-
сить экс-президента. 

Акцент

 Янукович намерен 
в понедельник снова заочно 
предстать в Святошинском 
суде Киева и выступить 
в качестве свидетеля

ПРОВОКАЦИЯ Украинская ракета: полет в кошмарном сне и наяву

Киев решил пострелять
Акцент

 Украина заинтересована 
в провокации, чтобы вновь 
представить режим 
Порошенко в качестве 
«жертвы агрессии»

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Кандидат в президенты Австрии Норберт Хофер, который идет на выборы от 

Партии свободы, объявил, что в случае своей победы намерен один из первых 

зарубежных визитов совершить в Россию. «Я беседовал с послом России, и он 

спросил меня, хотел бы я в ближайшем будущем посетить Москву. На это я отве-

тил: «Да, я бы сделал это», — подтвердил Хофер. Он также сообщил, что уже полу-

чил приглашение из Китая, но свою первую поездку наметил в Чехию, потому 

что дал обещание президенту Милошу Земану.  Ранее кандидат в президенты 

Австрии публично выступил за отмену экономических санкций против России. 

По мнению наблюдателей, шансы 45-летнего политика правых взглядов на вы-

борах 4 декабря занять президентское кресло весьма высоки. 

Подготовила Екатерина Забродина
В 2000 году украинская ракета, запущенная в ходе учений в Черниговской 
области, попала в жилой дом в городе Бровары.  

Фото и видео с места 
события на сайте 
rg.ru/art/1336781

«Пламенные революционеры» 
Майдана сжигали стражей порядка 
заживо. 
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Советники Трампа 
называют пересчет 
«растратой денег» 
и «отрицанием 
демократического 
процесса»

В Белом доме 
попыток поставить 
исход выборов 
под сомнение 
не делали
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ПРЕМЬЕРА В Будапеште поставили 
«Секейскую прядильню»

Скорость любви

Ирина Муравьева

СОБРАННАЯ из народных пе-
сен, баллад  и танцев Трансильва-
нии опера Золтана Кодая «Секей-
ская прядильня» предстала в по-
становке польского режиссера 
Михала Знанецкого. Художник 
постановки Луиджи Скоглио, ди-
рижер Балаш Кошар.

Часовую оперу предварил 
фольклорный пролог — популяр-
ный в Венгрии ансамбль «Иштван 
Пал и Szalonna» представил на 
сцене Национальной оперы пе-
сни и танцы мадьяров. Темпера-
ментные пляски на сумасшедшей 
скорости, женские песни-испове-
ди, виртуозные импровизации на 
инструментах — струнных, цим-
балах, кларнете, стали вводной 
частью не только в музыку «Се-
кейской прядильни», но и в при-
роду трансильванских сказаний. 

В памяти Жены, похоронив-
шей Мужа и пытающейся раз-
влечь маленькую дочь, исполняя 
шуточную песенку, всплывает 
прошлое.  Вокруг дома высветля-
ется пространство, мистическое 
поле наполняется зеленью, яр-
кими цветами, золотыми снопа-
ми. Нарядные девушки поют ра-
достные песни, Жених в шляпе с 
пером идет навстречу Невесте. 

Жена вспоминает, как матери 
хотели разлучить их. Но все за-
канчивается благополучно — Не-
весту облачают в свадебный 
кринолин. В реальности пла-
кальщицы в черном сопрово-
ждают гроб Мужа, шествуя впе-
ред, а затем вспять, застывая в 
точках прошлого.

Круг действия в спектакле 
смыкается, но подобно растуще-
му дереву развивается дальше: на 
сцене снова свадебный праздник, 
только невеста теперь Дочь, а 
Муж и Жена, соединившиеся в 
вечности, посылают ей благосло-
вение из других миров. Действие 
закручивается в вихрь мадьяр-
ской энергии, возвращая к Про-
логу, оркестр под управлением 
Балаша Кошара, только что впи-
тывавший каждый звук музыки 
Кодая, несется на «фольклорной» 
скорости, размывая границы вре-
мени и музыки и озвучивая глав-
ный месседж спектакля — поляр-
ных миров нет, весь мир — одно.

СОБЫТИЕ Седьмой международный фестиваль искусств 
«Дягилев PS» собрал программу по принципу «Удиви меня»

Ромео с мандаринами
Лейла Гучмазова

Т
ри совершенно разные ком-
пании стали основой фе-
стиваля: Балле Бежар Ло-

занн, Белый театр танца из Поль-
ши и труппа Екатеринбургского 
театра оперы и балета. Но между-
народный фестиваль искусств 
жив не балетом единым: «Дяги-
лев PS» ориентируется на чело-
века-оркестра, чье имя носит, и 
поскольку легендарный Серж со-
бирал вокруг себя людей из раз-
ных видов искусства, фестиваль 
старается не отставать. 

На нынешнем открылись три 
выставки: посвященная балетам 
Бежара фотографа Франсуа Пао-
лини, «Застывшеее движение» 
заболевшей экспериментальным 
танцем еще в 1973 году Луис 
Гринфилд, раритетная «Немер-
кнущие звезды. Труппа полков-
ника де Базиля» о наследующей 
Balle Russes Дягилева компании 
Василия Григорьевича Воскре-
сенского, больше известной в 
мире, чем в России. Но удивила 
больше всего выставка «Обли-
чьЯ. Больше, чем реальность», 
где маски этнографического му-
зея смотрелись истоками при-
чудливо разрисованных лиц Бур-
люка и компании, и еще более 
причудливыми ностальгически 
радостными инсталляциями Ан-
дрея Бартенева, ради которых в 
Шереметьевском дворце взды-
бился паркет. 

К финалу фестиваля приуро-
чили российскую премьеру вы-
шедшего во Франции фильма 
«Полина» Анжелена Прельжока-
жа. А на «круглом столе» и на на-
учной конференции изучали 
тему, равно актуальную век на-
зад при Дягилеве и сейчас: 
«Скандал как инструмент PR». 

Балле Бежар Лозанн не повто-
рил программу, неделю назад по-
казанную на фестивале «Context. 
Диана Вишнева». Бежаровцы для 
начала показали свою самую лю-
бимую в России классику — балет 
«Бхакти». Тот самый, где пара ин-
дийских богов красиво совоку-
пляется в отточенных индийским 
танцем балетных па, взорвавший 
Москву в конце шестидесятых и 

получивший оду в тогдашнем 
журнале «Театр» от храброй 
Майи Плисецкой.  

«Чудесный мандарин» на не-
простую музыку Белы Бартока 
поразил умением Бежара делать 
с помощью танца настоящие ки-
ноистории. Путаный сюжет с 
крупной крошкой всякой всячи-
ны — тут и китайский император 
с сыплющимся на голову «пра-
хом времени», и витальный мао-
ист, и эстетика криминальной 
окраины большого европейского 
города с проституткой, сутене-
ром и неизбежным ножом — вы-
страивается в историю, от кото-
рой невозможно оторваться. За 
прошедшие со дня постановки 
четверть века появлялись спек-
такли и жестче, и изощреннее, но 
крепкая конструкция Бежара за-
хватывает даже испорченного 
клиповой эстетикой зрителя. 
Краткий «Этюд для дамы с каме-
лиями» на музыку Шопена и Чи-
леа выглядит будто постановщик 
и не Бежар вовсе, а неведомый 
романтик, ностальгирующий по 
началу ХХ века. Изысканная Эли-
забет Рос с партнерами плетет в 
нехитром танце психологиче-
ские кружева, за которыми ви-
дится классическое «Видение 
розы» антрепризы Дягилева. 

Его основательница и худрук 
Белого театра танца Изадора 
Вайс, милая и почти робкая в об-
щении полька, на сцене мечет 
молнии и рвет страсти. Выбор 
представленных на фестиваль 
спектаклей обещал потрясения 
на литературной основе — давали 
«Федру» на музыку Малера, «Де-
вушку и смерть» на музыку Шу-
берта, «Тристана и Изольду» на 
музыку Джонни Гринвуда и 
Кшиштофа Пендерецкого, лично 
приехавшего на фестиваль. Театр 

оказался молодым, энергичным 
и не очень взрослым: «женские 
истории» выглядели внятно, но 
махина «Тристана и Изольды» 
утонула в необъяснимых подроб-
ностях и ложных финалах. 

А вот юбилейному году Про-
кофьева «Дягилев PS» отдал по-
чести сполна. Сначала «Ромео и 
Джульетту» в Большом зале 
санкт-петербургской филармо-
нии исполнил усиленный допол-

нительным составом оркестр 
Musica Aeterna с залюбленным 
Теодором Курентзисом за пуль-
том. А пару днями позже свою 
версию представили Вячеслав 
Самодуров и труппа Екатерин-
бургского театра оперы и балета. 
Заказанный Самодурову Коро-
левским балетом Фландрии три 
года назад «Ромео…» получился 
задиристым, грубоватым, ис-
кренним. Несколько эпизодов, 
включая драку на площади, обду-
манно нескладный дуэт Джульет-
ты с Парисом и сцену на балконе, 
были даже хороши, разве что на-
прасно порхающий от любви Ро-
мео вдруг пустился вприсядку. 
Среди заражавших энергией ар-
тистов особенно выделялся жив-
чик Меркуцио. Если бы Дягилев 
приглядывал за происходящим с 
небес, он бы порадовался.

Экспозиция В Арт Музее открылась выставка «Сергей Эйзенштейн» 

Себастьян в военкомате
Жанна Васильева

М
ультимедиа Арт 
Музей (он же Мо-
сковский дом фо-
тографии) отмеча-
ет свой двадцати-

летий юбилей выставкой «Сер-
гей Эйзенштейн. Монтаж аттрак-
ционов», уникальный материал 
для которой предоставили три 
архива (РГАЛИ, РГАКФД, Гос-
фильмофонд России), три музея 
(Театральный музей имени 
А.А. Бахрушина, Государствен-
ный музей кино, Музей Большого 
театра), а также «Мосфильм» и 
кинокомпания СТВ. 

Фактически в Год кино МАММ 
предложил любопытный перевод 
истории экспериментов, триум-
фов и драм, поисков и открытий 
крупнейшего героя, режиссера, 
теоретика отечественного и ми-
рового кинематографа на язык 
мультимедийной инсталляции. 
«Монтаж аттракционов», эта са-
мая известная формула режиссе-
ра, дает ключ не только к филь-
мам Эйзенштейна, но и к экспо-
зиции, созданной Ольгой Сви-
бловой, Анной Зайцевой и архи-
текторами Кириллом Ассом и На-
дей Корбут. 

Вместо зачина — длиннющая 
бумажная лента с нарисованной 
очередью 1916 года за чаем, саха-
ром, кофе, в которой, кажется, не 
стоят, а живут, — эффектная «про-
ба пера» начинающего карикату-
риста и, разумеется, обещание 
будущих кинолент. Но еще и ка-
мертон. Игра, шаржи, обыгрыва-
ние слов (иногда на трех языках 
сразу, как в московском авто-
шарже сентября 1941-го) и ве-
щей (как в подписи к подарку 
ученице — бисерному кисету: «Не 
в пример учителю — никогда не 
мечите!», где вместо слова «би-
сер», как в шараде, сам кисет) — 
это не заготовка «экспромтов» 
впрок, это способ думать и жить. 
Михаил Ромм вспоминал о том, 
что Эйзенштейн «почти никогда 
и ничего не говорил всерьез», 
«каждую его фразу нужно было 
понимать двояко…»

«Двоякость» игровой стихии 
пронизывает выставку, выстро-
енную очень тонко. Так, «пере-
вод» знаменитых картин «Стач-
ка», «Броненосец «Потемкин», 
«Октябрь», «Старое и новое (Ге-
неральная линия)» в формат по-
каза на планшетах, конечно, дань 

современной «речи», в которой 
уже рутинным стал параллель-
ный монтаж (поклон автору «Ок-
тября»!) видео из YouTube, сним-
ков Instagram, комментов в 
«Твиттере» и постов в блогах… 
Но любопытно, что этот же фор-
мат — при других возможностях 
техники, конечно, — использовал 
Эйзенштейн в своих театраль-
ных постановках. Так, на призыв 
Луначарского ставить пьесы 
Островского Эйзенштейн отве-
тил постановкой «Мудреца», где 

дневник Глумова представал как 
нечто похожее на современный 
видеоблог. Киновставки из «днев-
ника» появлялись на заднике 
сцены и пародировали докумен-
тальную хронику и популярные 
немые фильмы о Фантомасе... 
В эксцентричном «Мудреце» Эй-
зенштейн впервые взял в руки 
кинокамеру. 

Кураторы избегают развер-
нутых комментариев, стараясь 
везде, где можно, дать слово са-
мому Эйзенштейну. Благо речь 

его оказывается не только бли-
стательной, щедрой на неожи-
данные ассоциации (чего стоит 
шарж времен войны «Св. Себас-
тьян в военкомате» — надо ли го-
ворить, что героя, который, как 
и полагается, весь в стрелах, 
признают годным к службе?), но 
и очень современной. В эпоху, 
когда визуальная информация 
теснит словесную, его рисунки 
не требуют перевода. Среди гра-
фических работ, показанных в 
третьей части выставки, где 
«Александр Невский» выступа-
ет на пару с «Иваном Грозным» 
сразу на многих экранах, рядом 
с «Бредовыми видениями» тан-
цоров без голов, можно увидеть 
набросок «Проверка человека 
метелью». Его персонаж, как 
гимнаст под куполом цирка, ви-
сит, держась одной рукой за 

кольцо. Но вместо арены и зри-
телей — вихри метели, в которой 
ни зги не видно. 

Автобиографический харак-
тер рисунка почти не вызывает 
сомнений. Достаточно посмо-
треть на кадры из «Александра 
Невского», рядом с которыми ра-
ритетные снимки из оперы Ваг-
нера «Валькирия». Ее в 1940-м 
Эйзенштейн ставил в Большом 
театре. Дело даже не в том, что 
снимки проявляют «оперную», 
условную природу фильма. А в 
том, что опера и фильм сообща-
ют о прямо противоположных 
политических контекстах. «Алек-
сандр Невский», за который ре-
жиссер получил Сталинскую 
премию, был изъят из проката 
после пакта Молотова—Риббент-
ропа 1939 года. А в знак дружбы с 
Германией на сцене Большого 

срочно поставили оперу Вагнера, 
столь любимого Гитлером… Вой-
на вернет «Невского» на экраны 
страны. А Эйзенштейн в итоге не-
ожиданно получит шанс порабо-
тать с цветом — мрачный танец в 
сцене пира и убийства во второй 
части «Ивана Грозного» снят на 
трофейную немецкую цветную 
пленку. И вихревое движение в 
этом эпизоде вдруг напомнит о 
рисунке, где висящего на воло-
ске-руке альтер эго автора кру-
жит-вертит метель. То ли как 
акробата в цирке, то ли как ре-
бенка в прятках, то ли как обре-
ченного князя в «Иване Гроз-
ном»... Эйзенштейн знал, что ри-
совал, когда набрасывал этот 
фантасмагорический сюжет.

Акцент

 Эйзенштейн почти никогда 
и ничего не говорил всерьез

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

НАСЛЕДНИКИ БУКЕРА
В ЧЕТВЕРГ, 1 декабря, будет объявлен лауреат премии 
«Русский Букер» за лучший роман.

В «короткий список» в этом году вошли шесть рома-
нов: Петра Алешковского «Крепость», Сухбата Афлату-
ни «Поклонение волхвов», Сергея Лебедева «Люди авгу-
ста», Александра Мелихова «И нет им воздания», Бориса 
Минаева «Мягкая ткань» и Леонида Юзефовича «Зимняя 
дорога».

Традиционно премия «Русский Букер» — мишень для 
самой беспощадной критики. Не помню ни одного слу-
чая, когда бы выбор жюри премии горячо хвалили, не-
важно — на стадии «шорт-листа» или уже после объявле-
ния лауреата. 

Нет, вру... В 1995 году, кажется, все были согласны, что 
лучшим романом года был «Генерал и его армия» Геор-
гия Владимова. И тогда, кстати, был мощный состав пре-
тендентов на премию. Например, с Георгием Владимо-
вым (по сути, еще живым классиком) соревновался сов-
сем молодой автор — Олег Павлов с повестью «Казенная 
сказка». Победил Владимов, что было справедливо. Но и 
Павлов прозвучал так, что всем было ясно: в русскую ли-
тературу пришел новый сильный писатель, который еще 
не раз себя покажет. Так и случилось. Павлов в будущем 
стал лауреатом и «Русского Букера», и Литературной 
премии Александра Солженицына.

И в этом году кри-
тики ругают «Рус-
ский Букер». Вот Га-
лина Юзефович в ин-
тервью «РГ»: «Это 
отвратительный 
шорт-лист. Либо под-
делка под роман, 
либо просто плохой 
роман. Есть произве-
дения, про которые 
хочется сказать — это 
чистая химия, будто 

съел какой-нибудь овощ, напичканный гидрокарбона-
том натрия. Настолько искусственный, мертвый про-
дукт. Роман моего отца Леонида Юзефовича «Зимняя до-
рога» всем хорош, только это — не роман. Не понимаю, 
зачем его включать...»

Для начала попытаюсь защитить отца Галины Юзефо-
вич от своей дочери, критика безусловно хорошего, мо-
жет быть, даже лучшего на сегодняшний день. «Зимняя 
дорога» — это, разумеется, роман. И сам автор назвал 
свою книгу «документальным романом». Это роман, но 
основанный на реальных событиях Гражданской войны 
и архивных источниках.

Но дело не в этом. Повторяю, «Русский Букер» при-
нято критиковать, потому что это первая в России него-
сударственная премия в области литературы. Между 
прочим, в этом году ей исполняется ровно 25 лет! Она 
была основана в 1991 году, и стала тогда событием не-
вероятным... Я был на первой церемонии присуждения 
премии. Ее получил писатель Марк Харитонов за роман 
«Линия судьбы, или Сундучок Милашевича». Да, сегод-
ня мало кто помнит и самого автора, и этот его роман. 
Но это не повод зубоскалить и говорить (как обычно и 
говорят), что лауреатов премии «Русский Букер» забы-
вают через год после их чествования. Во-первых, это не-
правда. Среди лауреатов «Русского Букера» были отме-
чены Георгий Владимов, Владимир Маканин, Булат 
Окуджава, Анатолий Азольский, Василий Аксенов — 
разве их всех забыли? Победителями премии в разные 
годы становились Олег Павлов, Людмила Улицкая, Ми-
хаил Шишкин, Ольга Славникова, Александр Иличев-
ский, Елена Чижова, Михаил Елизаров, Андрей Дмит-
риев — все это действующие и весьма известные авторы. 
Во-вторых, присуждение первой премии Марку Хари-
тонову было как бы данью господствовавшей в то вре-
мя, но еще формально не признанной тенденции — «по-
стмодернизму». «Линии судьбы» — это «лоскутный» ро-
ман, сделанный из «лоскутов» Истории, сохранивших-
ся в сундучке забытого писателя 20-х годов Симеона 
Милашевича. Сегодня подобный прием является уже 
общим местом, но в 1991 году он был новаторским. 
А задача живой литературной премии, между прочим, 
не классиков «ковать», а вот именно отмечать новые 
тенденции. Сто раз это говорил и скажу в сто первый. 
Премии — не результат, а процесс.

Я тоже не в восторге от всех лауреатов «Русского Бу-
кера» за двадцать пять лет его существования. Но я не 
могу представить себе историю новейшей русской лите-
ратуры без этой премии. Ее влияние на наш литератур-
ный процесс не просто было мощным. В какие-то годы 
(все девяностые) эта премия, по сути, и была литератур-
ным процессом. Другого просто не было. То есть отдель-
ные процессы, конечно, были. Появлялись новые авто-
ры, продолжали пи-
сать известные, вы-
ходили новые книги 
и т. д. И далеко не все 
они попадали в луч 
букеровского про-
жектора. Но факт 
тот, что прожектор 
этот видели со всех 
сторон в плотном ту-
мане, который оку-
тал российскую литературу в 90-е годы. «Русский Бу-
кер», так или иначе, стал «мостом» между советским ли-
тературным прошлым и тем, что происходит в литерату-
ре сегодня. А что в ней происходит? Да все то же. Единст-
венным навигатором в литературе являются премии, 
возникшие по образу «Русского Букера» — «Большая 
книга» и «Национальный бестселлер», даже «Ясная По-
ляна» и «Александра Невского» при всей их своеобычно-
сти. И премия Антона Дельвига, основанная «Литератур-
ной газетой» как противовес «неправильным», «ангажи-
рованным» и т. п. премиям. Давайте все-таки признаем, 
что в идее всех этих премий заложен все тот же букеров-
ский принцип соревновательности, заявленный в 1991 
году. Характерно, что вторая «независимая» премия, 
возникшая после «Букера», называлась «АнтиБукер» 
(она недолго просуществовала, но шума было много!), т. 
е. сами премии немедленно стали соревноваться друг с 
другом. Это и сегодня происходит.

Вопрос, собственно, в другом. Правильным путем или 
неправильным стал развиваться литературный процесс, 
первым толчком к которому стал «Русский Букер»? Мо-
жет, нужно было как-то иначе? Как-то более «националь-
но»? Более «по государственному»?

Не знаю. Как сказал наш главный «государствен-
ник» И. В. Сталин в диалоге с партийным функционе-
ром Д. И. Поликарповым, «других писателей у меня для 
вас нет».

И другого литпроцесса — тоже.

Традиционно 
«Русский Букер» — 
мишень для самой 
беспощадной 
критики

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Перевод картин Эйзенштейна 
в формат показа на планшетах — 
это дань современной моде.

Балеты Мориса Бежара почти полвека покоряют российскую публику.

Акцент

 Если бы Дягилев пригляды-
вал за происходящим с небес, 
он бы порадовался

В девяностые годы 
эта премия, по сути, 
и была литератур-
ным процессом
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Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1336296

Пляски на сумасшедшей скорости 
стали вводной частью не только 
в музыку «Секейской прядильни», 
но в природу трансильванских 
сказаний.



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 ноября 2016 
понедельник №269 (7137)

Регион facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТЕХНОЛОГИИ Столица 
сэкономила на энергоресурсах 
47 млрд рублей 

Лампочка, не гори! 

Александр Мелешенко 

ПРОГРАММА энергосбережения 
позволила Москве сэкономить за 
шесть последних лет 47 млрд ру-
блей, а также взять под строгий 
учет 100% потребляемых ресур-
сов — электричество, тепло, воду 
и газ. Об этом рассказал глава 
столичного департамента то-
пливно-энергетического хозяй-
ства Павел Ливинский, выступая 
на международном форуме по 
энергоэффективности и разви-
тию энергетики ENES 2016, про-
шедшем в Москве. 

По словам Ливинского, на 
протяжении последних лет по-
требление энергоресурсов в ме-
гаполисе снижается, несмотря на 
активное развитие города. «Из 
года в год падает потребление 
газа на 5%, по воде тоже колеба-
ния экономии составляют от 3% 
до 5%. Рост потребления тепла 
несоизмерим с объемом ввода 
жилья. 9 млн кв. м новых площа-
дей появляются ежегодно, а объ-
ем тепла прирастает незначи-
тельно. Если бы увеличения пло-
щадей не было, то ежегодно мы 
бы фиксировали снижение по-
требления электроэнергии на 
1,5—2%, а тепловой — на 3—4%», — 
отметил чиновник. 

Достичь экономии помогают 
обновление энергетической ин-
фраструктуры и непосредствен-
ная экономия ресурсов со сторо-
ны конечных потребителей, го-
рожан и предприятий. Счетчики 
холодной и горячей воды сегодня 
стоят едва ли не во всех кварти-
рах — по данным мэрии, ими 
оснащено 83% жилого фонда го-
рода. Благодаря этому объем по-
требления холодной воды в мега-
полисе с 2010 года сократился на 
21%. А за последние 20 лет мо-
сквичи и вовсе стали лить вдвое 
меньше воды — на одного горожа-
нина сегодня в сутки приходится 
147 литров, а в середине 90-х по-
казатель доходил до 300.

Что касается обновления ин-
фраструктуры, то, в частности, 
развивается распределительная 

сеть с напряжением 20 кило-
вольт — она приходит на смену 
старым 6- и 10-киловольтным се-
тям. Повышение напряжения 
увеличивает объемы и дальность 
поставки электричества, а также 
снижает потери при передаче 
энергии. Число аварий на элек-
тросетях города с каждым годом 
снижается, причем кратно. Если 
в 2010-м сбоев было больше 600, 
то в 2014 году всего 20. В прош-
лом и этом годах аварии также 
исчисляются единицами. 

Тепловые нагрузки перево-
дятся с котельных и тепловых 
станций на городские ТЭЦ, кото-
рые вырабатывают и тепло, и 

электроэнергию. К примеру, по-
строенную в 1907 году ГЭС-2 на 
Берсеневской набережной, рас-
положенную в 400 метрах от 
Кремля, решено превратить в му-
зей современного искусства. А на 
смену ей пришла новая подстан-
ция «Берсеневская». 

Из обращения выведены так-
же 28 тепловых станций — они 
остаются в резерве и могут под-
ключиться в любой момент. «Се-
годня мощность тепловой систе-
мы Москвы превышает ее потре-
бление в два раза. При этом с 
2010 года Москва не знает ни од-
ной крупной аварии на тепловых 
сетях», — рассказал заммэра по 
вопросам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустройст-
ва столицы Петр Бирюков. Еже-
годно тепловые сети обновляют-
ся на 2,5%, хотя по стране они в 
среднем стареют на 5%. 

ПАМЯТЬ 

Владимир Мединский: 
Зоя Космодемьянская 
и панфиловцы должны 
почитаться как святые

Воины 
и мученики

Наталья Лебедева

Б
иографии героев Великой Отечественной войны, 
таких как Зоя Космодемьянская и 28 панфилов-
цев, достойны особого отношения. Министр куль-

туры РФ Владимир Мединский предложил относиться к 
ним как к житиям святых.

По его словам, Зоя Космодемьянская и герои-панфи-
ловцы — святые. «Как сотни и тысячи наших предков, от-
давших свою жизнь и принявших страшную гибель за 
наши жизни. Относиться к их жизням можно только как 
к житиям святых», — сказал глава минкультуры во время 
памятных мероприятий, посвященных 75-летию со дня 
казни Зои Космодемьянской немцами.

Владимир Мединский пояснил, что те, кто ставит под 
сомнение подвиг этих людей, пытается «под лупой» раз-
ыскать какие-то неточности, например, сколько точно 
было панфиловцев 28 или 38, в действительности не 
сильно отличаются от того полицая, который сдал Кос-
модемьянскую фашистам.

«Немцы 30 сребреников сэкономили, как известно, 
они наградили его бутылкой самогона за это. Да горит 
он в аду! Как будут гореть те, кто ставит под сомнение, 
копается и пытается опровергнуть подвиг наших пред-
ков», — заключил он.

В селе Петрищево министр пообещал воссоздать му-
зей Зои Космодемьянской. Часть экспозиции разме-
стится в доме Кулик, где Зоя провела ночь перед казнью, 
а вторая часть будет размещена в соседнем доме.

Владимира Мединского поддержал председатель по-
печительского совета Российского военно-историче-
ского общества, вице-премьер Дмитрий Рогозин, кото-
рый назвал Зою Космодемьянской «национальной свя-
той».

«Я хочу, чтобы Петрищево стало местом поклонения 
для многих людей, чтобы были маршруты славы и памя-
ти по всей нашей земле, столь обильно политой кро-
вью», — сказал он.

Гульназира Ишбердина

У
фа на несколько дней — с 22 
по 25 ноября — стала ме-
дийной столицей России и 

центром притяжения для всех те-
лежурналистов страны. Лучшие 
из лучших мастеров региональ-
ных телестудий в 15-й раз полу-
чили бронзовые статуэтки «Ор-
фей», церемония прошла на сце-
не уфимского концертного зала 
«Башкортостан».

Ведущими Всероссийского те-
левизионного конкурса «ТЭФИ-
Регион-2016» стали Кирилл На-
бутов и Юлия Меньшова. Они так 
удачно разбавляли вечер шутка-
ми и репликами, что в зале сразу 
установилась совсем не конкур-
сная, а очень доброжелательная 
и теплая атмосфера. Юлия со сце-
ны призналась, что в этом году 
тоже претендовала на «Орфея», 
но не прошла в финал. «Поэтому 
те, кто не получит сегодня стату-
этку — я с вами!» — сказала веду-
щая.

Список членов жюри весьма 
впечатлил уфимцев: кажется, 
они еще никогда не видели столь-

ко известных людей в одном ме-
сте: Александр Архангельский, 
Оксана Барковская, Александр 
Любимов, Кирилл Поздняков, 
Антон Привольнов, Теймураз 
Твалтвадзе — и других известных 
тележурналистов. 

А вот глава Федерального 
агентства по печати и массовым 
коммуникациям Михаил Сесла-
винский побывал в столице Баш-
кортостана уже второй раз за по-
следние два года. Он получил спе-
циальный приз конкурса «За 
личный вклад в развитие россий-
ского телевидения». Руководи-
тель агентства отметил, что пло-
щадка «ТЭФИ-Регион» оказалась 
очень востребованной.

— Конкурс сплотил очень мно-
гие региональные компании. До 
этого цементирующим факто-
ром были государственные феде-
ральные телекомпании, а регио-
нальные существовали сами по 
себе. Но с точки зрения творчест-
ва им, конечно, хочется, чтобы 
кто-то оценил их работы, чтобы 
был профессиональный рост, 
возможность обменяться друг с 
другом идеями, творческими за-

думками. Кто мог подумать, что 
дело дойдет до 560 работ, когда 
начиналось все с нескольких де-
сятков?! «ТЭФИ-Регион» необхо-
дим как фундаментальная систе-
мообразующая платформа для 
того, чтобы понимать, чем ды-
шит и живет такая большая стра-
на, как Россия, — отметил Михаил 
Сеславинский.

Увидеть церемонию можно 
было в любом уголке страны — ве-
лась прямая трансляция. Баш-
кортостанцы, конечно же, боле-
ли за своих. И не зря! Целых две 
награды оказались у компании 
ГТРК «Башкортостан». Одной из 
первых получила статуэтку веду-
щая «Новостей культуры» Ай-
гуль Кантюкова.

Вторым победителем конкур-
са от ГТРК «Башкортостан» ста-
ла Зиля Авзалова в специальной 
номинации «Преодоление». Де-
вушка сняла историю о Кемране 
Парталиеве под названием «Но-
вогоднее чудо». Мальчик, несмо-
тря на серьезную болезнь, каж-
дый день берет коньки с клюш-
кой и идет играть в хоккей во 
дворе.

По мнению Михаила Сеславин ского, площадка «ТЭФИ-Регион» оказалась очень востребованной, конкурс спло-
тил многие региональные компании.

Аукцион на понижение  
по продаже гостиницы  

(г. Москва, Каширское шоссе, 56 корп. 2)

12.12.2016 года АО «МЗП» проводит открытый 
аукцион на понижение (в электронной форме) 
с открытой формой подачи предложений о цене 
на электронной торговой площадке roseltorg.ru. 
Начальная цена — 63 199 400 руб. с НДС,  номер 
электронной процедуры COM03111600129, 
тел. (495) 995-55-11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» АО «АНХК» 
уведомляет о проведении общественных обсуждений по оценке 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности в результате строительства следующих 
объектов: «Реконструкция установки 39/7 цеха101 ЗМ»,  
«Реконструкция резервуарного парка об. 145/148 и объекта 
148, цех 103 ЗМ», «Эстакада налива метанола цеха 39/61 ХЗ», 
«ЦУП технологических блоков 131, 140/0 цеха 39/61, объектов 
цеха 135/136 ХЗ и блока 123 ЗМ с аппаратно-программным 
комплексом к блоку 131», «Комплекс гидроочистки и изодепа-
рафинизации масел».

Местоположение объектов в границах Байкальской природ-
ной территории: Иркутская обл., г. Ангарск.

Заказчиком проектов является АО «АНХК», адрес: 665830, 
Иркутская обл., г. Ангарск, ген. директор Захаров В.А.

Ответственным за проведение общественных обсуж- 
дений (в форме слушаний) назначен Маслаков А.А.  
Тел.: 8 (3955) 57-61-22.

Представитель от администрации АГО — Аюшина М.А. 
Тел.: 8 (3955)52-60-16.

Материалы по ОВОС (предОВОС) по вышеуказанным проек-
там доступны для рассмотрения в течение 30 дней с 28.11.2016 г. 
по 28.12.16г. и предоставлены в читальном зале тех. библиотеки 
(об. 1404) АО «АНХК».

Начало общественных обсуждений по предОВОС по вышепе-
речисленным объектам назначено на 29.12.16 на 10.00 в поме-
щении актового зала г. Ангарск, 1-й пром. массив, об. 1404, 
1-й этаж.

Прием от граждан и общественных организаций письмен- 
ных замечаний по предОВОС обеспечивается до 28.12.16 г.  
ответственным лицом от АО «АНХК»:  Куян О.П. ,  
e-mail: KuyanOP@anhk.rosneft.ru, тел.: 8 (3955) 57-61-21.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Москва 
и Сингапур 
подписали 
программу 
на три года

НАМ ПО ПУТИ 

Любовь Проценко

В СИНГАПУРЕ завершились 
Дни Москвы. Итогом стало под-
писание новой программы со-
трудничества двух мегаполисов 
на 2017—2019 годы. Подписи под 
договором поставили глава мо-
сковской делегации — руководи-
тель департамента внешнеэко-
номических и международных 
связей Сергей Черемин и дирек-
тор Singapore Cooperation 
Enterprise Конг Ву Мун.

— Этой программой планиру-
ется взаимодействие Москвы и 
Сингапура в самых разных отра-
слях — сфере обучения москов-
ских муниципальных служащих 
в колледжах Сингапура, повы-
шении квалификации в области 
высоких технологий, жилищно-
коммунальном хозяйстве, — рас-
сказал корреспонденту «РГ» 
Сергей Черемин.

Но больше всего, подчеркнул 
он, Москве интересен опыт Син-
гапура в повышении комфортно-
сти городской среды. Именно 
этим российская столица зани-
мается в течение последних ше-
сти лет. И, как выяснилось в ходе 
Дней Москвы, идет она во мно-
гом путями, параллельными с 
Сингапуром. Правда, он занялся 
этим значительно раньше. А по-
тому и результаты этой работы 
заметны приезжим буквально с 
первых шагов. Идеальная чисто-
та, фонтаны, обилие зелени, хотя 
во время строительства фабрик 
и заводов джунгли были выру-
блены. Но теперь их место заня-
ли 350 городских парков. Синга-
пурская река, берега которой 
так же, как и берега Москвы-ре-
ки, еще недавно были заняты 
промзонами, сейчас очистились 

и вдоль них идут прекрасные на-
бережные. Ну а поскольку тер-
ритория Сингапура совсем неве-
лика — меньше трети площади 
Москвы, то все постройки на на-
бережных идут вторым этажом, 
оставляя пространство у воды 
для прогулок.

Поражает Сингапур приез-
жих и удобным транспортным 
сообщением. На таком неболь-
шом острове проходят пять ско-
ростных автомагистралей, но 
удобнее всего в любую точку го-
рода попасть на метро. Успешно 
решает Сингапур и свою глав-
ную проблему — отсутствия пре-
сной воды. Как рассказали 
участники «Делового форума» в 
ходе  Дней Москвы, делается это 
по трем направлениям. Во-пер-
вых, потребности в воде воспол-
няются за счет очистки стоков. 
Причем до качества, когда очи-
щенная вода по всем стандартам 
соответствует питьевой. Во-вто-
рых, по всему городу проложены 
каналы, в которых накапливает-
ся дождевая вода, а ее при ще-
дром на тропические ливни кли-
мате здесь немало. Ну и в-тре-
тьих, опреснение морской воды, 
окружающей острова Сингапура 
со всех сторон. Уже к 2060 году, 
заявили представители Синга-
пура на заседании «круглого сто-
ла», посвященного развитию го-
рода, они будут на 100% обеспе-
чены чистой водой. 

Многие свои проблемы Син-
гапур решает с помощью поли-
центричного развития города. К 
необходимости идти этим путем 
пришла и Москва после присое-
динения территорий Новой Мо-
сквы, где сейчас наряду со стро-
ительством жилья активно со-
здаются новые рабочие места. 
Без этого, уверены в Сингапуре, 
добиться удобной транспортной 
связи просто невозможно. Мо-
скве же, посоветовали на «кру-
глом столе» сингапурские архи-
текторы, нужно развиваться с 
учетом уже и Подмосковья. И в 
недалеком будущем иметь не 
меньше двух центров столично-
го региона и три подцентра — с 
населением вдвое меньшим, на 
которые будут замыкаться суще-
ствующие районы и небольшие 
города. Только так, по их мне-
нию, можно спастись от пробок 
на дорогах и скоплений людей.

Но и сегодня, благодаря уже 
произошедшим переменам, Мо-
сква, по мнению посла Синга-
пура в России Лим Кхенг Хуа, 
становится  одним из самых 
красивых городов в Европе, 
сравнимых с Парижем или Лон-
доном. 

Сингапурские архи-
текторы посовето-
вали Москве разви-
ваться с учетом уже 
и Подмосковья

Отдых В Москве начался сезон коньков

Под северным сиянием 
Сергей Жуков

В 
Москве официально 
стартовал зимний се-
зон, а вместе с ним от-
крылись 187 катков с 
искусственным льдом. 

Залиты они во всех районах сто-
лицы, рассказал мэр города Сер-
гей Собянин, который в пятницу 
побывал на бесплатном катке в 
Братеево.

Погонять на коньках там мож-
но рядом с парком «Пойма реки 
Городня». Площадь катка — около 
трех тысяч квадратных метров. 
Вокруг него — обогреваемые раз-
девалки, санузлы, кафе и мед-
пункт, а по всему периметру 
установлены видеокамеры. Вход 
на лед бесплатный. Коньки мож-
но взять напрокат, но уже за от-
дельную плату. Братеевский ка-
ток за неделю посетили более 32 
тысяч человек. За зиму, как ожи-
дается, там отдохнут до 200 ты-
сяч человек. «Катание на коньках 
в Москве опять стало модным, — 
отметил Собянин. — Открыты 
катки с искусственным покрыти-
ем, зимой будут работать около 
полутора тысяч катков с нату-
ральным льдом. Их будут вводить 
по мере готовности».

Открылся в Москве и самый 
большой в Европе каток с искус-
ственным льдом. Он разместился 
на главной аллее ВДНХ — от Цен-
трального до 58-го павильона. 
Его площадь со всей инфраструк-
турой — около 70 тысяч квадра-
тов. На создание катка ушло 2,5 
тысячи кубометров песка и более 
4 миллионов литров воды. Весь 
каток, а это больше полутора ки-
лометров, можно объехать при-
мерно за 15—17 минут.

Новый, третий, сезон старто-
вал на главном катке страны с 
большого праздничного шоу с 
танцевальным флешмобом, све-
товым спектаклем и фейервер-
ком. В этом году его оформили в 
«арктическом» стиле. Посереди-
не льда установили арт-объект с 
новогодними елками и фигура-
ми зверей: медведей, лосей, оле-
ней.  Высота инсталляции — 
шесть метров. Создали компози-
цию из металлоконструкций, де-
рева, зеркального декора и све-
тодиодных лент. Кататься в кра-
сках «северного сияния» мо-
сквичи могут ежедневно, кроме 
понедельника. Со вторника по 
четверг каток работает с 11.00 
до 23.00, а с пятницы по воскре-
сенье — с 10.00 до 23.00. Техниче-

ский перерыв — с 15.00 до 17.00. 
Стоимость билетов — от 150 до 
600 рублей, в зависимости от 
дня недели и времени сеанса. По-
пасть на лед можно через четыре 
павильона. Для посетителей со 
своими коньками работает эк-
спресс-павильон, а для малень-
ких гостей — отдельная ледовая 
площадка с кафе и комнатой ма-
тери и ребенка.

— Мы надеемся, что этот сезон 
будет таким же удачным, как и 
прошлый, — сказала журнали-
стам заммэра Москвы по вопро-
сам экономической политики и 
имущественно-земельных отно-
шений Наталья Сергунина. — В 
прошлом году новогоднюю ночь 
на катке провели 8 тысяч чело-
век, а 70 тысяч встретили на тер-
ритории ВДНХ Новый год.

В этом сезоне на катке прой-
дет не меньше 80 праздничных 
мероприятий. Самые яркие и 
масштабные запланированы на 
Новый год, Рождество, День сту-
дента, 14 февраля и День защит-
ника Отечества. Гостям обещают 
красочные шоу, спортивные со-
ревнования, конкурсы и розыг-
рыши призов. Небольшие празд-
ники на льду организаторы пла-
нируют устраивать каждую неде-
лю. Например, по пятницам посе-
тителей катка ждут танцеваль-
ные мастер-классы, по субботам 
— командные игры, соревнова-
ния, активные конкурсы и кве-
сты, а по воскресеньям — утрен-
няя зарядка на коньках.

Новый сезон стартовал на главном катке страны с большого праздничного шоу с танцевальным флешмобом, световым спектаклем и фейерверком. 

Сергей Собянин: Катание на коньках в Москве опять стало модным, зимой 
в столице будут работать 1,5 тысячи катков с натуральным льдом.

ПРЕМИЯ В Уфе лучшим телевизионщикам 
страны вручили «Орфея»

Преодолеть и победить
С

Е
Р

Г
Е

Й
 М

И
Х

Е
Е

В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Министр пообещал, что в Петрищево будет не только памят-
ник Зое Космодемьянской, но и новый музей.

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/art/1336714

Ежегодно тепловые 
сети в столице 
обновляются на 
2,5%, хотя по стране 
они в среднем ста-
реют на 5% 
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ПРОГНОЗ  Продажи новых
машин могут вырасти
в 2017 году

Авторынок 
давит на газ

Тарас Фомченков

К КОНЦУ года в России может быть продано около 
1,3 миллиона новых автомобилей, и этот показатель будет 
на 13—14 процентов меньше данных за 2015 год. Сегодня 
снижаются продажи практически во всех сегментах авто-
рынка, последним бастионом на днях пали машины класса 
люкс. Однако кое-кто все равно демонстрирует позитив-
ные темпы. 

Надежду вселяют показатели рынка грузовиков и авто-
бусов. Как сообщает аналитическое агентство «Автостат», 
в сентябре 2016 года объем рынка новых грузовых автомо-
билей в России вырос на 13,4 процента, а выпуск автобу-
сов за девять месяцев 2016 года увеличился на 9,4 процен-
та. Но продажи в этих сегментах не смогли вытянуть весь 
автопром. Как под-
считали в Ассоциа-
ции европейского 
бизнеса (АЕБ), сен-
тябрь 2016 года озна-
меновался падением 
продаж на 10,9 про-
цента.

В 2016 году в ян-
варе — сентябре было 
продано 1 миллион 
20 тысяч 932 автомо-
биля. Эти цифры, 
подчеркивают в АЕБ, 
невелики, однако «по 
завершении девятого 
месяца года рынок 
наконец преодолел планку в 1 миллион автомобилей. Это, 
возможно, не то, что мы надеялись получить, но больше, 
чем предсказания пессимистов для всего года».

Темпы продаж в оставшиеся месяцы года будут зави-
сеть от того, поверят покупатели или нет в продолжение 
госпрограмм поддержки продаж, например программы 
трейд-ин, считает председатель комитета автопроизводи-
телей ассоциации Йорг Шрайбер: «Те, кто предположит, 
что окончание программ близко, могут ускорить приня-
тие решения о покупке. Если большинство будет думать 
так, то спрос на новые автомобили может кратковременно 
вырасти».

Впрочем, продажи отечественных автомобилей растут. 
Одна из причин роста спроса в том, что за не очень боль-
шую сумму можно купить вполне современный автомо-
биль с хорошим дизайном и вполне качественно собран-
ный, объясняет позитивную динамику исполнительный 
директор агентства «Автостат» Сергей Удалов: «Сегодня 
очень многое в спросе определяет цена на машину. По 
вполне конкурентной стоимости в шоу-румах экспониру-
ют машины отечественных брендов, которые потребители 
уже оценили с позиции цена-качество».

Важным подспорьем, уверены эксперты, станет господ-
держка автопрома, на которую планируется выделить 
60 миллиардов рублей. И, вполне возможно, начнет играть 
роль отложенный спрос. 

По оценке автомобильного эксперта Игоря Моржа-
ретто, он составляет 2—3 миллиона автомобилей, кото-
рые могли бы быть куплены, если бы не несколько «но». 
«Во-первых, это рост цен на многие машины иностран-
ного производства или с недостаточной степенью лока-
лизации из-за ослабления рубля. Второй момент заклю-
чается в снижении покупательной способности населе-
ния. Если влияние этих факторов уменьшится, то рост 
числа реализованных машин может быть взрывным», — 
резюмирует эксперт.

Цены уходят в небо
Стоимость авиапереле-
та в Сочи на 30 декабря 
стартует с отметки в 9,8 

тысячи рублей на человека. В но-
ябре — с 2,4—2,6 тысячи рублей.

Заметно подорожали попу-
лярные заграничные направле-
ния. «В прошлом году шок от па-
дения рубля был еще очень силь-
ный, пассажиропоток падал, и 
все авиакомпании без исключе-
ния (местные и зарубежные) сти-
мулировали спрос более низки-
ми ценами даже на праздничные 
дни и особенно пытались продви-
гать внутренние маршруты», — 
комментирует Ирина Рябовол, 
представитель международного 
туристического метапоиска 
momondo в России.

Тогда, по ее словам, впервые 
за последние пару лет в топ-10 
популярных у россиян направ-
лений на новогодние праздники 
вошли российские города. Мо-
сква, Сочи и Санкт-Петербург 
заняли третью, пятую и седь-
мую позиции. «Это отразило 
тренд на разворот в сторону 
собственной туристической ин-
дустрии, который зародился 
еще в 2014 году и укрепился в 
связи с валютными колебания-
ми и неустойчивой экономиче-
ской ситуацией, — отмечает со-
беседница «РГ». — С тех пор 
рубль окреп, в этом году ситуа-
ция более стабильная, и мы ви-
дим, что цены стали выше». 

Помимо сезонности на стои-
мость билетов влияет много 
других факторов: цены на то-

пливо, стоимость лизинга бор-
тов (исчисляется в иностранной 
валюте), загруженность рейсов 
по конкретному направлению, 
конъюнктура рынка авиапере-
возок, уход или появление авиа-
компаний и, конечно, экономи-
ческая ситуация в целом. «Цены 
на международные рейсы в 
большей степени зависят от во-
латильности валютного рынка и 
в принципе меняются каждую 
неделю — вслед за внутренним 
курсом IATA (Международная 
ассоциация воздушного тран-
спорта. Свой внутренний курс 
она устанавливает исходя из 
курса рубля к евро и доллару, 
округленному до 50 копеек в 
большую сторону. — Прим. ред.), 

— напоминает Ирина Рябовол. — 
В результате стоимость двигает-
ся вверх или вниз постоянно».

При планировании поездки 
эксперты советуют учитывать 
не только период вылета, но и 
правильный момент для покуп-
ки билетов. В ходе ежегодного 
исследования специалисты 
momondo проанализировали 
100 наиболее популярных на-
правлений по всему миру и 
определили оптимальное время 
для бронирования. Оказалось, 
что в среднем самые дешевые 
авиабилеты можно приобрести 
за 56 дней до вылета. В этом слу-
чае можно сэкономить до 28 
процентов стоимости перелета. 
«Также мы выяснили, что самые 
низкие тарифы, как правило, 
действуют во вторник, а дороже 

всего рейсы по субботам. Разни-
ца между тарифами в эти два 
дня достигает 11 процентов, — 
говорит Рябовол. — По времени 
суток наиболее бюджетные би-
леты можно найти на вечерние 
рейсы — с 18.00 до 00.00. Такие 
поздние вылеты позволяют эко-
номить в среднем до 5 процен-
тов стоимости».

На практике путешествен-
ники нечасто следуют этим со-
ветам. А возможно, просто не 
имеют возможности это делать 
в силу собственных планов и 
расписания. «Для поездок по 
России глубина бронирования 
(то самое количество дней до 
перелета, которое остается в 
момент покупки билета .  — 
Прим. ред.) в среднем составля-
ет 2—2,5 недели. К праздникам 
этот показатель не изменяется 
кардинально — прирастает на 
1—2 дня», — констатирует Арка-
дий Гинес, директор по разви-
тию OneTwoTrip. По загранич-
ным поездкам глубина брони-
рования больше: по ближнему 
зарубежью, Европе — 3,5—5 не-
дель, по дальнему — от 2,5—3 ме-
сяца. 

За девять месяцев этого года российские авиакомпании перевезли 67,6 миллиона пассажиров.

Акцент

 В обычные 
непраздничные дни 
самые низкие тарифы 
действуют во вторник, 
а самые высокие — в субботу

Подспорьем
автопрому станет 
господдержка этой 
отрасли. На эти цели 
планируется выде-
лить 60 миллиар-
дов рублей

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

КТО И КАК УСТАНАВЛИВАЕТ ЦЕНЫ НА АВИАБИЛЕТЫ
Олег Пантелеев, 
глава аналитической службы агентства «АвиаПорт»:

— Логика работы систем управления доходами авиакомпа-

ний довольно проста: они должны обеспечить максималь-

ную выручку с каждого выполняемого рейса, используя 

исторические данные о загруженности за предыдущие 

годы, а также оперативные сведения о продажах на каж-

дый конкретный рейс. Чем больший спрос прогнозируется 

либо отмечается по факту, тем дороже компания продает 

оставшиеся кресла. 

В результате, если в предыдущие годы на курортных на-

правлениях из Москвы 29 или 30 декабря традиционно 

было много отправок пассажиров, система рекомендует 

не продавать на эти дни дешевые билеты, не включать эти 

даты в распродажи и так далее. Более того, если спрос бу-

дет превышать предыдущие годы, можно еще больше за-

драть тариф.

Конечно, специалисты коммерческих служб авиакомпа-

ний могут управлять тарифами в ручном режиме, игнори-

руя рекомендации ИТ-систем. К примеру, крупные спор-

тивные, культурные или политические мероприятия, будь 

то чемпионат мира или экономический форум, не прово-

дятся из года в год в одно и то же время, поэтому, когда ста-

новятся известны даты таких событий, компании могут на 

ближайшие даты скорректировать цены, предполагая ажи-

отажный спрос на билеты. Именно так и происходит во 

всем мире. Правда, есть и известный прецедент, когда рос-

сийским авиакомпаниям было рекомендовано обеспечить 

доступную перевозку для тех, кто желал посмотреть Олим-

пийские игры, в результате на период проведения соревно-

ваний тарифы даже сократились вопреки коммерческим 

интересам перевозчиков.

Есть ли предел роста тарифов? С одной стороны, в Воздуш-

ном кодексе сказано, что величину тарифа устанавливает 

перевозчик, и ему не нужно согласовывать свои действия с 

кем бы то ни было. С другой, для компаний, занимающих до-

минирующие положение на рынке, действуют ограниче-

ния, устанавливаемые антимонопольным законодательст-

вом. Но в любом случае главная задача авиакомпании как 

коммерческого предприятия — максимизировать выручку 

с рейса и, как следствие, прибыль компании. Повышая та-

рифы сверх той величины, которую готов оплатить потре-

битель, авиакомпания потеряет клиента; сократив цену 

ниже той суммы, с которой пассажир готов расстаться, 

авиакомпания недополучит прибыль. Так что главным регу-

лятором цены в таком случае является спрос.

Иногда чиновники и пассажиры возмущаются, что билеты 

дорогие, а в самолете остаются свободные места. Но для 

бизнеса демпинговать, лишь бы не «возить воздух», — губи-

тельная тактика. Выгоднее везти 20 процентов «воздуха», 

но зато 80 процентов мест продать за большие деньги.
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Пароль «ЦБ»
Это будет один чело-
век?
С Е Р Г Е Й  Ш В Е Ц О В : Фином-

будсмен — это не человек, это 
институт. В нем будут работать 
столько человек, сколько нуж-
но, исходя из потока жалоб, ко-
торые проходят через этот ин-
ститут. Количество омбудсме-
нов будет зависеть от нагрузки.

Банк России будет участвовать 
в выборах главы этого институ-
та?
СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Согласно проекту 
закона Банк России будет фи-
нансировать деятельность ом-
будсмена в первый, а возможно, 
и во второй год его работы. И 
определенное воздействие на 
кадровые решения, безусловно, 
будет осуществлять.

Киберпреступление 
и наказание 
Как вы считаете, российские 
банки хорошо защищены от ки-
бертеррористов?
СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Степень защиты до-
статочна для того, чтобы сервисы 
осуществлялись в непрерывном 
режиме. Нужно ли уделять этому 
повышенное внимание? Без-
условно, потому что вместе с тех-
нологиями развиваются и кри-
минальные практики, базирую-
щиеся на этих технологиях. Мне 
кажется, это вечный круговорот 
между преступниками и теми, 
кто их ловит. Это никогда не пре-
кратится, ведь мы переходим в 
формат цифровых услуг. Чем 
дальше, тем больше наша инду-
стрия будет на них опираться, 
тем больше средств потребуется 

выделять на противодействие ки-
берпреступности.

А что можно сказать о защищен-
ности рядовых потребителей фи-
нансовых услуг?
СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Текущий уровень за-
щиты адекватен объему предостав-
ляемых цифровых услуг. Но если 

сравнить российское законода-
тельство и правоприменение с раз-
витыми рынками, то у нас степень 
наказания за киберпреступления 
гораздо ниже, и вероятность быть 
наказанным тоже очень низкая. В 
этом направлении нам еще нужно 
значительно продвинуться. Это 
действительно необходимо.

Собирается ли ЦБ обязывать 
банки что-то делать для защиты 
от киберугроз? Или это будет по-
прежнему на их совести?
С Е Р Г Е Й  Ш В Е Ц О В : Международный 
опыт в этой сфере очень разный. 
Мне нравится опыт Тайваня, где ре-
гулятор обязал банки представить 
программу, бизнес-план, как они 
собираются учитывать развитие 
финансовых технологий в своих 
бизнес-моделях. 

Есть опыт, где регулятор доста-
точно жестко контролирует опера-
ционные риски, в том числе венде-
ров (компания, предлагающая тех-
нические и технологические услу-
ги по выпуску и обслуживанию 
банковских карточек. — Прим. 
ред.). В США, к примеру, вендеры 
являются объектом надзора со сто-
роны Федеральной резервной си-
стемы.

Мы регулируем операционный 
риск банков. Кроме того, у нас со-
здан центр реагирования на кибер-
угрозы. В этом плане у нас более 
мягкая степень взаимодействия с 
финансовыми институтами. Но я 
думаю, что по мере роста объемов 
предоставления цифровых услуг 
наш контакт будет все более и бо-
лее плотным.

Будет ли это партнерство или 
прямое регулирование, покажет 
время.

Слабым здесь не место
Банк России обвинял рыночных 
спекулянтов в атаках на рубль. 
Сейчас есть эта проблема?
СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Мы пресекаем пра-
ктики, связанные с манипулиро-
ванием рынком, с инсайдерской 
торговлей. 

Если говорить об этих двух яв-
лениях, то сейчас присутствие 
такого рода практик на валют-
ном рынке минимально.

Удалось ли ЦБ в ранге мегарегу-
лятора добиться чистоты и про-
зрачности финансового рынка?
СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Нет предела совер-
шенству, но, на мой взгляд, за это 
время мы продвинулись. 

Прежде всего идентифициро-
вали основные проблемы отра-
слей, которые нам достались от 

ФСФР (Федеральная служба по 
финансовым рынкам,  была 
упразднена в 2013 году — Прим. 
ред.), завершили вывод основной 
массы недобросовестных и сла-
бых игроков. Можно сказать, мы 
близки к конечному результату.

Означает ли это, что на рынке 
не будет каких-либо банкротств? 
Конечно, не означает, ведь это 
бизнес, связанный с принятием 
риска. Если наш надзорный меха-
низм будет выявлять проблемы, 
мы, естественно, будем эти про-
блемы решать, в том числе ис-
пользуя установленные законо-
дательством возможности по вы-
воду с рынка недобросовестных 
и нежизнеспособных игроков.

Стал ли финрынок более безопа-
сным для населения?
СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: С моей точки зре-
ния, да. Это касается и пенсион-
ных, и страховых услуг, и компа-
ний, работающих на рынке цен-
ных бумаг.

С чем тогда связан рост количе-
ства жалоб в ЦБ? 
СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Жалобы — это спо-
соб для гражданина защитить 
свои права. В этом году мы при-
ложили немало усилий, чтобы 
повысить оперативность и каче-
ство ответов на жалобы и обра-
щения, и это тоже повлияло на 
рост их количества: люди теперь 
знают, что регулятор может по-
мочь. Если он чувствует, что его 
защищают, он начинает больше 
жаловаться. Это первое.

Второе — у нас не все благопо-
лучно с отдельными инструмен-
тами на финансовом рынке, в 
частности с ОСАГО, которое дает 
достаточно большое количество 
жалоб. И здесь надо разбираться 
не с участниками рынка, а с са-
мим инструментом, что мы и де-
лаем, хотя и участникам рынка в 
процессе тоже достается.

По мере того, как мы будем 
улучшать вместе с рынком, с са-
морегулируемыми организация-
ми качество финансовых продук-
тов, по мере того, как будет расти 
понимание населения, как этими 
продуктами пользоваться, коли-

чество жалоб на тысячу продан-
ных продуктов будет снижаться. 
Но общее количество жалоб мо-
жет расти, потому что объем про-
данных продуктов будет расти. 
Это нормально.

Надзор! Еще надзор!
ЦБ планирует внедрять поведен-
ческий надзор на финансовом 
рынке. Как вы себе это видите?
СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Это не новое явление 
в регулировании финрынка. На-
пример, раскрытие информации о 
полной стоимости кредита — это 
тоже элемент поведенческого над-
зора, направленный на обеспече-
ние адекватного взаимодействия 
между продавцом финансового 
продукта или финансовой услуги и 
покупателем.

Поведенческий надзор с нашей 
стороны предполагает контроль за 
тем, как продаются продукты, не 
нарушаются ли требования зако-
нодательства. Очень важный эле-
мент, что поведенческий надзор 
предполагает отказ участников фи-
нансового рынка от обмана поку-
пателей. Даже от пассивного обма-
на, когда финансовая организация 
просто не дает полную информа-
цию о продукте, и человек в резуль-
тате принимает решение, основы-

ваясь на недостоверных или непол-
ных данных.

Если я прихожу в аптеку, мне 
рассказывают, какие там есть ле-
карства, от каких болезней, какие 
могут быть побочные явления. 
Если у меня нет рецепта, некото-
рые медикаменты мне не продадут. 
На финансовом рынке должна быть 
примерно такая же система. Пре-
жде чем продать человеку тот или 
иной продукт, ему должна быть 
предоставлена информация о том, 
что это за продукт, как им пользо-
ваться, какие есть сопутствующие 
риски и какие издержки он несет…

Когда эта система может быть 
полностью внедрена?
СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Завершающей точ-
ки нет. Мы переходим в электрон-
ное пространство. Если раньше 
основным способом поведенче-
ского регулирования было то, 
что произносит продавец потре-
бителю, то сейчас в большом ко-
личестве случаев нет никакого 
продавца как физического лица. 
Это взаимодействие человека с 
компьютером. Поэтому механиз-
мы поведенческого регулирова-
ния и надзора будут постоянно 
меняться в соответствии с изме-
нением рынка.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

КАКОЙ БУДЕТ НОВАЯ НАКОПИТЕЛЬНАЯ СИСТЕМА ПЕНСИЙ 
В концепции новой накопительной пенсионной си-
стемы, презентованной ЦБ и минфином в сентя-
бре, были предусмотрены налоговые льготы. Как 
для работников, которые захотят отчислять из зар-
платы взносы на будущую пенсию, так и для рабо-
тодателей, которые будут эти взносы собирать. 
Однако сейчас обсуждается исключение льготы 
для работодателей. Будет ли Банк России настаи-
вать на ее сохранении?
Сергей Швецов | Наличие льгот увеличит желание 

работодателей и самих сотрудников участвовать в 

новой накопительной пенсионной системе. 

Почему она важна? Прежде всего она позволит за-

щитить пенсионные права граждан, в том числе тех, 

кто выбрал накопительную систему. Она также спо-

собна обеспечить длинными деньгами экономику и 

дать в конечном счете возможность бюджету полу-

чить от растущей экономики больше налогов.

Теперь о работодателях. Часть расходов, связан-

ных с администрированием взносов работников, 

ляжет на их плечи. По нашему мнению, эта адми-

нистративная нагрузка должна частично компен-

сироваться льготой. Работодатели смогут умень-

шать на сумму добровольных отчислений работ-

ника базу для расчета социальных взносов. Поло-

вину сэкономленных средств работодатель дол-

жен будет перечислять на пенсионный счет ра-

ботника, а вторую половину сможет оставлять 

себе.

Но каким будет итоговое решение по этой льготе, я 

предсказать не могу. Это будет зависеть от резуль-

татов согласования концепции.

Некоторые эксперты считают, что граждане в ос-
новной своей массе не будут участвовать в пред-
лагаемой накопительной системе. Что вы думаете 
по этому поводу?
Сергей Швецов | Накопительная система дает про-

стому гражданину возможность получать в старо-

сти дополнительную пенсию. Мы ее спроектирова-

ли таким образом, чтобы пенсионная услуга была 

удобна, выгодна и надежна. 

Очень важно, что в новой системе гражданин смо-

жет определять и контролировать стратегию нако-

плений. При этом вопрос участия — это решение, 

принимаемое гражданином самостоятельно с уче-

том его жизненных обстоятельств. Я думаю, многие 

захотят воспользоваться преимуществами новой 

системы накопления, а граждане с доходами выше 

среднего будут больше других мотивированы участ-

вовать в формировании пенсионных накоплений, 

так как коэффициент замещения по государствен-

ной пенсии будет для них ничтожно мал.

Чтобы обеспечить надежность, мы берем элементы 

гарантирования, которые созданы в рамках дейст-

вующей накопительной системы. То есть основная 

сумма, перечисляемая гражданином либо его рабо-

тодателем, а может быть, и тем и другим, будет так 

же, как сейчас, гарантироваться государством. А 

Банк России будет осуществлять обеспечение ста-

бильности работы этого механизма, надзор за ним.

Доходность накоплений будет обеспечиваться ро-

стом качества управления активами, расширением 

возможностей негосударственных пенсионных фон-

дов. Введение такого понятия, как фидуциарная ответ-

ственность (ответственность за результаты инвести-

рования средств клиентов. — Прим. ред.) заставит ди-

ректоров пенсионных фондов более профессиональ-

но и обстоятельно подходить к принятию решений, ко-

торые могут содержать риски для инвесторов, то есть 

граждан, чьими деньгами будут управлять НПФ.

Потенциально используя более широкий круг ин-

струментов, базируясь на этом самом профессио-

нализме, фонды смогут обеспечить реальную до-

ходность. И гражданину будет выгодно потихоньку, 

но в течение всей жизни накапливать средства в 

пенсионной системе, чтобы, выходя на пенсию, 

иметь тот коэффициент замещения, на который он и 

рассчитывает.

Третий компонент — это удобство. Мы исходим из 

того, что большинство граждан хотят хорошо, дос-

тойно жить на пенсии, и поэтому они должны прила-

гать хотя бы минимум усилий, чтобы стать членами 

такой системы. Но те граждане, которые не захотят 

участвовать в этой системе, смогут воспользовать-

ся каникулами и прекратить перечисление взносов. 

Что касается тех, кто захочет стать участником но-

вой системы, то для них, напомню, будет предусмо-

трена льгота по НДФЛ. Налогооблагаемая база по 

подоходному налогу будет уменьшаться на сумму 

взноса в индивидуальный пенсионный капитал.

В ЦБ есть центр реагирования на киберугрозы, который выявляет 
виртуального троянского коня, засланного хакерами в банки.

Акцент

 ЦБ будет настаивать 
на льготах для работодателей 
в новой накопительной 
пенсионной схеме
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УЧИТЕЛЬ СЛЕДИТ С МОНИТОРА
В России появится единый интернет-

ресурс, на котором будут собраны все 

онлайн-курсы. Об этом рассказал пре-

мьер-министр Дмитрий Медведев.

Для портала будет разработана осо-

бая система оценки знаний. По ре-

зультатам учебы каждый студент смо-

жет оформить портфолио, которое 

станет своеобразным дипломом о по-

лучении образования.

Переоценить значение онлайн-обра-

зования трудно. «В законе об образо-

вании есть статья, которая устанавли-

вает порядок применения образова-

тельными организациями электрон-

ного обучения, дистанционных обра-

зовательных технологий, — заметил 

эксперт центра «Общественная 

Дума» Павел Ивченков. — Закон уста-

навливает, что учебные организации 

могут реализовывать образователь-

ные программы с применением элек-

тронного обучения, дистанционных 

образовательных технологий при 

проведении учебных занятий, пра-

ктик, текущего контроля успеваемо-

сти, промежуточной, итоговой и госу-

дарственной итоговой аттестации». 

Так что нормативная база для получе-

ния образования через сеть есть.

Специалисты считают, что при форми-

ровании единой образовательной он-

лайн-платформы очень важно все 

проработать до мелочей.

«В некоторых регионах более полови-

ны населения проживает в сельской 

местности, а значит, не имеет доступа 

к необходимой литературе и справоч-

ным материалам. Онлайн-обучение 

для них — единственный способ полу-

чить качественное образование», — 

подчеркнул Павел Ивченков. Также 

важно, чтобы на единой образова-

тельной платформе проработали ре-

комендательную систему. «Человеку 

сложно с непривычки разобраться, 

что ему надо, выбирать он будет, ско-

рее всего, что-то практичное либо об-

ещающее конкретный результат», — 

уверена исполнительный директор 

Института «Стрелка» Ольга Полищук.

Сейчас в России огромное количест-

во образовательных программ, кото-

рые надо упорядочить и свести к еди-

ному знаменателю. 

«На портале могло бы быть пример-

ное планирование для учителей и поу-

рочные планы, к примеру, для моло-

дых педагогов. Но в первую очередь, 

конечно, онлайн-уроки по всем утвер-

жденным госпрограммам и факульта-

тивам, — считает руководитель депар-

тамента по аутсорсингу государст-

венных учреждений «Интеркомп 

ЦБУ» Александр Карпиков. — Этот 

портал может решить огромное коли-

чество задач. Школьники и студенты, 

которые по тем или иным причинам 

не смогли попасть на занятия, могут 

прослушать лекцию из дома. Кроме 

того, появится доступная образова-

тельная среда для людей с ограничен-

ными возможностями».

Сегодня онлайн-образование чаще 

всего ассоциируется с дистанцион-

ным образованием и в связи с этим 

получает немало отрицательных от-

зывов. «Считается, что это тот тип об-

разования, который не подразумева-

ет непосредственного общения 

с преподавателем и потому не 

может быть полноценным, 

— рассказал проректор на 

учебной работе Россий-

ского нового университе-

та Григорий Шабанов. — 

Если же под онлайн-обра-

зованием мы понимаем 

прямое, непосредственное 

общение, к примеру, по видео-

конференц-связи, да еще и с 

возможностью обратной 

связи — такое образова-

ние будет полезным и 

востребованным». По 

его мнению, такая ме-

тодика также может 

быть востребована 

теми специалистами, 

которые уже имеют 

высшее образование, 

но хотели бы улучшить 

качество своей профес-

сиональной подготовки 

или сменить сферу деятель-

ности.

РОБОТ ЖАЖДЕТ ЛЮБВИ
Человеку свойственно привязывать-

ся не только к людям, но и к животным, 

растениям, просто вещам. Мы уже не 

раз говорили о том, что человечество 

все больше зависит от своих мобиль-

ных гаджетов, но теперь появляется 

еще одна привязанность — к роботам 

и искусственному интеллекту. 

В Японии уже давно запустили в про-

дажу роботов-питомцев, которые мо-

гут вести себя как настоящие собаки 

или кошки. В продаже регулярно по-

являются новые роботы, которые по-

могают в домашних делах и на работе. 

С искусственным интеллектом уже 

можно говорить практически на рав-

ных. Недавно разработчики 

DeepMind от Google улучшили произ-

водительность алгоритма, научив 

искусственный интеллект мечтать. 

Роботы все больше становятся похо-

жи на людей, а люди все больше к ним 

привязываются.

Известный робототехник Дэвид Леви 

заявил, что уже в 2017 году в продажу 

могут поступить человекоподобные 

секс-роботы со способностью гово-

рить и реагировать на прикоснове-

ния. По его словам, общение с такими 

роботами будет строиться в зависи-

мости от сексуальной ориентации и 

вкусов их владельцев. Стоить чудо, ко-

торое точно ответит взаимностью, бу-

дет около 15 тысяч долларов. Но Леви 

уверен, что желающих купить игруш-

ку будет достаточно. И дело не только 

в том, что роботы удовлетворят сексу-

альные потребности. Эксперты счи-

тают, что секс-роботы вызовут силь-

ную эмоциональную привязанность. 

По мнению главы компании Abyss 

Creations Мэтта Макмаллена, в пер-

спективе у роботов будет развиваться 

собственный характер, а люди станут 

их любить.

Снято уже немало фильмов, в кото-

рых описывается любовь между чело-

веком и роботом. Например, в фанта-

стической мелодраме «Она» режис-

сера Спайка Джонза рассказана исто-

рия одинокого писателя Теодора, ко-

торый от скуки приобретает себе но-

вую самообучающуюся операцион-

ную систему. Он дает ей имя Саманта 

и не расстается с ней ни дома, ни в го-

стях, ни на работе. Каково же было 

его удивление, когда он осознал, что 

между ним и Самантой возникли те-

плые чувства, похожие на настоящую 

любовь. И такая история скоро может 

стать реальностью.

«По сути, секс-робот, как и любой дру-

гой робот, — это электронные «мозги» 

и механическое «тело». Сексуальный 

акт с механическим телом есть лишь 

техническое усложнение давно из-

вестных сексуальных практик, а вот 

чувства к электронным «мозгам» — 

действительно новое для человечест-

ва, — заметил директор департамента 

взаимодействия науки, технологий и 

общества Московского технологиче-

ского института и основатель Future 

Foundation Петр Левич. — Именно  бла-

годаря новым успехам на 

пути движения к искусственному ин-

теллекту робототехника получила но-

вый виток развития». 

Однако психологи считают, что эмоци-

ональные отношения с машинами мо-

гут привести к психологической деза-

даптации людей. «Привыкая к удоб-

ным, послушным, программируемым 

игрушкам, питомцам и друзьям, чело-

век теряет навык выстраивания обще-

ния с другими людьми. А это умение и 

так не на высоте у большинства людей, 

— заметил психолог-сексолог Вален-

тин Денисов-Мельников. — Общение с 

роботом не требует умения объя-

снять, аргументировать, договари-

ваться, коммуницировать. Кажется, 

что это удобно, но любой механизм, 

навык, орган, которые не используют-

ся, постепенно атрофируются. А люди 

и так-то не сильны в искусстве меж-

личностной коммуникации».  

Итак, с одной стороны, у нас есть воз-

можность поиска возлюбленных в ре-

альной жизни, с другой стороны, на 

все согласный и программируемый 

робот. К чему начнут склоняться 

люди? На первый взгляд, с роботом 

проще. От тебя требуется меньше 

усилий, но и получаешь ты от этого 

взаимодействия несоизмеримо 

меньше.

Такие роботы сделают проще жизнь 

тех, кому трудно общаться с людьми 

по тем или иным причинам. «Напри-

мер, роботы смогут скрасить жизнь 

людей с ограниченными возможно-

стями или детей-сирот. Роботы-роди-

тели вполне могли бы сыграть пози-

тивную роль в развитии ребенка, — от-

метил Валентин Денисов-Мельников. 

— Конечно, объятия и тепло робота не 

заменят человеческое тепло, но луч-

ше это, чем ничего».

Роботизация — естественный процесс 

развития. Важно, что многие тяжелые 

и вредные действия можно перепору-

чить машинам. Но надо ли заменять 

роботами любимых и друзей? «В лю-

бом случае робот не способен заме-

нить близкого человека, с которым мо-

жет быть понимание с полуслова, об-

мен улыбками, человеческим теплом. 

У роботов не будет того, во что мы влю-

бляемся, — обаяния, искренности, влю-

бленности в нас, — подчеркнул психо-

лог. — А из этого и складываются наши 

отношения, любовь, страсть, готов-

ность жертвовать собой».

По его мнению, секс-роботы будут 

оставаться помощниками для удов-

летворения сексуальных потребно-

стей. Но секс имеет не только физио-

логическую составляющую. «Физиче-

ская разрядка приносит разочарова-

ние, если она не сопровождается пси-

хологической и эмоциональной раз-

рядкой. Так что роботы-возлюблен-

ные никак не смогут заменить люби-

мого человека со всеми его достоин-

ствами и даже недостатками», — резю-

мировал Валентин Денисов-Мельни-

ков.

ХАКЕРЫ ВОРУЮТ ИГРАЮЧИ
Индустрия онлайн-игр является од-

ной из самых прибыльных, поэтому 

она все чаще становится желанной 

целью киберпреступников. До недав-

него времени их атаки были нацелены 

только на кражу учетных записей 

пользователей и данных банковских 

карт. Но эту информацию нельзя бы-

стро монетизировать, поэтому хаке-

ры переключились на зарабатывание 

денег на продаже игровой валюты.

Каждая онлайн-игра имеет свой тип 

валюты, которую игроки используют 

для покупки предметов, оружия, «уме-

ний» и других сервисов. Обычно эта 

валюта зарабатывается в процессе 

игры за счет выполнения различных 

заданий или при переходе с одного 

уровня на другой. Однако существуют 

и альтернативные способы ее получе-

ния, одним из которых является 

RealMoneyTrading (RMT) — покупка 

виртуальной валюты за реальные 

деньги на специализированных ин-

тернет-биржах.

В большинстве виртуальных игр та-

кой способ получения валюты запре-

щен, а против тех, кто его использует, 

применяются специальные меры. 

Ведь покупка игровой валюты на сто-

ронних площадках не только наносит 

ущерб компаниям — разработчикам 

онлайн-игр, но и демотивирует игро-

ков, зарабатывающих валюту по пра-

вилам игры.

Теперь же такие интернет-биржи ста-

ли еще и новым способом легализа-

ции средств киберпреступников. 

«Процесс отмывания денег с помо-

щью продажи игровой валюты состо-

ит из пяти основных этапов: получе-

ние игровой валюты, продвижение на 

специальных площадках или в соцсе-

тях, получение платежей, конверта-

ция в криптовалюту и, наконец, финан-

сирование других киберкриминаль-

ных активностей», — рассказали ана-

литики компании Trend Micro 

Incorporated.  Они выяснили, что 

основными способами получения иг-

ровой валюты для продажи на сторон-

них площадках являются кража валю-

ты у отдельных пользователей с помо-

щью троянов и других вредоносных 

программ, использование ошибок 

или уязвимостей в игровых алгорит-

мах, а также «голд фарминг» — исполь-

зование многочасового труда низкоо-

плачиваемых геймеров. Кроме того, 

чтобы автоматизировать деятель-

ность человека в процессе игры для 

заработка игровых денег, уже много 

лет используются специальные про-

граммы — игровые боты.

По словам руководителя аналитиче-

ского центра Zecurion Владимира Уль-

янова, злоумышленники могут пере-

хватывать информацию об игровых 

аккаунтах двумя способами: в процес-

се аутентификации пользователя в 

игре или с помощью вредоносных 

программ, которые взламывают 

устройство. Если же игровые аккаун-

ты взламываются из-за уязвимостей 

самой игры и пользователь здесь ни 

при чем, тогда разработчики, как пра-

вило, устраняют уязвимость и возвра-

щают потерянное «золото». «Если 

взлом произошел по вине разработ-

чиков, они могут вернуть украденные 

игровые деньги, «откатив» систему на-

зад на несколько дней и вместе с ней 

все действия игрового персонажа, — 

рассказал Владимир Ульянов. — Все 

«ходы» в игре сохраняются».

По мнению эксперта, взлом компью-

терных игр сейчас — не очень большой 

сегмент киберпреступной индустрии, 

но с каждым годом он растет, посколь-

ку в игры приходит все больше людей, 

которые не жалеют реальных денег, 

чтобы «прокачаться» быстрее.

Лидерами по числу вторичных площа-

док для продажи игровой валюты явля-

ются многопользовательские роле-

вые онлайн-игры. По оценкам Trend 

Micro, рынок продажи виртуальной ва-

люты за реальные деньги в основном 

ориентирован на игры для ПК. Сущест-

венно меньшее число площадок про-

дает валюты для игровых устройств, 

таких как Xbox, PlayStation и другие.

«Если говорить об онлайн-биржах, ко-

торые занимаются продажей игровых 

валют, это вполне легальные площад-

ки, которые работают в открытом Ин-

тернете, но они могут быть зареги-

стрированы, например, на Каймано-

вых островах, — пояснил Владимир 

Ульянов. — Конечно, их деятельность 

вредит бизнесу разработчиков игр, но 

судиться с ними бесполезно. Можно 

попытаться с ними договориться, как 

это делают сегодня некоторые право-

обладатели с пиратскими ресурсами, 

выводя их в легальное поле».

БЫЧОК ИЛИ КОРОВКА?
Данные становятся «топливом цифро-

вой экономики», Интернет вещей (IoT) 

— ее драйвером, а облако — тем необхо-

димым и универсальным инструмен-

том, в котором сегодня компании мо-

гут реализовать любой проект.

Датчики Интернета вещей начали ис-

пользовать для предсказательной ана-

литики в разных сферах. Один из ярких 

примеров последнего времени — ис-

пользование технологии машинного 

обучения и IoT для предотвращения 

поломки лифтов.

Проект ThyssenKrupp запустил сер-

вис, который с помощью многочи-

сленных сенсоров отслеживает со-

стояние лифтов в реальном времени. 

Это позволяет провести необходимые 

профилактические работы и избежать 

поломки. Датчики снимают все значи-

мые показатели — от температуры дви-

гателя и состояния шахт до скорости 

движения кабины и работы дверей. 

Для каждого из лифтов есть около 400 

кодов возможных ошибок, которые 

контролируются системой. Все дан-

ные агрегируют и анализируют в ин-

теллектуальной системе в облаке 

MicrosoftAzure. Таким образом, компа-

ния запустила систему самодиагно-

стики лифтов, которая предотвращает 

различные инциденты.

Другой яркий пример — обслуживание 

гоночных болидов Formula 1. Во время 

гонок машина буквально нашпигована 

различными датчиками: обычно на бо-

лид установлено около 200 сенсоров. 

Данные с них передаются по 2000 ка-

налов, идет постоянный поток данных. 

Он также обрабатывается с помощью 

облачного сервиса в реальном време-

ни. «Собранные данные используются 

для усовершенствования болида, — 

рассказали представители Lotus/

Renault. — На основе этой информации 

вносятся предложения об изменени-

ях, которые могут касаться не только 

самих деталей, узлов, агрегатов. Это 

могут быть концептуальные вещи, свя-

занные с изменениями конструкции, 

производственных процессов или за-

меной материала».

А молодая российская компания Bright 

Box создала сервис «подключенный 

автомобиль» и превратила смартфон в 

дистанционный пульт управления для 

машины. Connected Car-Remoto вклю-

чает в себя устройство, установлен-

ное в автомобиле, которое позволяет 

дистанционно управлять машиной со 

смартфона при помощи приложения. 

Анализ данных помогает производи-

телям и автодилерам качественнее об-

служивать клиентов. В результате рас-

тет их лояльность, а заодно и продажи.

Кроме того, такой сервис позволяет 

проводить диагностику машины уда-

ленно и выявлять технические ошиб-

ки. Водители, например, могут полу-

чать уведомления о приближении 

даты планового техосмотра.

А производитель авиационных двига-

телей Rolls-Royce анализирует инфор-

мацию с датчиков двигателя с помо-

щью Azure Machine Learning. Это по-

зволяет сократить потребление топли-

ва.

Но самый оригинальный способ ис-

пользования технологий IoT изобрели 

в Японии. Компания Fujitsu при помо-

щи датчиков, облачных технологий и 

машинного обучения создала реше-

ние «подключенные коровы». Сервис 

получил название Gyuho. Анализируя 

поведение коров, сервис помогает по-

высить эффективность животновод-

ства. Датчики и аналитические систе-

мы отслеживают лучшее время для 

осеменения коров и позволяют даже 

регулировать пол будущего потомст-

ва. Благодаря этому можно регулиро-

вать численность поголовья.

Вся информация, которая собирается 

с датчиков и сенсоров Интернета ве-

щей, хранится в облаке. Поэтому са-

мым важным является вопрос обеспе-

чения безопасности данных. Для уста-

новления единого международного 

подхода к защите данных даже суще-

ствует особый стандарт в области за-

щиты конфиденциальной информа-

ции в облачных хранилищах. Он разра-

ботан Международной организацией 

по стандартизации (ISO) и получил ко-

довое обозначение ISO/IEC 27018. 

Этот стандарт имеет важное практиче-

ское значение для корпоративных 

пользователей во всем мире.

«Для защиты данных принимаются все 

необходимые юридические и техноло-

гические меры: например, шифрова-

ние данных на каждом из этапов рабо-

ты с ними или многоуровневая защита 

учетных данных администраторов 

процесса», — резюмировал директор 

по маркетингу технологий обработки 

данных и облачной платформы 

Microsoft в России Дмитрий Марченко.

ОБРАЗОВАНИЕ ОТНОШЕНИЯ БЕЗОПАСНОСТЬ ИННОВАЦИИ

Уход обучения в онлайн-сферу делает образование доступнее.

Любовь роботов 
из художествен-
ного вымысла 
становится реаль-
ной жизнью.

Анализируя поведение коров, фермер может поднять надои.

Граница между виртуальными и реальными деньгами сегодня практиче-
ски стерта, что играет на руку кибермошенникам.

ТЕХНОЛОГИИ Ученые впервые зарядили гаджет лазерным лучом

Космос вместо розетки
КОНТЕНТ Россияне стали смотреть больше мобильного видео

Голубой экран не гаснет
О

течественные ученые смо-
гли зарядить мобильный 
телефон лазерным лучом. 

Чтобы насытить аккумулятор 
устройства, фотонам пришлось 
преодолеть дистанцию в 1,5 ки-
лометра. Такая технология будет 
удобна не только на Земле: по та-
кому же принципу космические 
корабли смогут передавать энер-
гию друг другу.

Беда всех устройств — малая 
емкость аккумулятора. Однако 
наши ученые смогли решить эту 
проблему. Инженеры российской 
ракетно-космической корпора-
ции (РКК) «Энергия» провели эк-
сперимент по зарядке смартфона 
узконаправленным пучком фо-
тонов (лазером) с расстояния в 
1500 метров.

Трансмиссия лазерного луча 
происходила с использованием 
специальной излучающей и при-
нимающей аппаратуры. Послед-
няя трансформировала энергию 
фотонов в электричество.

Лазер мощностью в 5 ватт 
установили на шестом этаже од-
ного из зданий в подмосковном 

Королеве. На крыше другого зда-
ния расположили мишень диаме-
тром 10 сантиметров. В нее была 
вмонтирована специальная ап-
паратура, которая энергию света 

преобразовывала в электриче-
ский ток. Эту аппаратуру подсое-
динили к зарядному порту обыч-
ного мобильного телефона.

 «Телефон удалось зарядить на 
расстоянии полтора километра 
за час. Точный процент зарядки 
сейчас подсчитывают специали-
сты», — рассказали разработчики 
после проведенного эксперимен-
та.

В бытовом плане сложно уви-
деть практическую примени-
мость технологии зарядки смар-
тфона лазером, рассказал «Рос-
сийской газете» генеральный ди-

ректор аналитического агентст-
ва TelecomDaily Денис Кусков.

Однако ученые не останавли-
ваются на достигнутом. После 
успешного наземного теста тех-
нологию опробуют в небе: снача-
ла попробуют в воздухе зарядить 
любительский беспилотник, а за-
тем — профессиональный дрон. 
После этого система пройдет об-
катку в космосе, на околоземной 

орбите. Ведь в конечном счете 
цель наших ученых в том, чтобы 
заряжать не телефоны, а косми-
ческие аппараты.

Так, в ближайшее время будет 
проведен эксперимент по пере-
даче энергии с Международной 
космической станции на косми-
ческий грузовик «Прогресс». 
Расстояние между МКС и кора-
блем, по замыслу авторов, соста-
вит 1—2 километра.

З
а последние шесть лет время, 
которое люди ежедневно 
тратят на просмотр ТВ и ви-

део на мобильных устройствах, 
выросло на 85 процентов. Зато 
просмотр видео на телевизорах и 
компьютерах упал на 14 процен-
тов, подсчитали аналитики ком-
пании Ericsson.

Среднее время смотрения на 
экранах мобильных устройств за 
четыре года выросло более чем на 
200 часов в год. Если в 2012 году 
время просмотра видео на мо-
бильных устройствах составляло 
8 часов в неделю, то сейчас уже  12.

Но интерес к ТВ и видео не 
уменьшается. Пользователи смо-
трят контент «запоем», почти 37 
процентов опрошенных просма-
тривают по две и более серии под-
ряд в неделю, а каждый пятый де-
лает это ежедневно.

Зато сам процесс поиска кон-
тента превратился в главное разо-
чарование для пользователей. По-
иск интересного видео по запросу 
отнимает сегодня больше време-
ни, чем выбор линейных телепе-
редач.

По мнению аналитиков App 
Annie, чтобы добиться успеха в 
мобильной индустрии, традици-
онным ТВ-сетям надо мыслить, 
как разработчикам приложений. 
Используя передовые подходы 
лучших приложений потоковой 

передачи видео, эффективные 
стратегии привлечения и удержа-
ния пользователей, можно повы-
сить число просмотров, лояль-
ность клиентов и частоту взаимо-
действия с ними. Благодаря систе-
ме подписки в приложениях сер-

висы, подобные Netflix, HBO 
NOW и IQIYI, штурмуют верши-
ны мировых рейтингов доходов и 
вот-вот обойдут игровые сервисы.

«Потоковая передача видео на 
мобильных устройствах — объем-
ный рынок, и он продолжает бы-
стро расти. В конце 2015 года уже 
47 процентов мировых просмо-
тров видео приходилось на смар-
тфоны и планшеты», — отмечают 
аналитики.

По мере того как растет мощ-
ность и диагональ экранов смар-
тфонов, пользователи все меньше 
используют планшеты. Но пока 
потоковое смотрение остается за 
последними.

При этом пользователи зача-
стую используют больше чем 
один сервис. По данным «Мега-
ФонТВ», самые популярные для 
мобильного просмотра сериалы 
это «Игра престолов», «Страш-
ные сказки», «Черные паруса». Из 
телеканалов россияне чаще всего 
смотрят на мобильных экранах 
Первый канал, Матч ТВ и ТНТ. 
Пик просмотров приходится на 
время с 21.00 до 22.00.

Акцент

 Беда всех устройств — 
малая емкость аккумулятора, 
но отечественные ученые 
смогли решить эту проблему

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ ВОРОНИНА, ЯРОСЛАВ НИКОЛАЕВ

ПРОГНОЗ 

Александр Потапов ,
исполнительный директор Российской венчурной компании:

— Исходя из аналитических данных «большой четверки», рынок Интернета ве-

щей уже глобальный. Сейчас к Сети подключены более 5 миллиардов вещей, а к 

2020 году их будет в 5—10 раз больше. Таким образом, к 2020 году глобальный 

рынок может достичь 1,7 триллиона долларов. Оправдается ли прогноз и в це-

лом скорость развития технологического феномена Интернета вещей, зависит 

от стоимости сопутствующих технологий, например скорости передачи дан-

ных, стоимости хранения и обработки информации, коллаборации крупных иг-

роков на этом рынке и многих других факторов. 

На мой взгляд, Интернету вещей мало уделяется внимания. За последний год на-

иболее заметными в медиа примерами применения IoT стали сферы ЖКХ и 

транспорта. Так, с начала этого года согласно нормам Таможенного союза все 

автомобили, производящиеся в ЕАЭС, должны будут в обязательном порядке 

оборудоваться системой «ЭРА-ГЛОНАСС» — кнопкой спасения в условиях ДТП. 

Интернет вещей ближе, чем кажется, но об этом мало кто говорит.
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ГЕЙМЕР ГОТОВ РАСКОШЕЛИТЬСЯ

По данным компании NewZoo, которая исследует рынок игр и киберспорта, в 

России 59,5 миллиона геймеров, и 30,8 миллиона из них готовы тратить деньги 

на игры. По прогнозам российский игровой рынок будет расти со среднегодо-

вым темпом роста в 5,2 процента, что выше, чем в любой стране Западной Евро-

пы. К 2018 году он достигнет объема в 1,5 миллиарда долларов. Согласно сов-

местному исследованию PayPal и SuperData Research Россия является европей-

ским лидером киберспорта как по объемам рынка, так и по числу участников.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Корейском институте передо-
вой науки и технологий создали 
гибридный вариант электроба-
тареи, скорость подзарядки ко-
торой в сто раз выше, чем у ли-
тий-ионных аккумуляторов. Ин-
новационный аккумулятор рабо-
тает на суперконденсаторах, ко-
торые представляют собой ги-
брид конденсатора и химической 
батареи. Эта технология будет 
применяться в автотранспорте 
и электронных гаджетах.
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США

ВЕТЕРАНАМ ПОЛОЖЕНЫ ЛЬГОТЫ

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

В 
США сборы от налогов 
на недвижимость один 
из ключевых источни-
ков поступлений в каз-
ну региональных вла-

стей. Регулирование ставок и 
сбор налогов ведутся не феде-
ральным правительством или 
штатами, а районными или го-
родскими властями. Поэтому на-
логовые ставки варьируются от 
одного округа к другому. Кроме 
того, они зависят и от предназна-
чения недвижимости: жилое, 
офисное, промышленное.

Если рассчитывать среднюю 
ставку налога для каждого штата, 
то, по данным исследовательского 
центра Tax Foundation, самый низ-
кий показатель на Гавайских 
островах — 0,28 процента от стои-
мости жилья. Это, правда, отчасти 
компенсируется тем, что недви-
жимость на островах самая доро-
гая в США. Из континентальных 
штатов самый низкий средний на-
лог в Алабаме — 0,43 процента, са-
мый высокий в Нью-Джерси — 2,38 
процента. Примерно половина 
штатов взимает имущественный 
налог на владение автомобилем — 

от 0,37 процента его стоимости в 
Монтане до 4,76 процента в Род-
Айленде.

Согласно данным Бюро пере-
писи населения США среднеаме-
риканское домохозяйство платит 
налогов на недвижимость на сум-
му около 2,1 тысячи долларов в 
год. Впрочем, в отдельных районах 
Нью-Джерси, по данным Tax Policy 
Center, рядовому домовладельцу 
приходится выкладывать на эти 
цели более 9 тысяч долларов еже-
годно. Зато в Алабаме есть райо-
ны, где налог на недвижимость об-
ходится американцам менее 250 
долларов в год.

Стоимость имущества для рас-
чета налога определяется специа-
листом, который нанимается 
местными властями, и примерно 
должна совпадать с рыночной це-
ной. Если владелец собственности 
недоволен оценкой, он может 
оспорить ее в суде. Если недвижи-
мость недавно перешла из рук в 
руки, то нередко ее оценка совпа-
дает с суммой сделки.

За неуплату налога сначала на-
считают пени или штраф, а потом 
могут и арестовать имущество и 
выставить его на продажу для взы-
скания причитающейся суммы. 
По данным Национальной ассоци-

ации налоговых арестов, ежегод-
но невыплаченными остаются на-
логи на сумму до 11,8 миллиарда 
долларов. От налогов обычно ос-
вобождается недвижимость, при-
надлежащая благотворительным, 
медицинским, некоммерческим, 
образовательным и религиозным 
организациям. По данным «Нью-
Йорк пост», в среднем бюджет 
Нью-Йорка недополучает из-за 
льготных категорий имуществен-
ных налогов на сумму около 13,5 
миллиарда долларов каждый год.

Существуют налоговые выче-
ты, в том числе для ветеранов, ког-
да налог рассчитывается не с пол-
ной стоимости имущества, а толь-
ко с ее части или не взимается во-

обще. Широко распространен вы-
чет для тех, кто проживает в собст-
венном доме, а не, например, сда-
ет его в аренду. Этот вычет не-
редко используется недобросо-
вестными налогоплательщиками. 
Ведь в США нет единой базы дан-
ных, которая привязывала бы соб-
ственность к номеру социального 
страхования (идентификацион-
ный номер, в том числе играющий 
роль ИНН. — «РГ»), поэтому тот, 
кто имеет несколько домов или 
участков в разных штатах, указы-
вает каждый из них как место 
основного проживания и тем са-
мым экономит на налогах.

Нередко бывает и так, что 
один и тот же дом или участок мо-

жет формально относиться сразу 
к нескольким административно-
территориальным единицам, 
устанавливающим налог на соб-
ственность. Власти штатов обыч-
но требуют унификации налого-
вых ставок в таких случаях. Зако-
нодательство штатов также мо-
жет устанавливать определенные 
рамки для налоговых ставок, пра-
вил оценки стоимости имущест-
ва. Но поступления от сборов 
имущественных налогов идут в 
казну окружных и городских вла-
стей, а затем расходуются на раз-
личные услуги для населения, на-
пример, на финансирование 
школ. Такое распределение — 
предмет горячих споров. Сторон-
ники того, чтобы имуществен-
ный налог взимался властями 
штатов, а не на более низком 
уровне, считают, что в этом слу-
чае можно было бы обеспечить 
более равномерное распределе-
ние средств между школьными 
округами, выровнять средний 
уровень школ по штату. Против-
ники не хотят делегировать нало-
говые полномочия властям шта-
тов, предпочитая оставить иму-
щественный налог за местными 
властями, более близкими к насе-
лению на местах.

Как у них Сколько можно взять с налогоплательщика? Об этом рассказывают корреспонденты «РГ»

В казну —  без отказа

Акцент

 Среднеамериканское 
домохозяйство платит 
налогов на недвижимость 
на сумму около 2,1 тысячи 
долларов в год 

В Германии многие бюргеры отказываются от шикарных вилл именно из-за высоких ежегодных налогов, предпочитая жить со вкусом, но в жилье подешевле. 
И такая тенденция свойственна большинству стран мира, если, разумеется, речь не идет об очень богатых людях.

ГЕРМАНИЯ

НЕТ В КРЫШЕ СЧАСТЬЯ

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

СЧАСТЛИВЫХ собственников 
жилья и гаражей в Германии не 
так много. Лишь около трети 
всех бюргеров могут похвастать-
ся собственной квартиркой, а то 
и домом. Все остальные снимают 
жилье. Однако они счастливо ос-
вобождены от налогов на покуп-
ку земельных участков и основ-
ного налога на них же.

Дело в том, что в ФРГ налоги 
платятся не на здания или вы-
строенные объекты, а на земель-
ные участки со всеми находящи-
мися на них домами и гаражами. 
То есть, скорее, не за крышу над 
головой, а за землю под ногами. 
Продать дом отдельно от участ-
ка, на котором он стоит, вообще 
невозможно. Собственник квар-
тиры в многоэтажном доме пла-
тит причитающуюся на его долю 
часть налога на земельный уча-
сток, на котором возведено зда-
ние. Естественно, стоимость 
участка повышается в зависимо-
сти от построенного на нем объ-
екта, а также, к примеру, находя-
щихся на нем английских садов и 
живущих в них птиц. Налог на 
первичное приобретение зе-
мельного участка рассчитывает-
ся в процентах от его стоимости. 
При покупке земельного участка 
за 250 тысяч евро, например, как 
граждане страны, так и нерези-
денты должны заплатить 0,5 
процента, за последующие 150 
тысяч евро покупной цены набе-
гают еще 2 процента, за все 
остальные прибавления в цене 
начисляется в общем еще плюс 
3,5 процента. 

Налог на покупку земельного 
участка отпадает, если он был 
приобретен за так и если было 
уплачено менее 30 процентов 

его настоящей стоимости. От 
оплаты налогов освобождаются 
и предприятия при передаче зе-
мельных участков в ходе, напри-
мер, реструктуризации. В законе 
о налоге на приобретение зе-
мельных участков скрупулезно 
прописаны все сложные нюан-
сы, которые возникают при ос-
вобождении от оплаты налога на 
земельный участок в случае 
смерти, при передаче родствен-
никам и для коммерческих пред-
приятий. Однако главное усло-
вие освобождения от оплаты — 
неделимость участка в экономи-
ческом отношении и использо-
вание для одной цели всех его со-
ставляющих. 

Налог зависит от общей стои-
мости участка, а соответствен-
но, и долевой стоимости куплен-
ной на нем квартиры или слу-
жебного помещения. Расчет его 
проводится по сложным табли-
цам, однако в результате получа-
ется, что за более дорогие участ-
ки и платить приходится больше. 
Налог на маленькую квартирку 
стоимостью 14 тысяч евро со-
ставит всего 15,23 евро в год. Од-
нако собственный домик на не-
большом земельном участке бу-
дет стоить ежегодно уже около 
пары сотен евро. Дальше — боль-
ше. Так что многие бюргеры от-
казываются от шикарных вилл 
именно из-за высоких ежегод-
ных налогов, предпочитая жить 
со вкусом, но подешевле. Если 
основной налог превышает 75 
евро в год, то платить его надо 
долями четыре раза в год — каж-
дый раз 15 февраля, мая, августа 
и ноября. Не требуется платить 
основной налог только на части 
земельного участка, находящие-
ся в общественном пользовании 
— дорожки, клумбы или каналы, 
например. 

ГРЕЦИЯ

ИМУЩЕСТВО 
ИДЕТ 
СО СКИДКОЙ

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

СЕМЬ лет экономической ре-
цессии в Греции в буквальном 
смысле обрушили цены на мест-
ную недвижимость. По сравне-
нию с 2009 годом жилье в сол-
нечной Элладе подешевело на 45 
процентов и продолжает падать 
в цене. А из-за взлетевших за ко-
роткое время налогов многие 
владельцы стремятся любыми 
способами избавиться от собст-
венности, массово отказывают-
ся от вступления в наследство и 
даже идут на безвозмездную пе-
редачу земли, домов и квартир 
на баланс государства. 

По требованию международ-
ных кредиторов правительство 
страны ввело единый имущест-
венный налог ENFIA, в качестве 
одного из источников погаше-
ния бюджетного дефицита и дол-
гов. Налог имеет базовую ставку, 
а также повышающие коэффи-
циенты, привязанные к возрасту 
недвижимости, наличию пар-
кинга или кладовки, этажность и 
так далее. Только в текущем году 
за счет ENFIA греческие власти 
намерены пополнить бюджет на 
2,6 миллиарда евро. 

«Правительство собирает с 
собственников недвижимости 
просто дикие деньги. За свою 
трехкомнатную квартиру в Афи-
нах площадью 100 метров мне 
нужно заплатить 2800 евро годо-
вого налога. И это при том, что 
средняя зарплата в стране нахо-
дится на уровне 800 евро, а без 
работы сидит каждый четвертый 
грек», - рассказала “РГ” житель-
ница греческой столицы Эмилия 
Принотаки.  

В Греческой федерации риел-
торов подтверждают, что задран-
ные налоги значительно снизили 
инвестиционную привлекатель-
ность местной недвижимости, в 
прошлом, одного из главных 
столпов экономики страны. В 
итоге, сегодня количество объяв-
лений о продаже квартир, домов 
и земельных участков в Элладе 
многократно превышает спрос: 
число сделок с 2008 года упало 
на 87 процентов, а в базе данных 
прочно зависли более 250 тысяч 
объектов недвижимости. В Афи-
нах, Салониках и других круп-
ных городах страны пустуют де-
сятки тысяч квартир. Стоимость 
некоторых обвалилась до 300—
400 евро за квадратный метр, 
тогда как в 2008 году цены стар-
товали от 1000 евро за «ква-
драт». Оказавшись не в состоя-
нии продать свои апартаменты, 
греки пытаются сдавать их в 
аренду, порой по бросовым це-
нам. Например, 300 евро в месяц 
за «однушку» в Афинах считает-
ся вполне нормальной ценой.  О 
плачевной ситуации на местном 
рынке недвижимости красноре-
чиво свидетельствуют и много-
численные объявления о прода-
же или сдаче квартир, развешан-
ные буквально на каждом доме.

Любопытно, что в непосред-
ственной близости от теплого 
моря на территории материко-
вой Греции продается более 30 
тысяч объектов, причем боль-
шая часть предложения сосредо-
точена в сегменте общей стои-
мостью до 100 тысяч евро. В «за-
мороженном» состоянии нахо-
дится и рынок недвижимости на 
многочисленных греческих 
островах в Эгейском и Иониче-
ском морях. «До начала кризиса 
я хотела продать наше семейное 
неоклассическое домовладение 
с огромным участком в 8 тысяч 
квадратных метров на прекра-
сном острове Андрос всего в 
паре часов езды от Афин за 800 
тысяч евро, — рассказывает «РГ» 
Аспасиа Каллиакуда. — Террито-
рия настолько большая и так хо-
рошо расположена, что здесь 
можно было бы открыть целый 
отель, но спроса нет и мне прихо-
дится снижать цену на объект 
вдвое». 

По словам продавца, расста-
ваться с собственностью прихо-
дится именно из-за резко взле-
тевших налогов на недвижи-
мость, которые она не в состоя-
нии оплачивать. 

ЯПОНИЯ

ЯНВАРСКОЕ ПИСЬМО

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

ЖИТЕЛИ Японии, имеющие в 
собственности недвижимость 
или земельные участки, ежегод-
но облагаются налогом. В январе 
от муниципалитетов приходит 
уведомление, в котором указы-
вается, какую сумму должен вне-
сти налогоплательщик в город-
скую казну.

Такими налогами облагаются 
как физические, так и юридиче-
ские лица. Деньги в бюджет мож-
но перечислить с помощью бан-
ков, почтовых отделений и даже 
магазинов шаговой доступно-
сти, так называемых «комбини». 
Если оплата налогов по каким-
либо причинам задерживается, 
начисляется соответствующая 
пеня.

Налоговая ставка на недви-
жимое имущество, а также на зе-
мельные участки в Японии со-
ставляет 1,4 процента от их об-
щей стоимости. Оценка произво-
дится местными властями и фик-
сируется в специальной ведомо-
сти. Кроме того, еще 0,3 процен-
та от стоимости жилых помеще-

ний удерживают городские влас-
ти. Предполагается, что указан-
ные средства будут направлены 
на развитие населенных пун-
ктов, их планирование.

По аналогичным ставкам на-
логами облагаются и граждане за-
рубежных государств, имеющие 
недвижимость на территории 
Японии. Кстати говоря, если ино-
странец имеет сложности с запол-
нением налоговой отчетности 
или просто не хочет тратить вре-
мя на сложные процедуры, он мо-
жет нанять специального агента, 
который будет делать кропотли-
вую работу за него.

Граждане Страны восходяще-
го солнца вносят налоговую оп-
лату ежеквартально начиная с 
апреля месяца, когда в Японии 
стартует финансовый год.

Помимо этого, японцы обяза-
ны платить налог при регистра-
ции вновь введенной в эксплуа-
тацию недвижимости. К приме-
ру, в случае, когда дом только что 
построен и человек оформляет 
на себя квартиру, он вынужден 
будет заплатить в городскую 
казну 0,4 процента от стоимости 
апартаментов. 

ТУРЦИЯ

ДОРОЖЕ ВСЕГО ЗЕМЛЯ

Леонид Пчельников, 
«Российская газета», Стамбул

В СООТВЕТСТВИИ с законом 
1976 года собственник любой 
недвижимости в Турции должен 
ежегодно платить соответствую-
щий налог государству, будь то 
квартира, дом, офис или про-
мышленные площади.

При этом размер налога для 
владельцев собственности в го-
роде и за пределами городской 
черты разнится. Например, вла-
делец квартиры в городе должен 
заплатить 0,002 от ее стоимости 
на текущий момент с учетом ин-
дексации и роста ее цены. А вла-
делец жилья, находящегося вне 
городской черты, заплатит всего 
0,001. Собственники земельного 
участка, пригодного для строи-
тельства, должны казне ежегодно 
0,004 от его рыночной стоимо-
сти. Столько же необходимо за-
платить за недвижимость, кото-
рая используется для получения 
прибыли, то есть за офисы или 
промышленные помещения. До-
роже всего содержать земельный 
участок, капитальное строитель-
ство на котором не предусмотре-
но. Он обойдется хозяину в 0,006 
от его стоимости ежегодно.

Турецкое законодательство 
предусматривает большое коли-
чество льгот и оснований для ос-
вобождения от уплаты налога на 
недвижимость. Например, если 
человек приобрел квартиру в но-
вом доме, то в течение последую-
щих 5 лет после покупки он бу-
дет платить лишь четверть нало-
га. Полностью от его уплаты ос-
вобождаются лица, не имеющие 
дохода, пенсионеры, инвалиды, 
вдовы и сироты, при этом у вы-
шеперечисленных лиц в собст-
венности должно быть не более 
одного жилого помещения, пло-
щадь которого не превышает 200 
квадратных метров. Кроме того, 
все желающие могут разделить 
сумму своего налога на 2 части. 
Первый платеж должен быть 
внесен до мая, а второй – до ноя-
бря каждого года.

Налог оплачивается денеж-
ным переводом из отделения по-
чты или банковской картой через 
Интернет на счет администрации 
района, в котором располагается 
недвижимость. На сайте налого-
вой службы есть калькулятор, ко-
торый поможет рассчитать стои-
мость облагаемой налогом не-
движимости, принимая во вни-
мание индексацию. 

Из-за возросших 
налогов многие 
в Греции стремятся 
избавиться 
от собственности
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ИТАЛИЯ

ПЛАТА НЕ ЗА РОСКОШЬ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

С
одержание недвижимости 
на территории Италии — 
дело весьма и весьма за-

тратное. Виной тому наличие 
различных статей расходов.

Покупатель недвижимости 
или земельного участка в Ита-
лии помимо основной стоимо-
сти недвижимости обязан опла-
тить налоги, услуги нотариуса 
(2—3 тысячи евро) и посредниче-
ство агентства недвижимости 
(в среднем 5 процентов от стои-
мости жилья). Вдобавок к этому 
покупатель недвижимости опла-
чивает регистрационный налог 
или, в качестве альтернативы, 
НДС, а также ипотечный и када-
стровый налоги. Регистрацион-
ный, ипотечный и кадастровый 
налоги оплачиваются в зависи-
мости от кадастровой стоимости 
недвижимости. 

Льготами на покупку первич-
ного жилья могут пользоваться 
резиденты Италии. Нерезидент 
может воспользоваться льгота-
ми на покупку «первичного жи-
лья», в случае если он в течение 
18 месяцев станет обладателем 
постоянной прописки. Во избе-
жание спекуляции объект недви-
жимости, приобретенный по 
льготам, не может быть продан 
ранее, чем через 5 лет после по-
купки. В противном случае льго-
ты утрачиваются и владельцу не-
движимости придется заплатить 
все дополнительные налоги и 
проценты. 

После приобретения жилья на 
владельца обрушивается еще 
один «букет» — из налогов. В част-
ности, он обязуется выплачивать 
единый муниципальный налог 
(IUS), который состоит из налога 
на услуги городских служб 
(TASI), налога на вывоз мусора 
(TARI) и налога на недвижимость 

(IMU). IMU начисляют исходя из 
кадастровой стоимости объекта 
недвижимости (от 0,4 до 0,7 про-
цента от стоимости).Оплата на-
лога целиком и полностью лежит 
на совести владельца, который 
самостоятельно заполняет блан-
ки и оплачивает этот налог два-
жды в год. Ставка налога варьи-
руется в зависимости от комму-
ны. Далее следуют расходы на 
кондоминиум, которые оплачи-
ваются с остальными жителями 
многоквартирного дома.

 Размер этих платежей варьи-
руется в диапазоне от 500 до 6 
тысяч евро в год. Он зависит от 
площади территории кондоми-
ниума и услуг. В частности, нали-
чие на территории бассейна или 
консьержа значительно увеличи-
вает сумму платежей. Дешевле 
всего содержать квартиру в кон-
доминиуме в Калабрии (500—600 
евро в год), правда, частенько 
здесь подводит качество услуг.

Жители западных стран тратят немалые средства своего семейного бюд-
жета на выплату различных налогов на собственность.
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ФУТБОЛ Москвичи 
победили на выезде 
«Терек» в матче РФПЛ

Грозный 
«Спартак»

Артур Нанян

СТОЛИЧНЫЙ «Спартак» одержал шестую победу под-
ряд в Премьер-лиге. Команда Массимо Карреры обыгра-
ла на выезде «Терек» в матче 15-го тура со счетом 1:0. 
Уже в первом тайме отличился защитник «красно-бе-
лых» Маурисио.

Еще в прошлом туре благодаря успеху в игре с «Амка-
ром» (1:0) спартаковцы гарантировали себе лидерство в 
турнирной таблице после первого круга. К экватору чем-
пионата москвичи подошли с отрывом в три очка от глав-
ного преследователя — питерского «Зенита» и серией из 
пяти побед. 

Конечно, «Спартак» впечатляет в этом сезоне, но выезд 
в Грозный, где «красно-белые» в последний раз выигрыва-
ли в 2011 году, должен был дать ответ на вопрос: действи-
тельно ли эта команда может всерьез претендовать на «зо-
лото» и набирать очки в тех матчах, в которых соперник 
выглядит лучше? Как показала игра с «Тереком» — может. 

Большую часть встречи гости провели на своей полови-
не поля, лишь изредка угрожая воротам Евгения Городова. 
Открыв счет уже в первом тайме, гости откровенно отдали 
инициативу «Тереку», но добились нужного результата. 

Что непривычно для «Спартака» последних лет — ко-
манда очень уверенно действует в обороне. Давненько та-
кого не было, чтобы «красно-белые» завершили первый 
круг с восемью пропущенными мячами. Главная заслуга в 
этом, безусловно, Карреры. Итальянец сумел наладить 
игру в защите, не ме-
няя при этом схемы. 
Кроме того, при Кар-
рере очень уверенно 
действует вратарь 
Артем Ребров, отыг-
равший на ноль в де-
сяти матчах. 

Но Каррера про-
сит не спешить с вы-
водами. По его сло-
вам, «Спартак» еще 
ничего не добился». 
«Наше будущее зави-
сит от борьбы в ка-
ждой отдельно взятой игре. Мы должны работать над со-
бой, потому что пока мы ничего не совершили. Лишь в мае 
будет понятно, кто будет чемпионом», — поведал Каррера.

Впервые с 2001 года, когда спартаковцы в последний раз 
стали чемпионами страны, они лидируют в таблице на про-
тяжении 12 туров. Также москвичи повторили клубный ре-
корд по набранным очкам в первом круге (37). В последний 
раз у «Спартака» такие показатели были в 2000 году.

Главный преследователь «Спартака» питерский «Зе-
нит» встречался накануне в гостях с «Краснодаром». Обе 
команды на прошлой неделе провели еврокубковые мат-
чи, что не могло не сказаться на их физическом состоянии. 
Первый тайм прошел на очень медленных скоростях. Мо-
ментов было мало, а те, которые возникали, становились 
следствием индивидуального мастерства футболистов. К 
примеру, уже в концовке тайма «Краснодар» мог открыть 
счет после удара Смолова, но в том эпизоде лучший бом-
бардир чемпионата все сделал сам: обработал мяч, ворвал-
ся в чужую штрафную и пробил. К несчастью для хозяев, 
Смолов не попал в угол.

Во втором тайме команды задвигались, но до поры до 
времени моментов не создавали. Все самое интересное 
произошло уже в концовке встречи. На 86-й минуте гости 
открыли счет усилиями Дзюбы. Казалось, ничто не поме-
шает «Зениту» добыть очередную победу и вновь сокра-
тить отставание от «Спартака», но хозяева совершили не-
большой подвиг, забив два мяча в компенсированное вре-
мя. Сначала отличился Марат Измайлов, а на 94-й минуте 
эффектным ударом через себя окончательный счет уста-
новил Торнике Окриашвили — 2:1. 

С места события Россия сыграет на Кубке конфедераций с Португалией, Мексикой 
и Новой Зеландией

Погадали на шарах
Илья Зубко, Казань 

Л
етом следующего года 
сборная России по 
футболу сыграет с 
лучшими сборными 
Европы, Северной 

Америки и Океании. Это стало из-
вестно на жеребьевке Кубка кон-
федераций, прошедшей в Акаде-
мии тенниса Казани.

Футбол в повторе
Жеребьевки — мероприятия 

довольно своеобразные. В Казани 
сама процедура распределения 
восьми команд-участниц по груп-
пам длилась ровно пять минут, а 
съезжаться на нее гости со всего 
мира стали еще за два-три дня до 
события. Потому что за кулисами 
происходит уйма важных вещей. 
Участники живут в одной гости-
нице, постоянно друг с другом об-
щаются — ходят на семинары, 
строят дальнейшие планы, обсу-
ждают что-то важное. В общем, 
большая футбольная тусовка. Для 
которой сама жеребьевка — ско-
рее, отличный повод собраться.

Казань исключением не стала. 
Тем более что для тех же чилий-
цев, новозеландцев или австра-
лийцев побывать в столице Татар-
стана — настоящее приключение. 
С пользой провел здесь время и 
президент ФИФА Джанни Инфан-
тино, который, похоже, оконча-
тельно проникся Россией. Глава 
мирового футбола успел приме-
рить национальный татарский 
наряд и тюбетейку, оценил рус-
скую зиму, постояв с непокрытой 
головой в настоящую метель, от-
крывая часы обратного отсчета 
времени до начала чемпионата 
мира-2018, побывал на «Казань 
Арене» и, вдохновленный увиден-
ным, дал пресс-конференцию. 
Хотя изначально подробно об-
щаться с журналистами вроде бы 
не собирался.

— Мы перешли от планирова-
ния к реальной футбольной жиз-
ни. И положим начало этому по-
трясающему путешествию, кото-
рое позволит миру открыть для 
себя Россию, — заявил Инфанти-
но. — Нам очень важно предста-
вить миру эту страну. Показать, 
что она открытая, гостеприимная 
и теплая. Кубок конфедераций и 
чемпионат мира позволят мно-
гим открыть глаза на Россию, на 
ее богатейшие историю и культу-
ру. Россия заслужила, чтобы ее 
узнали лучше, и мы будем делать 
все, чтобы ее продвигать.

Глава ФИФА честно признал-
ся, что лично он раньше немногое 
знал о нашей стране. И явно к ней 
проникся большой симпатией. Но 
помимо хвалебных отзывов гово-
рил швейцарец и о вполне кон-
кретных вещах. Например, поо-
бещал настоящую революцию в 
футболе. Которая начнется имен-
но в России.

— Подчеркну, что чемпионат 
мира-2018 будет первым, на ко-
тором мы будем использовать си-
стему видеопомощи судьям, что-
бы они не делали ошибок. Конеч-
но, ее нужно тестировать, и про-
веркой станет Кубок конфедера-
ций. Если все будет в порядке и 
тесты пройдут успешно, то 
система будет применяться и 
на чемпионате мира, — зая-
вил глава мирового футбола. 
Положив тем самым конец 
спорам, которые ведутся много 
лет. Напомним, что предыдущий 
президент ФИФА Йозеф Блаттер 
был категорически против вве-
дения видеоповторов. Однако 
новое руководство, очевид-
но, готово довериться 
технике.

Что же касается 
идеи расширить чи-
сло участников фи-
нальной стадии чем-
пионата мира с 32 до 
40 либо даже до 48 ко-
манд, то Джанни Ин-
фантино по-прежнему находит ее 
привлекательной. По его словам, 
футбол теперь не ограничивается 
Европой и Южной Америкой. «Он 
стал шире и больше, он охватыва-
ет весь мир», — заявил он. По сло-
вам главы ФИФА, выходов теперь 
два — либо сокращать представи-
тельство Европы и Южной Аме-
рики, либо расширять турнир. 
Инфантино подчеркнул, что если 
в финальной стадии будет даже 48 
команд, то это лишь 22 процента 
от всех членов ФИФА. И привел в 
пример чемпионаты Европы, где 
теперь участвуют 24 сборные, то 
есть почти половина от числа 
стран, входящих в УЕФА.

А вот будущее Кубка конфеде-
раций, кажется, весьма туман-
ным. И ходят упорные слухи, что 
турнир в России может стать по-
следним в его нынешнем виде. 
«Есть разные варианты, но ре-
шение пока не принято», — 
сказал Инфантино. Проведе-
нию Кубка конфедераций в 
2021 году мешает простой факт. 
Играть летом в Катаре — а именно 
эта страна примет ЧМ-2022 — ма-

лореально. Перенести же турнир 
на зиму, когда в разгаре клубный 
сезон, будет еще сложнее, чем по-
ставить на эти даты чемпионат 
мира. Так что пока ФИФА тактич-
но берет паузу.

С Россией проблем в этом 
смысле куда меньше. Вице-пре-
мьер правительства РФ, глава 
Оргкомитета «Россия-2018» Ви-
талий Мутко, в свою очередь, 
рассказал, что подготовка к Куб-
ку конфедераций находится в ре-

шающей стадии. Два стадиона, 
как известно, уже готовы — это 
«Казань Арена» и стадион мо-
сковского «Спартака». По пово-
ду двух оставшихся Виталий Ле-
онтьевич также высказался оп-
тимистично.

— Стадион «Фишт» в Сочи в де-
кабре будет сдан, а в марте мы 
планируем провести на нем пер-
вый матч с участием сборной Рос-
сии, — сказал Мутко. — Стадион 
«Зенита» тоже будет готов в бли-
жайшее время, и мы надеемся в 
марте—апреле провести на нем те-
стовое соревнование. Кроме того, 
готовится 12 тренировочных 
площадок — это то наследие, ко-

торое останется после чемпио-
ната мира и сможет использо-

ваться для развития футбола. 
Транспортная и гости-
ничная инфраструкту-

ра во всех четырех городах, где 
пройдет Кубок конфедераций, 
также не вызывают сомнений. 

Кому больше повезло
Сборная России на правах хо-

зяйки автоматически отправи-
лась в группу А. И получить в со-
перники могла таким образом 
лишь одну из трех «сеяных» ко-
манд — Германию, Чили или Пор-
тугалию. Но Елена Исинбаева, 
вышедшая на сцену в ослепи-
тельно красном платье, сразу же 
отправила немцев в группу В. И 
многие российские болельщики 
наверняка облегченно выдохну-
ли. Встречаться с чемпионами 
мира, конечно, интересно и по-
лезно. Но очков в таблицу такие 
мероприятия обычно не прино-
сят.

Нам досталась Португалия. С 
одной стороны, действующие 
чемпионы Европы, да еще с 
Криштиану Роналду в составе. С 
другой — опыт побед над этой 
сборной у России есть, причем 
недавний. Команда Фабио Капел-
ло, напомним, обыграла порту-
гальцев в отборе на чемпионат 
мира-2014 и опередила их в ито-
говой таблице. Так что вариант 
терпимый.

Из второй корзины мы полу-
чили Мексику и Новую Зелан-
дию, то есть результат строго по-
лярный. 

Мексиканцы на фоне Австра-
лии и неизвестной пока африкан-
ской сборной выглядят одноз-
начно сильнее. К тому же играть с 
ними придется в последнем туре, 
как раз в Казани, и именно эта 
встреча может стать определяю-

щей. Но в качестве своео-
бразной компенсации — 
новозеландцы. Единст-
венный участник Кубка 
конфедераций, не вхо-
дящий даже в сотню 
лучших сборных в 
рейтинге ФИФА. Ко-
манда, конечно, креп-
кая, и уважать ее надо, 
но называть этот жре-
б и й  н е у д а ч н ы м 
просто неприлично. 
Так что группа у нас 

получилась довольно 
ровной. О чем сказали и 
тренеры.

— В нашей группе все 
три наших соперника 
играют совершенно по-

р а з н о м у.  П о рт у га л и я 
очень быстро переходит из 
обороны в атаку. Россия 

сейчас обновляется. Это ди-
намичная команда, которая 
играет в очень точный фут-
бол. К тому же она будет нахо-

диться в привычных для себя 
условиях. Новая Зеландия 

умеет оказать давление впе-
реди. В общем, мы получили 
трех прекрасных соперников 
и попытаемся сыграть с ними 
на равных, — заявил главный 
тренер мексиканцев Хуан Кар-
лос Осорио.

Рулевой португальцев Фер-
нанду Сантуш почему-то назвал 
фаворитом всего турнира сбор-
ную России.

— Думаю, нам досталась очень 
тяжелая группа. Россия — органи-
затор турнира. У нее новый тре-
нер, большие амбиции. Они одни 

из фаворитов турнира. У них ве-
ликолепные игроки и прекра-
сный тренер. Мексика — единст-
венная в нашей группе, кто в 
прошлом выигрывал Кубок кон-
федераций. В ее составе есть яр-
кие личности. Новая Зеландия 
нам не так известна, но это не 
значит, что играть против них бу-
дет легко, — сказал Сантуш. 

Мы одни — нечемпионы
Общение с главным тренером 

сборной России Станиславом 
Черчесовым после жеребьевки 
официальной пресс-конферен-
цией не ограничилось. Станислав 
Саламович ответил на вопросы 
журналистов, в числе которых 
был и корреспондент «РГ».

Какие эмоции после жеребьев-
ки?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Понятно, что 
группа нелегкая. Действующие 
чемпионы Европы, конечно, нам 
известны. По Мексике тоже есть 
достаточно информации. По Но-
вой Зеландии данных меньше, но 
будем изучать всех соперников. 
Не хочется говорить банально-
сти, но свою состоятельность 
надо доказывать на поле.

Из первой корзины нам попалась 
Португалия. Чили и Германия 
выглядели страшнее.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Чили и Герма-
ния не могли попасться вместе — 
либо одни, либо другие. При этом 
Мексика, на мой взгляд, самая 
сильная команда из второй кор-
зины. Я ее видел и могу сказать, 
что это практически та же Чили.

О Португалии что скажете?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Говорить о них 
много не надо. Другое дело, что 
они пережили после чемпионата 
Европы непростой период. Сыг-

рали пару матчей, в которых, ви-
димо, не до конца еще были гото-
вы. А в последнее время нашли 
себя и опять показывают доста-
точно серьезный футбол.

Много говорится о том, что фаво-
риты могут привезти на Кубок 
конфедераций не самые опти-
мальные составы. Даже сами тре-
неры как-то неуверенно говорят 
на эту тему. Что думаете о таких 
перспективах?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Они отвечают 
так, как считают нужным. Но 
если вам кажется, что они приве-
зут не тех, то вы ошибаетесь. Мы 
вчера общались с ними, и что-то 
никто об этом не говорил (улыба-
ется).

Цели сборной России на Кубке 
конфедераций?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Ни одна коман-
да, что бы они ни говорили, не 
приезжает на турнир просто так. 
И когда мы говорим о жребии, 
кому повезло, а кому нет, нужно 
помнить, что все команды — побе-
дители своих континентов. Здесь 
не убавить, не прибавить. Поэто-
му состав групп даже сильнее, 
чем мог бы быть в каком-то дру-
гом турнире. Единственные, кто 
не является чемпионом, — это мы.

Будем надеяться, что сборная 
России сыграет на турнире и вто-
рой матч в Санкт-Петербурге 
(это может быть только финал. — 
Прим. авт.).
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Честно говоря, 
я ничего против не имею.

В жеребьевке приняла участие 
двукратная олимпийская чемпи-
онка в прыжках с шестом Елена 
Исинбаева.

Форвард «Спартака» Промес (справа) не забивает за клуб 
с сентября, но это не мешает москвичам оставаться лидерами. 

Акцент

 Первый матч Кубка конфеде-
раций российская команда 
сыграет в Питере 
против Новой Зеланди

Фото с матчей, результаты игр, комментарии
rg.ru/sujet/5716

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/5639

Впервые с чемпион-
ского 2001 года 
«Спартак» лидирует 
в турнирной 
таблице на протя-
жении 12 туров

Главный тренер сборной Германии Йоахим Лев 
не отказал себе в удовольствии сделать фото на память с талисманом ЧМ-2018.

Е
Г

О
Р

 А
Л

Е
Е

В
 /

 Т
А

С
С

Е
Г

О
Р

 А
Л

Е
Е

В
 /

 Т
А

С
С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

РАСПИСАНИЕ КУБКА КОНФЕДЕРАЦИЙ-2017

Группа А
Дата Время Команды Город

17 июня 18:00 Россия – Новая Зеландия Санкт-Петербург

18 июня 18:00 Португалия – Мексика Казань

21 июня 18:00 Россия – Португалия Москва

21 июня 21:00 Мексика – Новая Зеландия Сочи

24 июня 18:00 Мексика – Россия Казань

24 июня 18:00 Новая Зеландия – Португалия Санкт-Петербург

Группа В
Дата Время Команды Город

18 июня 21:00 Победитель Кубка африканских наций – 
Чили

Москва 

19 июня 18:00 Австралия – Германия Сочи

22 июня 18:00 Победитель Кубка африканских наций – 
Австралия

Санкт-Петербург

22 июня 21:00 Германия – Чили Казань

25 июня 18:00 Германия – Победитель Кубка 
африканских наций

Сочи 

25 июня 18:00 Чили – Австралия Москва

Полуфиналы
Дата Время Команды Город

28 июня 21:00 Победитель А – Второе место В Казань

29 июня 21:00 Победитель В – Второе место А Сочи

Матч за третье место
Дата Время Команды Город

2 июля 15:00 Проигравшие в полуфиналах Москва

Финал
Дата Время Команды Город

2 июля 21:00 Победители полуфиналов Санкт-Петербург

СТАТИСТИКА

«Уфа» — «Оренбург» — 1:0. Гол: Ванек, 39.

«Амкар» — «Арсенал» — 1:0. Гол: Прокофьев, 7.

ЦСКА — «Рубин» — 0:0.

«Локомотив» — «Урал» — 1:1. Голы: Пейчинович, 85 — Фидлер, 90+2.

«Терек» — «Спартак» — 0:1. Гол: Маурисио, 27.

«Крылья Советов» — «Томь» — 3:0. Голы: Корниленко, 10, 

Молло, 69, 78.   

«Ростов» — «Анжи» — 2:0. Голы: Азмун, 41, Гацкан, 79.

«Краснодар» — «Зенит» — 2:1. Голы: Измайлов, 90+3, Окриашвили, 

90+4 — Дзюба, 86. 

Положение команд после первого круга

И В Н П М О
Спартак 15 12 1 2 24-8 37

Зенит 15 9 4 2 31-13 31

Краснодар 15 6 7 2 21-11 27

ЦСКА 15 7 5 3 15-11 26

Терек 15 7 4 4 19-18 25

Ростов 15 7 3 5 19-11 24

Амкар 15 6 6 3 12-9 24

Уфа 15 6 4 5 11-11 22

Рубин 15 5 5 5 18-17 20

Анжи 15 4 5 6 10-16 17

Локомотив 15 3 8 4 13-12 17

Оренбург 15 2 6 7 11-16 12

Урал 15 2 5 8 10-21 11

Крылья Советов 15 2 5 8 12-19 11

Томь 15 2 3 10 7-24 9

Арсенал 15 1 6 8 5-22 9
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БАСКЕТБОЛ

Лидеры
Единой лиги
в победных
матчах играли
результативно

ЧЕТЫРЕ ПО СТО

Илья Трисвятский

СРАЗУ в четырех воскресных 
матчах регулярного чемпионата 
Единой лиги победители набра-
ли трехзначное количество оч-
ков. Сотню «пробили» ЦСКА, 
краснодарский «Локомотив-Ку-
бань», казанский УНИКС и пи-
терский «Зенит». Все эти клубы 
входят в пятерку лидеров интер-
национального турнира.

Железнодорожники провели 
уже третий официальный матч 
под руководством нового серб-
ского наставника Саши Обрадо-
вича и во всех этих играх одер-
жали победы. Вчера «Локо» раз-
громил латвийский ВЭФ с разни-
цей «плюс 43» — 107:64. Причем 
107 очков южан на своей пло-
щадке — новый рекорд коман-
дной результативности нынеш-
него сезона Единой лиги. Преды-
дущее достижение (105 очков) 
принадлежало столичным ар-
мейцам.

Сразу шесть игроков красно-
дарцев набрали двузначное ко-
личество очков. Это Марди Кол-
линз (16), Мэтт Дженнинг (16), 
Ян Вуюкас (13), Дмитрий Хво-
стов (11), Райан Брокхофф (11) и 
Владимир Ивлев (10).

— Даже не ожидал, что все по-
лучится вот так легко, — признал-
ся после матча рулевой «Локо» 
Саша Обрадович. — Доволен тем, 
как именно мы одержали победу. 
Парни показали энергию на обе-
их сторонах площадки. Мне ка-
жется, для болельщиков полу-
чился очень хороший и зрелищ-
ный матч, который было прият-
но смотреть. Заметно, что нам не 

хватает некоторых игроков ска-
мейки, но все, кто появлялся на 
паркете, входили в игру очень 
хорошо. Я уважаю ВЭФ, но при-
балтийская команда не смогла 
показать свой баскетбол.

Не на шутку разошелся 
ЦСКА. В пятницу «красно-си-
ние» установили рекорд резуль-
тативности за все время высту-
пления команды в Евролиге, раз-
громив в столице испанскую 
«Басконию» — 112:84 (34 очка у 
победителей набрал серб Милош 
Теодосич). Прошло менее двух 
суток, и у армейцев появилась 
новая жертва — БК «Нижний 
Новгород», обыгранный со сче-
том 105:78. У хозяев лучшим 
бомбардиром стал Дмитрий Ку-
лагин, набравший 15 очков.

— Я старался распределить иг-
ровое время, никто не провел на 
паркете больше 22 минут, — ска-
зал наставник ЦСКА Димитрис 
Итудис. — При всем уважении к 
«Нижнему», нас заботит тот 
факт, что на следующей неделе 
предстоит провести два матча на 
выезде — 1 декабря с немецким 
«Бамбергом» в Евролиге и чет-
вертого числа против красно-
дарцев в Единой лиге.

Казанский УНИКС на берегах 
Волги не оставил шансов эстон-
скому «Калеву». Выдающийся 
матч провел испанский защит-
ник российского клуба Хоакин 
Колом, раздавший своим пар-
тнерам 15 (!) результативных пе-
редач — 104:91. Это тоже рекорд 
сезона 2016/17.

Единственную гостевую по-
беду с трехзначным показателем 
результативности одержал пи-
терский «Зенит», огорчивший 
болельщиков красноярского 
«Енисея» — 100:75. 

Результаты остальных матчей 
игрового уикенда: «Цмоки-
Минск» (Белоруссия) — «Химки» 
— 73:77, «Парма» (Пермь) — 
«Астана» (Казахстан) — 65:82.

В чемпионате Единой лиги ли-
дируют: ЦСКА — 7 побед — 0 пора-
жений, УНИКС — 7-1, «Зенит» — 
6-1, «Химки» — 5-1, «Локомотив-
Кубань» — 5-2. Ближайшие мат-
чи: 3 декабря. «Химки» — Авто-
дор». 4 декабря. «Локо» — ЦСКА, 
«Астана» — «Цмоки», «Парма» — 
ВЭФ и «Енисей» — «Калев».  

Шахматы В матче за звание чемпиона мира между Карякиным и Карлсеном 
наступает развязка

Корона ждет

Анна Каляева, Павел Петровский, 
Илья Трисвятский 

М
атч за звание чемпиона мира 
по шахматам между норвеж-
цем Магнусом Карлсеном и 
россиянином Сергеем Каряки-
ным, который с 11 по 30 ноя-

бря проходит в Нью-Йорке и бьет все рекор-
ды по популярности и охвату мировой ауди-
тории, достиг своего апогея.

Только один последний, двенадцатый тур с 
классическим контролем времени остался у 
гроссмейстеров, а счет придерживается ни-
чейным — 5,5:5,5. Позади одиннадцать сыг-
ранных партий, лишь две из которых завер-
шились результативно: восьмая — в пользу 
претендента за шахматную корону Сергея 
Карякина и десятая — в пользу действующего 
чемпиона Магнуса Карлсена.

Продлившаяся три с половиной часа, 
встреча двух «К» в одиннадцатом туре стала 
девятым мирным поединком в дистанции. На 
34-м ходу была зафиксирована ничья вечным 
шахом. Белыми играл россиянин.

«Я не впечатлен своей сегодняшней игрой, 
— сказал Карякин после завершения тура. — 
Но как минимум я рад, что смог находить хо-
рошие решения, в частности слон g5 на двад-
цатом ходу».

Норвежец же Магнус Карлсен, который 
выступил черным цветом, не был столько 
критичен к игре россиянина, а, напротив, по-
хвалил его.

«Сегодняшняя ничья — отличный резуль-
тат для меня», — сказал после партии Карлсен. 
«Напряжение в этом матче выше, чем было 
когда-либо. Обычно, играя, всегда можешь 
позволить себе пойти на какой-то риск. А тут 
одна оплошность может стоить тебе слишком 
дорого. Крайне тяжело играть против того, 
кто практически не делает ошибок», — доба-
вил он.

На традиционной пресс-конференции по-
сле тура соперники были заметно погружены 
в собственные мысли, что, очевидно, давало 
понять: ничто, кроме грядущей кульминации 
матча за шахматную корону, их совершенно 
не интересует.

На просьбу прокомментировать сложив-
шуюся в матче конкурентную ситуацию, 
Сергей Карякин был четок: «Я просто поста-
раюсь делать лучшее, на что способен. А чем 
размениваться на обдумывание ситуации, я 
лучше просто буду играть в шахматы».

Карлсен же на философский вопрос одно-
го из журналистов, что для него шахматы — 
наука, игра, искусство или спорт, — заверил: 
«Для меня шахматы определенно спорт в 
большей степени, чем что-либо другое. В пер-
вую очередь меня интересуют результаты».

Кроме того, оба шахматиста сообщили, 
что в дни чемпионата не смотрят новости, в 
том числе (или особенно) о матче. 

Ну а пока вся наша страна болеет за Сер-
гея, который, по последним пересчетам рей-
тинга ФИДЕ, поднялся в ходе матча на две 
строчки вверх. Телеведущая и генеральный 
продюсер Тина Канделаки даже запустила 
флешмоб, в рамках которого болельщики по 
всей стране и за ее границами выкладывают в 
социальные сети фотографии и видео с хе-
штэгом #КарякинВперед. А пресс-секретарь 
российского президента, глава попечитель-
ского совета РШФ Дмитрий Песков, сообщил, 
что в числе болельщиков Сергея и сам глава 
государства Владимир Путин.

К слову, внимание первых лиц нашего го-
сударства к шахматам отметил первый вице-
президент шахматной федерации Москвы го-
сподин Никита Ким:

— Я хочу сказать, что этого успеха Каряки-
на и матча в целом могло не быть, если бы не 
комплексная поддержка шахмат в России со 
стороны председателя попечительского сове-
та РШФ Дмитрия Сергеевича Пескова. Не 
знаю, как такой занятой человек находит вре-
мя еще и на шахматы, но в том числе благода-
ря его усилиям шахматы вернули статус глав-
ной национальной игры. Особая благодар-

ность за визит в Нью-Йорк, который еще бо-
лее взвинтил и без того беспрецедентный ин-
терес к матчу.

После регламентированного воскресного 
выходного Карлсен и Карякин сегодня сыгра-
ют последнюю двенадцатую партию с класси-
ческим контролем времени. Начало игры, как 
обычно, в 22.00 по Москве.

Штраф со скидкой
Действующий чемпион мира по шахматам 

Магнус Карлсен успел отметиться в Нью-
Йорке скандальным уходом с пресс-конфе-
ренции после проигранной восьмой партии. 
Правда штраф норвежца за этот демарш бу-
дет уменьшен в два раза: с 10 процентов при-
зовых до пяти процентов (победитель матча 
получит 600 тысяч евро, а проигравший 400 
тысяч). Об этом сообщила пресс-секретарь 

Международной федерации шахмат (ФИДЕ) 
Анастасия Карлович. По словам Карлович, 
апелляционный комитет учел два фактора: 
отсутствие подобных нарушений в прошлом, 
а также ходатайство вице-президента ФИДЕ 
Георгиоса Макропулоса. В своем заявлении 
он отметил, что Карлсен был разочарован 
своим проигрышем, и это была «единствен-
ная причина, по которой он покинул пресс-
конференцию». По его словам, норвежец сво-
им поступком не хотел оскорбить журнали-
стов. Карлсен подал апелляцию на решение о 
штрафе 24 ноября. Отметим, что, для того 
чтобы обжаловать этот вердикт, Карлсену 
пришлось заплатить три тысячи евро.

Студенческий флешмоб
Вчера студенты Российского государст-

венного социального университета в Шах-
матном доме РГСУ в рамках закрытия чемпи-
оната Москвы провели флешмоб в поддержку 
Сергея Карякина. Наш гроссмейстер и его су-
пруга Галия — выпускники этого вуза, да и по-
знакомились они в стенах РГСУ.

Заметим, что именно в РГСУ традиционно 
проводится Международный шахматный фе-
стиваль Moscow Open, соорганизатором ко-
торого является и шахматная федерация Мо-
сквы.

— Сергей — абсолютно целеустремленный 
спортсмен. Он тяжелым трудом и постоян-
ным стремлением к совершенствованию до-
бился огромных успехов в любимом деле, — 
поделилась с корреспондентом «РГ» своим 
мнением о Карякине ректор РГСУ Наталья 

Починок. — Сергей не только гроссмейстер 
высочайшего уровня, он еще и человек, кото-
рый не равнодушен к популяризации и разви-
тию шахмат в России. Мы очень гордимся, 
что Карякин и его супруга — наши выпускни-
ки, постоянно поддерживаем связь. Сережа — 
частый гость на Moscow Open. Кстати, этот 
фестиваль внесен в Книгу рекордов Гиннесса 
как самый масштабный шахматный урок в 
мире. Также очень активно у нас развивается 
Национальная студенческая шахматная лига, 
мы тесно взаимодействуем с Российской и 
Московской шахматными федерациями. Ны-
нешние студенты РГСУ считают Карякина 
своим человеком, болеют за него, поэтому и 

решили вместе с участниками чемпионата 
Москвы провести флешмоб в его поддержку. 

Ханты-Мансийск — «вишенка на торте»
В Ханты-Мансийске продолжается фи-

нальный этап женской серии Гран-при под 
эгидой Международной шахматной федера-
ции (ФИДЕ). После семи туров лидировали 
Сарасадат Хадемальшарьех (Иран) и Нино 
Бациашвили, набравшие по 4,5 очка. На пол-
балла от них отставали сразу четверо — экс-
чемпионка мира россиянка Александра Ко-
стенюк, еще одна наша соотечественница 
Ольга Гиря, Наталья Жукова (Украина) и 
Цзюй Вэньцзюнь (Китай).

Кстати, вчера исполнилось ровно 11 лет с 
того момента, как Ханты-Мансийск принял 
первый крупный шахматный турнир — Кубок 
мира-2005. С тех пор столица Югры неодно-
кратно принимала различные соревнования 
самого высокого уровня.

— Я прекрасно помню, как все начиналось 
в 2005-м. Президент ФИДЕ Кирсан Илюмжи-
нов и бывший губернатор Югры Александр 
Филипенко как-то встретились на одном из 
государственных мероприятий и разговори-
лись о шахматах, — рассказал корреспонден-
ту «РГ» директор московского представи-
тельства ФИДЕ Берик Балгабаев. — Филипен-
ко спросил: а почему у нас в Ханты-Мансийс-
ке ФИДЕ не проводит турниров, ведь все ус-
ловия есть? Кирсан Николаевич отреагиро-
вал очень быстро и с интересом. Через две не-
дели мы полетели в Югру, изучили обстанов-
ку и вскоре был подписан контракт на прове-
дение Кубка мира. С тех пор как минимум 
одно крупное соревнование мирового мас-
штаба в год проходит в Ханты-Мансийске. В 
этом году, например, таких мероприятий два 
— уже состоявшийся юношеский чемпионат 
мира в возрастных категориях до 14, 16 и 18 
лет плюс проходящий сейчас финал женского 
Гран-при. Нам приятно, что сменившая Фи-
липенко на посту губернатора Югры в 2010 
году Наталья Комарова очень активно заин-
тересована в развитии шахмат в регионе, в 
организации крупнейших шахматных турни-
ров. Кирсан Илюмжинов очень много раз бы-
вал в Ханты-Мансийске и каждый раз он не 
переставал восхищаться уровнем проведе-
ния мероприятий и местным гостеприимст-
вом, абсолютно профессиональным отноше-
нием руководителей региона и простых 
югорчан к шахматам. ФИДЕ снова доверила 
городу провести важнейшее соревнование — 
в 2020 году здесь состоится Всемирная шах-
матная олимпиада. У ФИДЕ есть много опор-
ных точек — Азербайджан, Армения, Индия, 
Китай. Но Ханты-Мансийск — это наша шах-
матная «вишенка на торте».

Перед решающей партией в матче между 
Сергеем Карякиным и Магнусом Карлсеном 
пока ничья — 5,5:5,5.

Акцент

 В случае, если в решающей партии 
будет зафиксирована ничья, 
гроссмейстеров ждет тай-брейк

НОВОСТИ

Нико Росберг 
выиграл 
чемпионат 
«Формулы-1»

ПРИЕХАЛ 
НА ПОДИУМ

Данила Жиляев

В АБУ-ДАБИ определился но-
вый чемпион «Формулы-1». Им 
впервые в карьере стал немец-
кий пилот команды «Мерседес» 
Нико Росберг, отнявший титул у 
партнера по команде Льюиса Хэ-
милтона.

Перед Гран-при Абу-Даби у 
лидировавшего в личном зачете 
пилотов Нико Росберга было 367 
очков, а у прошлогоднего чемпи-
она мира Хэмилтона — 355. Та-
ким образом, немцу было доста-
точно финишировать третьим, и, 
вне зависимости от результата 
Льюиса, он становился чемпио-
ном. Британцу же пришлось вы-
жимать максимум и надеяться 
на Фортуну. Но самоуверенно-
сти ему было не занимать.

«Вероятно, мне не стоит об 
этом говорить, но если даже Рос-
берг станет чемпионом мира, он 
не будет чемпионом для меня. 
Нико, я хочу тебя победить, пото-
му что я лучший», — заявил Льюис 
на пресс-конференции накануне 
заключительного этапа. Росберг в 
ответ не стал переходить на лич-
ности, лишь отметив, что для него 
не имеет значения, кто может ему 
помешать, а кто нет. «Я просто 
хочу выйти на трассу за победой и 
не думать больше ни о чем», — по-
яснил Росберг.

В квалификации Хэмилтон 
стал лучшим, Росберг показал 
второй результат, и эти позиции 
пилоты сохранили и по ходу гон-
ки. Но если Хэмилтон шел лишь к 
очередной победе, то Росберг 
двигался к мечте. Льюис пересек 
финиш первым — он сделал все, 
что было в его силах. Тем не менее 
немец сумел остаться вторым — а 
это означало, что в «Формуле-1» 
новый чемпион. Им стал пилот 
«Мерседеса» Нико Росберг.

«Это была не самая приятная 
гонка в моей жизни. Лишь после 
клетчатого флага я понял, что 
все закончилось», — признался, 
уже стоя на подиуме, Росберг, ко-
торый от эмоций с трудом подо-
брал слова. 

Россиянин Даниил Квят в 
Абу-Даби не доехал до финиша, 
он стал 14-м по итогам чемпио-
ната. 

Наши 
биатлонисты 
остались 
без наград

ШИПУЛИНА 
ПОДВЕЛ 
ФИНИШ

Павел Петровский

В ШВЕДСКОМ Эстерсунде 
стартовал первый этап Кубка 
мира по биатлону. Сборная Рос-
сии в составе Ольги Подчуфаро-
вой, Татьяны Акимовой, Макси-
ма Цветкова и Антона Шипулина 
финишировала четвертой в сме-
шанной эстафете.

Отметим, что Ольга Подчуфа-
рова в целом оправдала надежды 
тренерского штаба и свой этап 
провела очень ровно, а вот на пе-
редаче эстафеты случился кон-
фуз — Татьяна Акимова опоздала 
на старт и потеряла драгоценные 
секунды. В мужской части гонки 
честь нашей страны защищали 
Максим Цветков и Антон Шипу-
лин, на которого очень надеялись 
болельщики. И Антон едва не со-
творил чудо. Пользуясь ошибка-
ми конкурентов, он потихоньку 
сокращал отрыв и после заклю-
чительной стрельбы вместе с 
итальянцем Домиником Винди-
шем претендовал на «бронзу». 
Увы, в финишном створе Антон 
уступил сопернику.

Первыми стали норвежцы, 
которые на 33 секунды опереди-
ли сборную Германии.

Комментируя итоги первого 
старта, Ольга Подчуфарова со-
общила пресс-службе россий-
ского Союза биатлонистов, что 
настрой в команде боевой, не-
смотря на «деревянную медаль»:

— В стрельбе идеально было бы 
уйти без дополнительных патро-
нов, но на стойке очень мешал 
сильный порывистый ветер. На 
дистанции своим самочувствием 
в целом я довольна. Да, местами 
что-то не получилось, но это каса-
ется технических моментов. В це-
лом состоянием довольна, потому 
что чувствую, что день ото дня 
оно улучшается. Я думаю, все бу-
дет идти по нарастающей, на-
строй внутри команды боевой, 
у всех есть огромное желание 
соревноваться, бегать гонки. Чемпионка России Александра Костенюк в числе лидеров на финальном этапе Гран-при ФИДЕ.
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Как это было — видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1337108

ТРАГЕДИЯ

Накануне в Москве погиб талантливый гроссмей-

стер Юрий Елисеев. Погибший шахматист снимал 

вместе с другом квартиру на Пятницком шоссе в 

столичном районе Митино. Елисеев решил пока-

зать друзьям свои навыки в экстремальных увлече-

ниях. Он вылез из окна и хотел перебраться на бал-

кон, но не удержался и полетел вниз с 12-го этажа. 

Следственными органами ГСУ СКР по Москве орга-

низовано проведение доследственной проверки.

Юрий Елисеев родился 29 июля 1996 года. Юра на-

чал заниматься шахматами в школе при Институте 

спорта и туризма, его первым тренером был Вита-

лий Фетисов. Долгие годы ему помогал тренер 

СДЮСШОР «Юность Москвы» Евгений Решетни-

ков. Юрий Елисеев был чемпионом России и чемпи-

оном мира среди юношей до 16 лет (2012 год). Лау-

реат премии «Каисса» 2012 года в номинации «От-

крытие года». В 2013 году получил звание гроссмей-

стера. Победитель Кубка РГСУ среди студентов-

гроссмейстеров (2013). Победитель главного турни-

ра Moscow Open 2016.

Дмитрий Кулагин стал лучшим 
бомбардиром у ЦСКА — 15 очков.
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Утрата На Кубе на 91-м году жизни скончался патриарх мировой политики Фидель Кастро

Прощайте, Команданте!
Максим Макарычев 

Т
рагическая весть при-
шла из Гаваны. На 91-м 
году жизни скончался 
патриарх мировой по-
литики, лидер кубин-

ской революции Фидель Кастро.
Команданте Фидель, человек, 

который вместе с горсткой своих 
боевых товарищей изменил ход 
мировой истории и стал ее леген-
дой в совсем еще молодом возра-
сте. В 27 лет Фидель Кастро во вре-
мя нахождения в тюрьме после 
неудачной попытки штурма ка-
зарм Монкады написал програм-
мную речь своей жизни «История 
меня оправдает», сделавшую его 
знаменитым на весь мир.

Выходец из семьи латифунди-
ста дона Анхеля, зажиточного 
землевладельца, которому факти-
чески принадлежали все объекты 
в поселке Биран, Фидель закончил 
престижный Гаванский универ-
ситет. Причем его самый элитный 
факультет — юридический.

Женитьба на представитель-
нице кубинской элиты, работа в 
адвокатской конторе — его ждала 
безбедная жизнь. Но проникшись 
еще в университете идеями «апо-
стола кубинской революции» 
Хосе Марти и Карла Маркса, он 
начал свою борьбу с диктатурой в 
родной стране, с тех пор став сим-
волом борьбы против любых 
форм несправедливости. И со сво-
ими боевыми товарищами, в чи-
сло которых входили его брат Ра-
уль, легендарный романтик рево-
люции Эрнесто Че Гевара, Камило 
Сьенфуэгос, после неудачной вы-
садки на Кубе на яхте «Гранма» с 
той самой горсткой боевых това-
рищей возглавил движение со-
противления. Оно переросло в 
подлинную народную борьбу и 
привело к падению режима проа-
мериканского диктатора Фуль-

хенсио Батисты. Последний в но-
вогоднюю ночь 1958 года, собрав 
у себя приближенных генералов, 
пригубил на банкете, а потом бе-
жал с Кубы, прихватив с собой ее 
государственную казну.

Через несколько дней, с три-
умфом войдя в Гавану, Кастро 
произнесет на революционном 
митинге легендарную фразу «Ку-
бинцы, я принес вам свободу!». А 
в этот момент на его плечо сядет 
белоснежная голубка, дав повод 
для разговоров о том, что статно-
го comandante en jefe, главноко-
мандующего кубинскими рево-
люционными отрядами, защища-
ют небесные силы.

Каждая глава из жизни этого 
человека заслуживает отдельной 
книги. Его ораторское искусство, 
этот сильный мужской голос, в 
конце речи произносивший «Па-
триа о муэрте» («Родина или 
смерть!»), возможно, один из са-
мых вдохновенных лозунгов в ми-
ровой истории. В эти моменты 
вслед за Фиделем на площади в Га-
ване в такт этой музыке револю-
ции скандировали сотни тысяч 
людей, в том числе и противники 
Фиделя, приходившие на эти ми-
тинги с чувством злобы, а в конце 
присоединявшиеся к голосу мил-
лионов.

Знаменитый режиссер Оливер 
Стоун, чей фильм о Кастро «Ко-
манданте» было запрещено пока-
зывать в США, после встречи с 
ним назвал его «одним из наибо-
лее разумных людей на земле и 
одним из тех, с кем нам следует 
советоваться». А давний друг Кас-
тро — лауреат Нобелевской пре-
мии по литературе, известный ла-
тиноамериканский писатель, по-
койный Габриэль Гарсиа Маркес 
как-то сказал: «Фидель — это сила 
природы, и с ним никогда не зна-
ешь, чего ждать». Под эту «кариб-

скую магию» лидера кубинской 
революции, который считал глав-
ной ценностью человечества кни-
ги, попадали все, кто встречался с 
ним. Даже американские конгрес-
смены, которые в начале 2000-х 
годов попали на остров, приехав 
поговорить о правах человека, а 
выслушали лекцию продолжи-
тельностью в три часа двадцать 
минут об удоях молока на Кубе. 
При этом Фидель по памяти и без 
бумажки назвал клички коров-ре-
кордсменов начиная с 1960-х го-
дов.

В мировую историю войдет и 
противостояние Кастро с могуще-
ственными Соединенными Шта-
тами. Маленькая страна, которая 
находится в 90 милях от США, бла-
годаря ему достойно и гордо про-
тивостояла северному соседу, с 
которым Фидель всегда предупре-
ждал не расслабляться и держать 
ухо востро. За эти годы в Латин-
ской Америке рушились десятки 
режимов, а Куба выстояла и вы-
жила во многом благодаря Кастро, 
который лично вышел на гаван-
скую набережную Малекон в на-
чале 1990-х, усмирив тех, кто на-
чал крушить машины и магазины.

Фидель не просто боролся с 
империей. Он был и останется в 
памяти великим и благородным 
воином, который, как справедли-
во заметила супруга покойного 
президента Франции Франсуа 
Миттерана Даниэла, являлся 
«борцом с диктатурой, навязан-
ной столетиями, — диктатурой де-
нег».

В памяти останется и то, как 
Фидель пережил 638 попыток и 
планов покушения на себя. Уже 
упоминавшийся Оливер Стоун 
спросил у него: «Правда ли, что на 
вас готовилось 638 покушений?» 
Фидель Кастро не повел и бровью, 
а уточнил как бы мимоходом, буд-
то бы речь идет о его кулинарных 

пристрастиях: «Нет, 734. Да, 734 
попытки сговора, сговора с целью 
уничтожения».

Какой силой воли и, главное, 
устойчивой нервной системой 
нужно было обладать, понимая, 
что тебя могут убить каждую се-
кунду на протяжении десятиле-
тий?!

Недруги придумывали самые 
невероятные способы уничтоже-
ния Кастро. Пик их планов при-
шелся на начало 1960-х годов, 
когда Вашингтону стало ясно, что 
с режимом Фиделя Кастро ему не 
суждено найти общий язык. Даже 
американский сенат был вынуж-
ден в 1970-х годах в восьми случа-
ях признать ответственность ЦРУ 
за подобные акты. При этом в 
СМИ регулярно вбрасывались со-
общения о смерти, которые неиз-
менно оказывались «сильно преу-
величенными». Кроме того, что 
пришло утром в субботу со ссыл-
кой на Рауля Кастро…

Хроника покушений была раз-
нообразна и впечатляюща: «стан-
дартные» ядовитые таблетки, от-
равленные сигары, «блондинки-
киллеры» и даже «экзотические» 
взрывающиеся моллюски. Разра-
ботчикам этих планов, среди ко-
торых были как секретные агенты 
ЦРУ, так и радикальные кубин-
ские диссиденты, не откажешь в 
оригинальности, изощренности и 
изобретательности. И даже неко-
ей зрелищности. По приблизи-
тельным подсчетам, противники 
Кастро на протяжении его жизни 
угрожали ему примерно раз в ме-
сяц!

Но все эти покушения, как пра-
вило, в самый последний момент 
по непонятным причинам либо 
отменялись, либо предотвраща-
лись кубинскими спецслужбами, 
что опять давало повод говорить о 
«заговоренности» Фиделя.

Генерал-лейтенант государст-
венной безопасности в отставке 
Николай Сергеевич Леонов, автор 
первой в России политической би-
ографии Фиделя Кастро, был пер-
вым русским человеком, познако-
мившимся в далекие 1950-е годы 
сначала с его братом Раулем, а за-
тем с Фиделем. Он стал первым 
личным русским переводчиком 
Фиделя во время визита Анастаса 
Микояна на Кубу в 1960 году. Мно-
голетнее знакомство с Фиделем, 
десятки встреч с ним, безусловно, 
позволили Леонову составить до-
вольно объективное мнение о ку-
бинском лидере, которое он озву-
чил автору этих строк в 2000-е 
годы: «Мое самое главное впечат-
ление от Кастро — он не такой, как 
все. Общаясь с ним, начинаешь ве-
рить в мифы о том, что раньше 
действительно рождались люди, 
наделенные чем-то божествен-
ным. У меня есть твердое убежде-
ние в том, что Фидель, образно го-
воря, на несколько этажей превос-
ходит среднего нормального чело-
века. Прежде всего с точки зрения 
морально-волевых качеств, ин-
теллекта и, конечно же, с точки 
зрения внутренней энергетики. У 
меня часто спрашивают: а что бу-
дет после Фиделя? Я отвечаю: «А 
что будет? Будет, как и прежде. Бу-
дут обычные земные люди со все-
ми нашими проблемами. Вот толь-
ко такая личность действительно 
рождается раз в столетие».

Фидель был особенно любим в 
нашей стране, в которую впервые 

приехал после тяжелейшего Ка-
рибского (Октябрьского) кризиса 
1962 года. Этот кризис едва не 
привел к ядерной катастрофе, и 
Фидель был обижен на Москву за 
то, что лидеры СССР и США вели 
переговоры по разрешению этого 
самого кризиса за его спиной.

В СССР он приехал весной 
1963 года. Бородатый, а не гладко 
выбритый, в оливковом френче, а 
не в сером костюме и галстуке, 
выступающий страстно, а не по 
бумажке, в короткий срок Фидель 
влюбил в себя практически весь 
Советский Союз. Это был тот са-
мый настоящий революционер, 

презирающий бюрократию и чо-
порность, убежденный борец за 
справедливость, как отважные 
командиры времен Гражданской 
войны. Николай Леонов, бывший 
тогда личным переводчиком Фи-
деля, рассказал много любопыт-
ного об этом визите. «В Кремле 
ему была выделена комната. Пом-
ню, однажды вечером, около 11 
часов вечера, он говорит мне: 
пошли просто погуляем по Мо-
скве. Я в шоке. Отвечаю: Фидель, 
мы же без охраны. Он уперся: 
хочу погулять по Москве. Я успе-
ваю предупредить дежурного 
офицера охраны. Тот в не мень-

шем шоке, а Фидель уже готов к 
прогулке. Выходим втроем через 
Боровицкие ворота. Двенадцатый 
час ночи. Проходим первую трол-
лейбусную остановку. Народ в из-
умлении, не верит, что перед 
ними тот самый живой легендар-
ный Фидель. Спустя минуту на 
улице раздаются радостные воз-
гласы, нас окружает все больше 
людей. На подходе к Манежной 
площади их уже десятки, сотни, 
толпа напирает, все возбуждены и 
радостны. Всех советских людей 
интересует только одно: как под 
боком у США, без всякой помощи 
извне, смогла победить социали-
стическая революция? Долго ли 
продержится? Продержимся и бу-
дем жить, уверяет Фидель. У го-
стиницы «Москва» людей уже ты-
сячи, они все бегут и бегут. Офи-
цер охраны в ужасе. Кажется, что 
от счастья публика готова разо-
рвать Фиделя на части. Офицер 
через окно влезает в гостиницу, 
успевает по телефону вызвать 
подкрепление. Фиделя вот-вот 
«разорвут на сувениры», нам с 
трудом удается прорваться в го-
стиницу и на время укрыться от 
возбужденной и счастливой тол-
пы».

«Говорят, что он железный и 
непрошибаемый. А я сразу вспо-
минаю один красноречивый эпи-
зод, — продолжал Николай Лео-
нов. — Дело было на станции Зима, 
наш поезд направлялся на Брат-
скую ГЭС. Узнав, что по одноко-
лейке проезжает поезд с Фиделем, 
дорогу ему перегородили лесору-
бы. Поезд окружила целая толпа 
сибирских мужиков, которые от-
казывались уйти, пока не увидят 
живого Фиделя Кастро. Фидель 
услышал шум и вышел в тамбур в 
одной гимнастерке на мороз. Тол-
па встретила его ревом. Хотим 
слышать тебя, Фидель, крикнул 
кто-то из толпы. Кастро обратил-
ся ко мне: «Пока я переоденусь, 
мы потеряем время, я буду высту-
пать так». Никаких условий для 
митинга, ни трибуны, ничего. Фи-
дель начал говорить прямо с под-
ножки вагона. Мороз леденящий. 
Вдруг по рукам к нему в толпе 
буквально «плывет» телогрейка. 
Кто-то крикнул: «Здесь же Си-
бирь, наденьте скорее!» Растро-
ганный Фидель надевает ее. «У 
меня же ничего нет взамен», — го-
ворит он, роясь в карманах. Вдруг 
находит три сигары в кармане 
брюк и передает их в толпу. Мужи-
ки берут сигары, закуривают их и, 
делая каждый по одной затяжке, 
передают их друг другу. Как труб-
ку мира. Я вижу, как в глазах же-
лезного Фиделя появляются сле-
зы. «Никто бы на Западе так бы 
себя не повел. Все, кому бы доста-
лись сигары, спрятали бы их в 
карман. Зажали бы. Теперь я по-
нимаю, почему непобедим рус-
ский народ», — сказал команданте. 
Лишь спустя несколько часов наш 
поезд тронулся с места».

Пишу эти строки, а на глаза на-
ворачиваются слезы. Сегодня по 
Фиделю плачет маленький, но 
благодаря ему вошедший в исто-
рию остров. Остров свободы. Пла-
чут миллионы людей, полюбив-
ших его за величие и благородст-
во.

Прощайте, Команданте. Наве-
ки Команданте.

Акцент

 Фидель останется в памяти 
великим и благородным вои-
ном — «борцом с диктатурой, 
навязанной столетиями, — 
диктатурой денег»

1963 год — Кастро впервые в Москве. Встреча с Никитой Хрущевым опре-
делила будущее двусторонних отношений после Карибского кризиса.

В 1961 году Команданте принимал в Гаване как героя советского космо-
навта Юрия Гагарина.

В 1974 году Леонид Брежнев посетил Кубу. После переговоров советский 
и кубинский лидеры вместе выступили на митинге в Гаване.

1986 год — Кастро снова в Москве. В переломный для СССР период он при-
ложил все силы, чтобы сохранить теплые отношения между странами.

ОФИЦИАЛЬНО
Руководство РФ, представители всех уровней власти выразили соболез-
нования кубинскому народу в связи с кончиной Фиделя Кастро.
Президент России Владимир Путин сначала направил телеграмму с 
соболезнованиями властям и народу Кубы. «Имя этого выдающегося го-
сударственного деятеля по праву считается символом целой эпохи в но-
вейшей мировой истории, — отметил российский лидер. — Построенная 
им и его соратниками свободная и независимая Куба стала влиятель-
ным членом международного сообщества и послужила вдохновляющим 
примером для многих стран и народов».
Путин также оценил огромный вклад Фиделя Кастро в становление и 
развитие российско-кубинских отношений и тесного стратегического 
сотрудничества во всех областях, назвав кубинского лидера «искренним 
и надежным другом России». Российский президент подчеркнул, что 
«память о нем навсегда останется в сердцах граждан России».
Позже Путин лично позвонил председателю Государственного совета и 
Совета министров Республики Куба Раулю Кастро. Российский лидер 
«выразил от себя лично и от всего народа России глубокие соболезнова-
ния», сообщила пресс-служба Кремля. Президент также сказал, что 
Фидель Кастро был «ярким политическим деятелем, патриотом, без-
заветно служившим своей Родине, снискавшим любовь кубинского наро-
да и уважение всего международного сообщества». В ответ, как сообщи-
ли в Кремле, Рауль Кастро, поблагодарив за слова поддержки, «заверил в 
неизменности курса на дальнейшее развитие всестороннего взаимодей-
ствия с Россией».
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев в свою очередь отметил, что 
дружеские отношения между Россией и Кубой построены благодаря 
личному участию лидера кубинской революции Фиделя Кастро, вместе 
с ним ушла целая историческая эпоха. По мнению российского премье-
ра, он был не просто политиком и руководителем, а в первую очередь яр-
ким человеком и лидером.
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл назвал Кастро мужествен-
ным и харизматичным человеком, являвшимся искренним другом Рус-
ской православной церкви. По оценке патриарха, он еще при жизни стал 
легендой. В частности, глава РПЦ напомнил, что при личном участии 
Кастро в Гаване несколько лет назад был возведен храм в честь Казан-
ской иконы Божией Матери, и Фидель, по его собственному выражению, 
выступил «комиссаром стройки».

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА СКОРБИТ ВМЕСТЕ С КУБОЙ

Девятидневный траур в связи с кончиной Фиделя Кастро 

объявлен на Острове свободы. Как сообщает кубинская га-

зета «Гранма», с шести часов утра 26 ноября по местному 

времени и до 12 часов дня 4 декабря на Кубе будут приспу-

щены национальные флаги и отменены все общественные 

мероприятия, а также любые публичные выступления.

Возможность попрощаться с Команданте в течение этой 

недели будет у всех жителей Кубы. Для этого, по решению 

Госсовета страны, сегодня и завтра с девяти часов утра и 

до десяти вечера на площади Революции в центре Гаваны 

будут выставлены останки Фиделя Кастро. «Народ Кубы 

сможет воздать последние почести и подтвердить привер-

женность идеалам Революции, обозначенным нашим 

историческим лидером первого мая 2000 года как выра-

жение стремления продолжить его идеи и наш социали-

стический путь», — заявили в Организационной комиссии 

Кубы.

30 ноября останки Фиделя Кастро покинут Гавану и будут 

направлены через всю страну в Сантьяго-де-Куба. Послед-

ний путь Команданте повторит маршрут «Каравана Свобо-

ды», которым прошли кубинские революционеры в 1959 

году. Церемония погребения Фиделя Кастро состоится 4 

декабря на кладбище Санта-Ифигения в городе Сантьяго-

де-Куба.

Стоит отметить, что памятные мероприятия в знак соли-

дарности с утратой кубинского народа в эти дни проходят 

в большинстве стран Латинской Америки. Так в Никарагуа 

и Венесуэле был объявлен девятидневный траур, в ряде 

других стран региона также проходят памятные меропри-

ятия. Выражая соболезнования семье Кастро и всему ку-

бинскому народу, латиноамериканские лидеры едино-

душно называют его самым влиятельным политиком Ла-

тинской Америки XX века. «Чтобы двигаться вперед, луч-

шее, что мы можем сделать в память о Команданте, — это 

неустанно бороться за новую родину — огромную родину, 

о которой мечтал апостол независимости Хосе Марти (ли-

дер борьбы за независимость Кубы от Испании. — Прим. 

«РГ»), — за единую Латинскую Америку, надежную, спра-

ведливую, независимую, без колоний и рабства», — заявил 

президент Эквадора Рафаэль Корреа.

Подготовила Анна Федякина

Фидель Кастро до конца оставался сильным духом и романтичным, как в годы сражений в горах Сьерра-Маэстра — Дон Кихот, сражающийся с незыблемыми устоями прагматичного мира.
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